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Denis Ménochet em guerra 
contra a gordofobia
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PÁGINA 5

Com mais de meio milhão de pagantes, 
‘Nosso Sonho’, a cinebiografia da dupla 

Claudinho & Buchecha, torna-se o maior 
sucesso nacional de bilheteria do ano

Angelica Goudinho
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CORREIO DO VALE - PÁGINA 14

CORREIO DA BAIXADA - PÁGINA 11

Divulgação

Alberto Maurício/Divulgação

Lucas Penteado eJuan Paiva encarnam os dois funkeiros na telona

‘Era’s Tour’, 
ambiciosa 

turnê mundial 
de Taylor 
Swift, vai 

se estender 
até o fim do 

próximo ano, 
tornando-se a 
mais lucrativa 
da história da 

música pop. 
Entenda o 
fenômeno

Rose Abdallah 
tem um intenso 
trabalho cênico 
trocando os 
figurinos em 
cena aberta no 
monólogo ‘Só 
Vendo Como Dói 
Ser Mulher do 
Tolstói’

Ventania 
derruba teto 
de hospital em 
Nova Iguaçu

ArcelorMittal 
faz paradas 
técnicas em 
três unidades

2 º  CA D E R N O

PÁGINA 6

Vitória de Milei ajuda direita a se reorganizar. 
Duplo palanque em SP já beneficiava Boulos

PÁGINA 7

Jair Bolsonaro comemora e 
Lula preocupa-se com Javier

PÁGINA 4 E CORREIO POLÍTICO (RUDOLFO LAGO)

Presidente executivo da Asso-
ciação de Comércio Exterior do 
Brasil (AEB), José Augusto de 
Castro diz esperar que o presi-
dente eleito argentino, Javier 
Milei, seja pragmático nas 
relações com o Brasil. Para ele, 
“os dois lados têm que ter juízo, 
são irmãos siameses. A diploma-
cia tem que atuar”, ressalta. A 
Argentina é o terceiro maior par-
ceiro comercial do Brasil, atrás 
da China e dos Estados Unidos.

Necessidade de composição pode inibir pauta mais radical na Argentina

Vini Jr. luta contra o racismo pelos mais jovens

Rodrigo Felix Leal/SEIL
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Novembro 
azul: mitos 
e verdades 
do exame

GNV ajuda o ambiente e o bolso
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Divulgação

Motorista pode economizar 40% com o gás natural no veículo

Comércio exterior 
quer boa relação 
com argentinos

NACIONAL (MOLICA) - PÁGINA 5

ARNALDO NISKIER

O futuro da 
inteligência 
artificial

PÁGINA 2

FERNANDO MOLICA

O recado da 
vitória de Milei 
na Argentina

PÁGINA 3

Brasil x 
Argentina 
histórico no 
Maracanã

Projeto Natal 
Sesc RJ é 
aberto em 
Teresópolis

Lira sugere 
adiar a 
reforma 
tributária

Messi se despede do Brasil no Su-
perclássico das 21h30, no Maracanã, 
pelas eliminatórias da Copa 2026. A 
Seleção vêm desfalcada de seus princi-
pais jogadores, mas o argentino chega 
ao estádio, com mais de 70 mil ingres-
sos vendidos, com números bastante 
incômodos contra a Amarelinha. 

Teresópolis ganhou um brilho 
especial, o Natal Sesc RJ 2023 deu 
início à programação cultural com 
direito à iluminação natalina e insta-
gramável em vários pontos da cidade. 
A festa começou neste domingo (19)
e vai até dezembro.

PÁGINA 16

PÁGINA 13

PÁGINA 10

PÁGINA 8

Considerando a média de pre-
ços praticados nos postos, quem 
utiliza GNV pode economizar 
mais de 40% por mês em relação 
ao etanol. A economia também 
pode ser verificada pelo rendimen-
to, uma vez que o GNV roda o 
dobro comparado ao etanol. E a 
Naturgy lançará uma campanha 
informativa no Rio sobre o com-
bustível, para explicar as vantagens 
e incentivar a conversão veicular.

Diante da falta de consenso e da 
resistência à ideia de fatiar e promul-
gar somente os pontos em que há 
concordância, o presidente da Câ-
mara propõe um adiamento da re-
forma tributária. Com manutenção 
da meta fiscal de déficit zero, LDO 
deverá ser votada na Comissão de 
Orçamento esta semana. 

Um sonho 
que não 
termina
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O CORREIO DA MANHÃ NA HISTÓRIA * POR BARROS MIRANDA

HÁ 100 ANOS: CÂMARA DEBATE ORÇAMENTO DA RECEITA FEDERAL
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 21 de novembro 
de 1923 foram: desmente-se a for-
mação de uma república na Renâ-

nia, com o aval do governo alemão. 
Leis de exceção serão mantidas na 
Baviera, por determinação do gover-
no de Munique. Senadores debatem 

orçamentos dos ministérios da Agri-
cultura, Viação e Justiça. Câmara 
analisa orçamento da Receita Fede-
ral para 1924. 

HÁ 75 ANOS: SENADO APROVA REFORMA DA LEI ELEITORAL
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 21 de novembro 
de 1948 foram: Trumam deve man-
ter Marshall como chanceler e pede 

que cidadãos abandonem a China, 
na iminência de virar uma nação 
comunista. Árabes travam acordo 
de paz sobre a Palestina na ONU. 

Aumento dos vencimentos dos ser-
vidores do DF fi ca para 1949. Sena-
do aprova reforma da Lei Eleitoral e 
debate transferência da capital. 

Concursos públicos oferecem 46,1 mil vagas 
com salários de até R$ 33,9 mil

OUTRAS PÁGINAS NO BRASIL E NO MUNDO
JOSÉ APARECIDO MIGUEL (*)

1-DOR DE CABEÇA - Sente 
dor de cabeça com apenas uma 
taça de vinho tinto? Existe um 
motivo. Novo estudo aponta que 
fl avonoide presente na bebida 
pode bloquear o metabolismo do 
álcool, e que algumas pessoas são 
mais suscetíveis a esse processo. 
Exagerar no álcool pode levar a 
fortes dores de cabeça no dia se-
guinte, a famosa ressaca. Porém, 
para algumas pessoas, basta uma 
pequena quantidade de vinho 
tinto, como uma única taça, para 
que o incômodo comece. O efei-
to pode ser rápido, de 30 minu-
tos a três horas após a ingestão, 
e não ocorrer com outras bebi-
das alcoólicas. Mas por que isso 
acontece? É o que pesquisadores 
da Universidade da Califórnia 
em Davis (UC Davis), nos Esta-
dos Unidos, buscaram responder 
em um novo estudo. Eles des-
cobriram que o motivo está na 
interação da quercetina, um fl a-
vonoide presente no vinho tinto, 
com o álcool.  Os pesquisadores 
estimam que algumas pessoas es-
tão mais suscetíveis a esse proces-
so, e por isso teriam as queixas tão 
rápido e com baixas quantidades 
de vinho. “Postulamos que quan-
do pessoas suscetíveis consomem 
vinho mesmo com quantidades 
modestas de quercetina, elas 
desenvolvem dores de cabeça, 
especialmente se tiverem uma 
enxaqueca preexistente ou outra 
dor de cabeça primária. Acredita-
mos que fi nalmente estamos no 
caminho certo para explicar esse 
mistério milenar.” (...) (O Globo)

2-INCERTEZA marca parti-
cipação de pretos e pardos nas 
eleições de 2024. Dúvida sobre 
impunidade de partidos que des-
respeitaram cotas prejudica avan-
ço e amplia desafi os para pleito. 
Por  Ana Gabriela Oliveira Lima. 
A possibilidade de anistia de par-
tidos que descumpriram regras 
sobre candidaturas negras nas úl-
timas eleições traz incerteza para 
a participação de pretos e pardos 
no pleito de 2024. Para especia-
listas, a dúvida sobre punição por 
infração à lei, somada à violência 
política, pode desestimular o for-

talecimento desses grupos na dis-
puta eleitoral nos municípios. Em 
2020, o TSE (Tribunal Superior 
Eleitoral) determinou que a dis-
tribuição do tempo de propagan-
da eleitoral gratuita e de recursos 
do fundo eleitoral fosse feita de 
maneira proporcional ao total de 
candidatos negros dos partidos. A 
decisão estava prevista para valer 
a partir de 2022, mas foi adotada 
naquele mesmo ano, depois que o 
STF (Supremo Tribunal Federal) 
aprovou a aplicação imediata. Nas 
eleições de 2020, a maioria dos 
partidos desobedeceu à determi-
nação do STF e foi anistiada. O 
descumprimento da lei se repetiu 
nas últimas eleições gerais, o que 
resultou em uma articulação dos 
partidos para tentarem aprovar 
a chamada PEC da Anistia, que 
perdoa punições. (...) (Folha de S. 
Paulo). Minoria no serviço públi-
co, negros recebem até R$ 3 mil 
a menos. Por Stella Borges. Ho-
mens brancos tinham remunera-
ção líquida média mensal de R$ 
8.774,20, quase R$ 3 mil a mais 
que mulheres negras. Pessoas ne-
gras estão sub-representadas no 
serviço público. Pretos e pardos 
representavam 56,2% da popula-
ção brasileira em 2022, segundo o 
IBGE, enquanto o percentual de 
servidores era de 36%, conforme 
dados do Observatório de Pes-
soal, mantido pelo governo. (...) 
(UOL)

3-PRESIDENTE DO PT ins-
tiga militância contra jornalista 
do Estadão. Gleisi Hoff mann 
compartilhou matéria com 
acusações falsas a respeito do 
processo de produção das repor-
tagens sobre a ‘dama do tráfi co’, 
sendo seguida por membros do 
governo, políticos de esquerda 
e infl uenciadores digitais.   A 
presidente nacional do Partido 
dos Trabalhadores (PT), Gleisi 
Hoff mann, usou seu perfi l no 
X (ex-Twitter), domingo, 19, 
para instigar a militância contra 
o Estadão e a jornalista Andreza 
Matais, editora-executiva de Po-
lítica e chefe da sucursal do jor-
nal em Brasília. (...) (O Estado 
de S. Paulo)

4-NEM UMA COISA, NEM 
OUTRA - O Milei não é nem o 
Bolsonaro argentino nem ultra-
direitista’, diz Helio Beltrão. Por 
José Fucs. Para o fundador do 
Instituto Mises Brasil e um dos 
principais pregadores das ideias 
libertárias no País, é ‘surpreen-
dente e excitante’ a possibilidade 
real de o candidato à presidência 
da Argentina se tornar o primeiro 
presidente anarcocapitalista do 
mundo. (...) Libertário foi apoia-
do por Bolsonaro, já chamou 
Lula de ‘corrupto’ e disse que não 
se encontraria com o petista. Por 
Jéssica Petrovna.  (...) (O Estado 
de S. Paulo) Quais serão os princi-
pais desafi os de Javier Milei, presi-
dente eleito da Argentina? Novo 
presidente receberá país com 
mais de 140% de infl ação ao ano, 
economia em recessão e não terá 
maioria no Congresso. Por Janaí-
na Figueiredo. (...)(O Globo)

5-MINHA CASA, MINHA 
VIDA: promessa de Lula, am-
pliação de programa para famílias 
com renda até R$ 12 mil está tra-
vada. Ainda existem dúvidas de 
que o orçamento do FGTS possa 
suportar uma nova faixa, diante 
das possíveis mudanças no saque-
-aniversário e na taxa de remu-
neração do Fundo. Por Geralda 
Doca e Lauriberto Pompeu.   (...) 
(O Globo)

6-CONCURSOS PÚLICOS 
oferecem 46,1 mil vagas com sa-
lários de até R$ 33,9 mil. Claudia 
Varella.O maior concurso tem 
3.840 vagas. Elas são oferecidas 
pela Prefeitura de Caucaia (CE). 
O salário mais alto é de R$ 33,9 
mil. O valor será pago para quem 
passar no concurso da Procurado-
ria-Geral do Estado do Rio Gran-
de do Norte.  Há também outros 
concursos com oportunidades 
em vários cargos. Eles são desti-
nados a candidatos de todos os 
níveis de escolaridade.  São con-
cursos disponíveis nesta semana 
e com inscrições abertas nos pró-
ximos dias. Link – para conferir 
lista completa: https://jcconcur-
sos.uol.com.br/concursos/inscri-
coes-abertas (...) (UOL)

7-AS RAZÕES para morder-
mos a mão que nos alimenta. Por 
Paulo Silvestre. Um dos sinais da 
falência de uma sociedade é quan-
do as pessoas deixam de acreditar 
nas instituições democráticas. 
Quando não se confi a em nada ou 
em ninguém, perde-se a capaci-
dade essencial de se buscar o bem 
comum com o outro. Por isso, 
pesquisas recentes do prestigioso 
instituto Pew Research Center, 
que demonstram a baixa confi an-
ça da população na imprensa, me 
impactam, mas não me surpreen-
dem. E isso é um sintoma que de-
veria preocupar todo mundo. Há 
mau jornalismo hoje, como sem-
pre houve, porém, há mais bom 
jornalismo que mau na mídia 
profi ssional. Entretanto parte da 
população aprendeu a ver só o que 
a desagrada, generalizando como 
se toda a imprensa fosse pouco 
confi ável. O combate à mídia 
pelos poderosos não é algo novo: 
apenas ganhou escala com o meio 
digital. Joseph Goebbels, ministro 
da propaganda de Adolf Hitler, 
foi essencial para seu poder, ao 
criar uma máquina de silenciar 
a imprensa e vozes dissonantes. 
Décadas depois, o venezuelano 
Hugo Chávez contribuiu com o 
processo, criando a ideia de que, se 
a mídia fosse contra ele, seria “con-
tra o povo”. E demonstrando que 
o combate à imprensa não segue 
ideologia, Donald Trump se nota-
bilizou por ignorar solenemente a 
verdade e usar o meio digital para 
impor seus interesses como fatos. 
O Brasil também deu suas contri-
buições. Lula, desde seu primeiro 
mandato, desqualifi ca a imprensa 
e tenta lhe impor seu “controle 
social”. Jair Bolsonaro, por sua vez, 
instituiu ataques explícitos a jor-
nais e jornalistas, especialmente 
mulheres, incendiando a popula-
ção contra a mídia. (...) (O Estado 
de S. Paulo)

(*) José Aparecido Miguel, 

jornalista, diretor da Mais 

Comunicação-SP, 

trabalhou em todos os 

grandes jornais brasileiro - e 

em todas as mídias. 

E-mail: jmigueljb@gmail.com

Ao contrário de ser uma ideia 
contra o pensamento, a Inteligência 
Artifi cial, hoje, representa uma apro-
ximação do cérebro às máquinas, 
como bem escreveu o acadêmico 
Cacá Diegues, em artigo no jornal 
“O Globo”. “A IA é  uma forma avan-
çada  da cultura digital” – disse ele.

A IA generativa jamais substitui-
rá ilustradores, tradutores, revisores, 
editores e escritoras. Há livros nas-
cidos no ChatGPT, com os naturais 
problemas de direitos autorais não 
totalmente solucionados.  Na ver-
dade, não há motivo para pânico. 
É uma ferramenta que estará, sim, à 
disposição de profi ssionais do ramo, 
mas com a conclusão de que a má-
quina jamais substituirá uma mente 
criativa. A IA  certamente se fi xará 
em pequenos textos, mas, a nosso 

ver, não vai escrever livros como faz 
o acadêmico Paulo Coelho ou fazia 
o saudoso acadêmico Carlos Heitor 
Cony. Não imaginamos a máquina 
capaz de produzir o clássico “Quase 
Memória”, uma verdadeira obra-pri-
ma, que dependeu do talento in-
comparável do seu autor.

É claro que a tecnologia estará 
sempre e sempre sendo aperfeiçoa-
da, mas é improvável que seja capaz, 
em algum momento, de criar algo 
totalmente novo.

Empresas estão investindo em 
plataformas para aumentar a sua 
produtividade. Isso também re-
dundará numa redução de custos, 
o  que pode ser tornar um tremen-
do incentivo.

No setor de minas a utilização 
desses algoritmos é uma realidade, 

inclusive para a proteção de seres 
humanos. O uso da IA refl ete o que 
se passa nas transformações digitais, 
visando à maior competitividade.

Assim como encontra soluções 
no mundo empresarial, a IA chegará 
com força total na educação – e aí 
estaremos vivendo novos tempos.  
Não apenas com a presença de ro-
bôs e outras ferramentas no proces-
so ensino-aprendizagem, que isso 
já está acontecendo em escolas de 
vanguarda, mas com a reformulação 
na formação e aperfeiçoamento de 
professores e especialistas. Vemos os 
cursos superiores de Pedagogia sen-
do amplamente modifi cados, para 
se adaptar, como convém, a esses no-
vos tempos. E com laboratórios que 
contemplem as inovações, como é 
o caso nascente do reconhecimento 

facial, com todos os seus desdobra-
mentos sobre privacidade. Há siste-
mas controversos para serem devi-
damente analisados. Tudo se fará no 
seu devido tempo.

Estamos vivendo os efeitos da 
quarta revolução industrial, com a 
necessária adoção da transformação 
digital. Não devemos nos impres-
sionar, de início, com os custos ele-
vados, que logo chegarão a limites 
razoáveis, como convém.

É necessário esse aumento de 
produtividade, inclusive para que 
se atinja a qualidade do nosso defi -
ciente ensino técnico-profi ssional, a 
requerer uma revolução com a maior 
urgência.

*Escritor e membro da 

Academia Brasileira de Letras

Arnaldo Niskier*
O futuro da inteligência artifi cial

Opinião do leitor

Argentina

Mais do que a vitória, deve-se olhar em con-

sideração como o povo argentino não gostou 

desse governo de Alberto Fernández. Basta 

ver o apoio que os adversários receberam: 53%, 
somando os votos que Milei e Bullrich recebe-

ram no primeiro turno. Não por menos, Milei foi 

eleito com 56% dos votos. 
Pedro Henrique Novaes Fialho

São Paulo - São Paulo

Não basta não ser 
racista, mas sim 

antirracistas!

A mesma história 
em espanhol

EDITORIAL

Já dizia a Fundação Cul-
tura Palmares: “A Consciên-
cia Negra simboliza o enten-
dimento que, sobretudo, as 
pessoas negras possuem sobre 
o valor da sua cultura e a im-
portância de se reconhecerem 
como indivíduos que pos-
suem direitos, como qualquer 
outro. Dessa forma, a busca 
pela justiça e igualdade se tor-
nou uma luta mais que neces-
sária para essas pessoas”.

Para alguns, esta segunda-
-feira, 20 de novembro, foi 
somente mais um feriado de 
descanso no ano. Já para mui-
tos outros, um dia de muita 
luta e CONSCIÊNCIA.

A presença e a influên-
cia dos negros em nosso país 
são profundas e se estendem 
ao longo de séculos, desde o 
período da colonização até 
os dias atuais. Vamos excluir 
deste contexto todo o período 
da escravização e sim, ressaltar 
que suas tradições culturais e 
gastronômicas deixaram uma 
marca indelével na identidade 
brasileira. Além disso, as ma-
nifestações religiosas como o 
candomblé e a umbanda têm 
raízes profundas nas tradições 
africanas, enriquecendo a di-

versidade espiritual do Brasil.
Porém, apesar dos avan-

ços e em pleno século XXI, 
as disparidades sociais persis-
tem, destacando a importân-
cia contínua da luta contra o 
racismo estrutural. A repre-
sentação negra na política, na 
educação e em diversas esfe-
ras da sociedade é uma busca 
constante por equidade, re-
conhecendo e valorizando a 
influência inestimável dos ne-
gros na construção da nação 
brasileira.

Em virtude de tudo isso, 
tanto no dia 20 de novembro 
quanto em todo o restante do 
ano, não basta não ser racista, 
mas sim devemos todos ser-
mos antirracista! Não se deve 
tolerar qualquer fala ou ato 
preconceituoso.

Estamos em 2023, gen-
te! E mesmo assim, vemos 
negros sendo maltratados 
nas ruas; sendo inferioriza-
dos simplesmente por serem 
o que são; religiosos sendo 
atacadas, e por ai vai… Todos 
somos iguais e, com a mes-
ma “caneta” que a Lei Áurea 
foi assinada, devemos abolir 
toda essa escrotidão que ain-
da existe no mundo.

A eleição de Javier Milei 
como novo presidente da Ar-
gentina é algo que no Brasil já 
vimos nos últimos quatro anos 
que antecederam a chegada do 
atual presidente. Assim como 
Jair Messias Bolsonaro, Milei é 
um político de direita, de famí-
lia militar e extremamente ata-
cado pela esquerda. Com isso, 
ele poderá enfrentar verdadei-
ros ataques a cada vírgula que 
proferir e ter sua imagem po-
pularmente destorcida, assim 
como Bolsonaro teve ao longo 
dos quatro anos de mandato.

Assumir uma presidência 
em meio a atual crise argentina 
não será nada fácil, ainda mais 
combater da maneira certa para 
diminuir a infl ação e voltar a 
dignidade do povo argentino. 
Esse é, inclusive, outro pon-
to que o futuro presidente da 
Argentina poderá ter parecido 
com o ex-presidente brasileiro. 
Não importa o quão bem faça 
suas ações, a mídia de esquerda 

nunca apresentará ela de ma-
neira adequada para o público. 
Com isso, os menos informa-
dos poderão assumir a postura 
que muitos brasileiros toma-
ram aqui referente a Bolsonaro. 
O futuro de Milei poderá ser 
ainda mais parecido com o pas-
sado de Bolsonaro caso tenha-
mos a volta de Donald Trump 
para a presidência americana.

Caso isso aconteça, o presi-
dente argentino terá um braço 
forte nos Estados Unidos, mas 
também um batalhão de haters 
da esquerda. Entretanto, para 
medidas mais duras, que no 
momento é o que a Argentina 
nitidamente necessita, ter um 
político de direita fazendo di-
reito o que precisa ser feito, faz 
toda a diferença e poderá ser o 
caminho para que o nosso vi-
zinho volte a ser um país mais 
forte economicamente e os ar-
gentinos possam ter mais paz 
no dia a dia deles e mais digni-
dade fi nanceira.
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VITÓRIA DE MILEI REORGANI-
ZA A DIREITA BRASILEIRA  - A con-
versa, em vídeo, do presidente eleito da 
Argentina, Javier Milei, e o ex-presiden-
te do Brasil, Jair Bolsonaro, foi um bálsa-
mo para os bolsonaristas massacrados há 
meses por notícias negativas e artilharia 
pesada. O vídeo deu a dimensão de uma 
nova realidade para uma direita brasilei-
ra, envergonhada e acuada.

Neste cenário novo, que incluiu um 
convite para a ida de Bolsonaro à posse de 
Milei, enquanto o presidente Lula se recu-
sa a nominar o vencedor argentino, aumen-
ta a responsabilidade desta direita verde 
amarela para alguns movimentos suicidas. 
Como passa a existir um novo horizonte 
a ser perseguido, havia antes o risco de en-
tregar de bandeja a prefeitura de São Paulo, 
maior colégio eleitoral do Hemisfério Sul, 
a Guilherme Boulos do PSOL.

 A divisão da direita, com o PL apoian-
do a reeleição do prefeito Ricardo Nu-
nes, indicando o seu vice, e o lançamento 
simultâneo da candidatura do ex-minis-
tro e deputado federal Ricardo Salles, 
eleito pelo próprio PL, era um dos mais 
graves cenários que se pode criar. Direita 
dividida e esquerda unida, com o PSOL/
PT juntos.

O PL fi cou turbinado com o resulta-
do da Argentina. O próprio partido preci-
sava de um ingrediente fundamental para 
a política: a esperança. E ela veio dos pam-
pas, a galope. A direita brasileira estava er-
rando ao colocar o fi siologismo acima do 
idealismo.

 A eleição de 2024 ditará os rumos de 
2026. Não será um pleito local, como 
muitos pensam. Os governadores que la-
varem as mãos e tentarem fi car longe da 
disputa, pagarão um preço muito caro, 
dois anos depois.

 Existem pelo menos 100 grandes muni-
cípios, incluindo capitais, que serão a base 
partidária do pleito nacional e estadual.  

O governo Lula sabe o cenário deste 
jogo e já mexe os seus peões. O PT abriu 
mão de uma candidatura própria paulis-
tana para manter a esquerda unida. Já a 
direita, antes da vitória de Milei, jogava 
com insanidade na multiplicidade de no-
mes, algo típico de quem não tinha mais 
nada a perder. O cenário mudou, e mui-
to. A vitória de Milei trouxe esperança e 
juízo à direita brasileira.

MARIELLE - O ministro da Justiça, 
Flávio Dino, tem sido incentivado a resol-
ver logo o caso da morte da vereadora Ma-
rielle Franco, como forma de voltar a ser 
favorito na corrida para o STF.

 SOLUÇÃO À VISTA - O secretá-
rio dos Transportes do Estado do Rio, 
Washington Reis, tem agido de forma 
comedida, apesar do seu gabinete nebu-
loso, na solução de um grave problema 
da sua pasta. Nos próximos dias, anun-
ciará uma solução positiva para algo que 
está sob seu guarda-chuva.

PINGA-FOGO

MAGNAVITA
claudio.magnavita@gmail.com

@colunamagnavita

Dizem que a segunda esposa de 
Júlio Cesar, Pompeia Sula, era muito 
bonita. Conta a história que no dia 1º 
de maio do ano de 62 antes de Cristo 
ela resolveu promover uma festa na sua 
casa somente para mulheres. Havia, 
porém, um certo Plubius Clodius que 
andava arrastando meia dúzia de qua-
drigas por Pompeia Sula.

Muitos anos depois, o plano de 
Plubius Clodius daria certo com Jack 
Lemmon e Tony Curtis na memorá-
vel comédia “Quanto mais Quente 
Melhor”, de Billy Wilder. Naquela 
ocasião, porém, deu errado. Publius 
Clodius disfarçou-se de tocadora de 
lira para entrar na festa. E acabou 
descoberto bem antes de conseguir se 
aproximar de Pompeia Sula.

Enfi m, além da cretinice traves-
tida de tocadora de lira de Publius 
Clodius, nada aconteceu. E jamais se 
saberá se Pompeia Sula sucumbiria ou 
não aos encantos do cidadão romano 
atrevido. Mesmo assim, Júlio Cesar 
não teve dúvida: separou-se de Pom-
peia Sula. E justifi cou seu ato com 
uma frase que fi cou famosa: “À mu-
lher de Cesar, não basta ser honesta. 
Tem que parecer honesta”.

Milenares machismos e misoginias 
à parte (afi nal, Pompeia, até prova em 
contrário, é só vítima dessa história), a 
história da mulher de Cesar vem à me-
mória depois que se soube que entrou 
no Ministério da Justiça para duas reu-
niões a mulher do Tio Patinhas.

Não, não se trata da Vovó Donal-
da. Mas de Luciene Barbosa Farias, 
mulher de Clemilson Barbosa Farias, 
líder do Comando Vermelho no Ama-
zonas, conhecido por Tio Patinhas. 

Se Publius Clodius entrou na casa de 
Pompeia Sula travestida de tocada de 
lira, Luciene entrou no Ministério da 
Justiça travestida de advogada defenso-
ra dos direitos humanos.

O presidente Lula saiu em defesa 
de Dino, afi rmando que ele está sendo 
alvo de “ataques artifi cialmente planta-
dos”, pois jamais se encontrou com a tal 
“dama do tráfi co”. É verdade. Mesmo 
assim, o episódio é um rolo grande para 
Flávio Dino administrar.

O primeiro ponto é que Luciene 
entrou no Ministério da Justiça e se reu-
niu com dois secretários da pasta. Num 
périplo por Brasília onde também teve 
encontros e posou para fotos com os 
deputados André Janones (Avante-
-MG) e Guilherme Boulos (Psol-SP). 
Tudo devidamente registrado nas suas 
redes sociais. Parece fi car claro que 
Luciene talvez tivesse alguma intenção 
mesmo de vir a provocar constrangi-
mentos posteriores.

No caso, é espantoso que a mulher 
de um líder do Comando Vermelho 
consiga se encontrar com dois secre-
tários do Ministério da Justiça. Já se-
ria um problema se ela fosse somente 
a esposa de um criminoso. Mas ela é 
apontada como criminosa também. 
Condenada a 10 anos de prisão por 
lavagem de dinheiro, associação para 
o tráfi co e organização criminosa. 
Não está presa porque recorre da con-
denação em liberdade.

Se o 8 de janeiro já provocava 
questionamentos sobre para que ser-
ve a Agência Brasileira de Inteligência 
(Abin) e os demais organismos de segu-
rança do governo, a entrada de Luciene 
faz gritar esses mesmos questionamen-

tos. Não é difícil checar a fi cha de quem 
pede audiência em ministérios. Aliás, 
essa checagem parece algo obrigatória. 
Ainda mais no ministério ao qual está 
subordinada a Polícia Federal.

Desde março, a oposição ao gover-
no já fazia malabarismos para tentar as-
sociar Flávio Dino ao crime organizado 
por conta de uma visita que o ministro 
fez ao Complexo da Maré, no Rio de 
Janeiro. No caso, uma associação pre-
conceituosa e em princípio descabida, 
uma vez que tenta associar qualquer 
morador de uma comunidade como 
o Complexo da Maré ao crime. Seria 
como associar qualquer morador de 
condomínio da Barra da Tijuca à milí-
cia porque ali mora um miliciano.

Certamente, porém, a presença 
de Luciene no ministério não ajuda a 
desfazer essa tentativa de associação. 
Desgasta um ministro que incomoda 
à oposição, pela sua postura nas vezes 
em que foi convidado a audiências 
púbicas. Por sua ironia, por sua estra-
tégia lacradora demolindo os adversá-
rios que ali tentam confrontá-lo. Não 
são poucos os que desejam ver Flávio 
Dino pelas costas.

Para esses, ao ministro da Justiça 
não basta ser honesto. Ele tem que pa-
recer honesto. Sabendo-se que qual-
quer brecha será explorada de forma 
impiedosa. O problema não é a mulher 
de Dino. É a mulher do Tio Patinhas.

*Jornalista. Chefe da redação 
do Correio da Manhã em Brasília. 
Responsável por furos como o dos 

anões do orçamento e o que levou à 
cassação de Luiz Estevão. Ganhador 

do Prêmio Esso.

Rudolfo Lago*

Mais do que um recado apenas para 
a esquerda, a vitória do extremista Javier 
Milei na Argentina representa uma men-
sagem clara para os tantos políticos — de 
todas as tendências — que ajudaram a criar 
e consolidar a imagem do Estado como or-
ganização destinada a manter e aumentar 
privilégios de determinados grupos.

É bem improvável que o presidente re-
cém-eleito vá mesmo romper com um sis-
tema que, muitas vezes, parece existir só em 
benefício de alguns. O fundamental é que 
Milei conseguiu a façanha de ser identifi -
cado como alguém capaz de romper com 
um Estado privatizado por interesses que 
vão das incontáveis tendências peronistas 
às demandas de um setor empresarial tam-
bém agarrado ao casco público.

Claro que seu foco principal é a es-
querda amalgamada com a difusa e sempre 
adaptável herança de Juan Domingo Perón 
(1895-1974), um guarda-chuva capaz de 
abrigar os mais variados personagens polí-
ticos. Não é de hoje que a direita argentina 
critica a visão estatizante, a lógica corpo-
rativa e a defesa de privilégios estatais que 
emanam do ideário do ex-presidente. Algo, 
em menor grau, também presente na tradi-
ção da esquerda brasileira.

Mas quem disse que, lá como aqui, 
setores que se apresentam como liberais 
também não fazem do Estado um grande 
instrumento de promoção e defesa de seus 
interesses privados? Não dá pra chamar de 
bandeiras da esquerda os intermináveis in-
centivos fi scais a grandes setores, os privilé-
gios sempre renovados do Poder Judiciário 
e de outras instituições do universo jurídi-
co, como o Ministério Público.

Ou alguém acha razoável que esses 
funcionários públicos tão bem remunera-
dos possam, por exemplo, tirar dois meses 

de férias? O mesmo vale para os militares 
que, além de incontáveis vantagens, conse-
guiram transformar em vantajosa para eles 
uma reforma da previdência que limitou 
ganhos de praticamente todo o resto da 
população.

Benefi ciados pelo mercado de compra 
e venda de votos no Congresso, políticos 
acumulam cada vez mais poder e recursos, 
num governo de direita ou de esquerda. A 
Codevasf virou símbolo de estatal ocupada 
por interesses específi cos de caciques que 
usam dinheiro público para o cultivo e de 
interesses que, com frequência, são pra lá 
de duvidosos. 

Esta percepção de privatização do Es-
tado (conceito que ouvi pela primeira vez 
de Roberto Freire, então candidato a pre-
sidente pelo PCB em 1989) não é nova: 
Fernando Collor de Mello e Jair Bolsonaro 
chegaram ao poder prometendo comba-
ter o mau uso do nosso dinheiro.  Collor 
foi defenestrado ao montar esquemas que  
contrariavam interesses estabelecidos (até 
na corrupção há lugares marcados nas ja-
nelinhas); Bolsonaro, para não receber 
cartão vermelho, teve que se compor com 
os suspeitos de sempre — que, hoje, batem 
ponto no governo Lula.

Movido por um sebastianismo plati-
no, pela nostalgia de uma Argentina que 
sobrevive nas imagens em preto e branco e 
nos tangos de Gardel, dono de um plano 
econômico difuso, Milei tende a fracassar 
como seus antecessores, de esquerda ou de 
direita. Ele, agora, se aproveita de um des-
crédito com as instituições democráticas 
e o sistema representativo. Mas sabe que 
está na fi la para ser mais um a solapar a 
confi ança do eleitor. Seu maior conselheiro 
político — o fantasma de seu cãozinho de 
estimação — já deve ter latido isso pra ele.

Fernando Molica

O recado foi geral A mulher de Cesar e a do Tio Patinhas
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Nilton Cadeira, vice-prefeito do Rio, ladeado por integrantes 

FCCE e Associação Cultural Chinesa do Rio. Na ocasião, Caldeira 

foi convidado para um jantar realizado no último dia 17, no JW 

Marriott Hotel, em Copacabana

André Curvello, secretário de Estado de Comunicação da Bahia e 

presidente do Conselho; Igor Marques, secretário do Rio; governador 

Ratinho Junior e Cléber Mata, anfi trião e secretário do Paraná

Nilton Caldeira (d) com Hua Yuan, vice-

prefeito da Cidade de Xangai. O jantar 

teve como intuito engrandecer as 

relações entre o país asiático e o Rio

Conselho Nacional de Secretarias de Comunicação se reúne no Paraná 

O
s desafi os da comunicação 
governamental, com des-
taque para a transparência 

da gestão dos recursos públicos, estão 
sendo discutidos no 3° Fórum Nacio-
nal das Secretarias Estaduais de Co-
municação, iniciado nesta segunda 
(20), em Foz do Iguaçu, no Paraná. O 
evento reúne secretários de todo Bra-
sil até esta terça-feira (21). 

Durante o fórum, o secretário 
de Comunicação do Estado do Rio, 
Igor Marques, foi eleito presiden-
te da Comissão de Inovação e Boas 
Práticas, do Conselho Nacional 
de Secretarias de Comunicação. O 
trabalho que vem desenvolvendo à 
frente da pasta foi um dos motivos 
para a escolha de Marques.

“É uma honra ser escolhido pre-
sidente desta comissão. É importante 
desenvolvermos ações para enfrentar 
os desafi os da comunicação dos Esta-
dos, sempre focados nas boas práticas. 

No fórum, temos a oportunidade de  
pensarmos juntos em ferramentas que 
possam combater a desinformação no 
nosso país. Juntos, nos compromete-
mos a ajudar a fortalecer a democracia 
da informação”, ressaltou Marques. 

Nesta terceira edição, estão sendo 
debatidos temas como a regulamenta-
ção e o investimento em blogs, a trans-
parência e boas práticas na publicida-
de digital e a relação dos governos com 
o jornalismo multiplataformas.

MORTE NA CADEIA - Morreu, nes-
ta segunda-feira, um dos manifestantes presos 
por decisão do ministro do Supremo Tribu-
nal Federal (STF), Alexandre de Moraes, pelos 
atos do dia 8 de janeiro, quando os três prin-
cipais prédios da República foram invadidos 
e depredados. Cleriston Pereira da Cunha, de 
46 anos, morreu no Complexo da Papuda em 
consequência de um infarto fulminante, quan-

do tomava banho de sol.

 PROVIDÊNCIAS - Mesmo sendo um 
parlamentar de oposição, o deputado distri-
tal Fábio Felix (Psol), presidente da Comis-
são de Direitos Humanos da Câmara Legis-
lativa do Distrito Federal, determinou que a 
Secretaria de Administração Penitenciária 
do DF investigue as causas da morte e apu-

re eventuais responsabilidades. Segundo Fe-
lix, é preciso saber se a morte foi um aciden-
te natural, ou se ela pode ter sido agravada 
por condições adversas no ambiente da pri-
são. Especialmente com a onda de calor que 
se abate por várias regiões do país, incluindo 
o Distrito Federal.

 ‘NEGLIGÊNCIA’ - No ofício à secreta-

ria, Fábio Felix afi rma ter recebido “grave 
denúncia de negligência”. E acrescenta: “In-
felizmente, não é um fato isolado”. Segun-
do ele, a Comissão de Direitos Humanos 
da Câmara Legislativa teria recebido “cen-
tenas” de denúncias de presos que tentaram 
atendimento de saúde no sistema prisional e 
não conseguiram.

 ABUSOS - A morte de Cleriston de-
verá reforçar críticas da oposição, que 
tem protestado contra eventuais abusos 
de Alexandre de Moraes na condenação 
de pessoas que se envolveram nos atos de 
8 de janeiro.

MARINA CONVOCADA - A mi-
nistra do Meio Ambiente, Marina Silva, 
poderá ser convocada a depor na CPI das 
ONGs, do Senado Federal. Essa CPI inves-
tiga as ações dessas organizações na área de 
meio ambiente na Amazônia. Marina foi 
convidada para depor na terça-feira (21), 
às 11h. Na segunda (20), porém, ela infor-
mou que não iria porque terá uma convoca-
ção da Câmara dos Deputados no mesmo 
dia, e que estará ocupada até o dia 18 de de-
zembro, véspera do encerramento da CPI. 
Diante da ausência, a CPI votará um reque-
rimento de convocação de Marina, que será 
apresentado pelo presidente da comissão, se-
nador Márcio Bittar (União-AC).

COP28 - No dia 30 de novembro, 
Marina será o principal nome da dele-
gação brasileira na Conferência das Na-
ções Unidas sobre Mudanças Climáticas, 
a COP28, em Dubai, nos Emirados Ára-
bes.

 VEREADOR DE ITATIAIA É AFAS-
TADO - Oito meses após conseguir um 
habeas-corpus e garantir sua volta para 
a Câmara Municipal de Itatiaia, o verea-
dor Vander Leite Gomes, do PP, foi afas-
tado novamente do cargo após decisão do 
juiz substituto da Vara Única da comarca de 
Itatiaia, Kyle Santos Menezes, dada na se-
mana passada. Vander é suspeito de prati-
car as chamadas “rachadinhas” e de ter em 
seu gabinete funcionário fantasma, segun-
do denúncia feita pelo Ministério Público 
do Estado do Rio. Ele é alvo do MPRJ des-
de 2022, quando foi defl agrada a terceira 
fase da operação Apanthropía, que cumpriu 
mandados de prisão contra políticos do mu-
nicípio. Vander ainda pode recorrer e entrar 
com recurso no Tribunal de Justiça do Esta-
do do Rio (TJRJ).

 FISCALIZAÇÃO - No RJ, o secretá-
rio de Estado de Energia e Economia do 
Mar, Hugo Leal, negocia com a Aneel os 
termos de um acordo para que a pasta es-
tadual tenha poder de fi scalização. Nes-
ta terça-feira (22), o secretário se reunirá 
com representantes do Ministério de Mi-
nas e Energia (MME) e da Aneel para tra-
tar do tema e de outros assuntos relacio-
nados à energia. O Governo do Estado 
tenta ter maior ação sobre as concessio-
nárias devido a crise protagonizada pela 
Enel e a Light, com episódios de falta de 
energia em serviços essenciais, como nes-
te fi m de semana, aconteceu nos hospitais 
estaduais Alberto Torres (São Gonçalo) e 
Azevedo Lima (em Niterói), no 12BPM 
e no Quartel do Corpo de Bombeiros de 
Charitas (Niterói).
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Bolsonaro: ‘Estou quase 
torcendo para a Argentina’
Ex-presidente vibra com vitória de Milei, Lula preocupa-se 

Por Rudolfo lago

Ninguém se espante se 
nesta terça-feira (21) à noite, 
o ex-presidente Jair Bolsonaro 
envergar uma camiseta azul-
-celeste e branca e torcer pela 
equipe de Lionel Messi contra 
o time dirigido por Fernando 
Diniz que terá o atacante Ga-
briel Jesus no lugar de Vinicius 
Jr., que se lesionou na partida 
anterior. Pelo menos é o que 
o próprio Bolsonaro disse ao 
presidente eleito da Argentina, 
Javier Milei, em conversa por 
telefone na segunda-feira. “Es-
tou quase torcendo para a Ar-
gentina”, disse ele, referindo-se 
ao jogo que acontecerá à noite 
no Maracanã contra a seleção 
brasileira, pelas eliminatórias 
da Copa do Mundo.

Milei venceu o segundo tur-
no das eleições argentinas do 
domingo (19), com 55,7% dos 
votos contra o candidato gover-
nista, o ministro da Economia, 
Sergio Massa, que teve 44,3%. 
A conversa foi gravada em vídeo 
por Bolsonaro, que a postou em 
seu perfil no X, o antigo Twitter. 
Foi uma videoconferência por 
celular, da qual participou tam-
bém o filho do ex-presidente, o 
deputado Eduardo Bolsonaro 
(PL-SP).

“Parabéns!”, disse Bolsonaro 
vibrando e cerrando o punho 
em comemoração. “Você tem 
um trabalho muito grande pela 
frente. Sua vitória represen-
ta muito para nós que somos 
amantes da liberdade”, afirmou. 
Milei, então, convidou Bolso-
naro para a sua posse como pre-
sidente, no dia 10 de dezembro. 
“Iremos”, respondeu Bolsonaro. 
“Fantástico”, reagiu Milei.

Direita

O economista Javier Milei, 
que se classifica como um “anarco-
-capitalista”, representa a possibili-
dade de um retorno, para a direita 
que se viu recentemente derrotada 
no continente sul-americano, em 
episódios como a própria derrota 
de Bolsonaro para o presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva nas elei-
ções do ano passado.

Antes majoritária no conti-
nente, presidentes de direita agora 
governarão apenas a Argentina 
com Milei, o Equador, o Paraguai 
e o Uruguai. Caso se estenda para 
toda a América Latina, são de di-
reita também os governantes da 
Guatemala e da Costa Rica.

Lula

Enquanto Bolsonaro come-
mora e se prepara para viajar a 
Buenos Aires para a posse, o pre-
sidente Lula preocupa-se. A pri-
meira preocupação de Lula é com 
o Mercosul. Boa parte da estraté-
gia econômica internacional de 

Lula baseia-se no fortalecimento 
de blocos econômicos, como o 
Mercosul e o Brics. Inicialmente 
formado por Brasil, Rússia, Índia, 
China e África do Sul, o bloco foi 
recentemente ampliado com a 
entrada da Arábia Saudita, o Egi-
to, os Emirados Árabes Unidos, a 
Etiópia, o Irã, e a própria Argenti-
na, agora presidida por Milei.

Lula teme que a aversão de-
monstrada por Milei por esse 
tipo de associação entre os paí-
ses atrapalhe esses planos. No 
caso do Mercosul, mesmo que 
o novo presidente argentino 
não consiga romper com o blo-
co econômico, o governo avalia 
que ele pode contribuir para 
atrasar ações, por falta de von-
tade própria de desenvolvê-las. 
Depois do Brasil, a Argentina é 
a principal economia do Mer-
cosul.

Por isso, Lula telefonou na 
própria segunda-feira para o pre-
sidente da Comissão Europeia, 
Ursula von der Leyer, para acele-

rar o acordo que o bloco europeu 
pretende firmar com o Mercosul. 
Lula quer ver o acordo fechado 
antes da posse de Milei, para que 
não haja o risco de, depois, ele se 
mostrar contrário à assinatura. 
O Brasil ocupa a presidência do 
Mercosul até o dia 7 de dezembro.

O acordo entre o Mercosul e a 
União Europeia foi concluído em 
2019. Mas ele precisa ser aprova-
do pelo Parlamento Europeu. De-
pois, questões políticas precisarão 
ser ratificadas pelos Congressos 
dos países tanto do bloco sul-ame-
ricano quanto do bloco europeu.

Neste primeiro momento, a 
estratégia do governo brasileiro é 
evitar ao máximo eventuais pro-
vocações que possam vir do novo 
governo argentino. Não respon-
der e especialmente também evi-
tar qualquer tipo de manifestação 
política. Por enquanto, essa discri-
ção também vem sendo adotada 
pelo próprio Milei, que não fez 
ataques a Lula nem ao governo 
brasileiro.

Reprodução X

Bolsonaro conversa com Milei e vibra com sua vitória

lira defende adiar um pouco 
votação da reforma tributária
Por Gabriela Gallo

Após uma semana com feria-
do, o Congresso Nacional come-
ça a semana com foco em pautas 
econômicas pendentes. Nesta ter-
ça-feira (21) está confirmada uma 
audiência pública no plenário da 
Câmara dos Deputados, à partir 
das 10h, para discutir o relatório 
da Lei de Diretrizes Orçamentá-
rias (LDO). A Comissão Mista 
de Orçamento (CMO) também 
deve votar ainda nesta semana o 
parecer preliminar do Plano Plu-
rianual (PPA) 2024-2027. Já a vo-
tação da reforma tributária poderá 
acabar sendo adiada na Câmara 
dos Deputados.

A LDO e o PPA definem as 
regras e as prioridades do Orça-
mento da União, sendo a LDO 
responsável pelas diretrizes para 
elaborar os orçamentos anuais, e 
o PPA os principais programas 
de ações para os próximos quatro 
anos. Depois de aprovados, na 
Comissão Mista de Orçamento, 
os projetos também precisam 
ser chancelados pelo plenário do 
Congresso até 22 de dezembro.

A principal emenda incorpo-
rada ao texto da LDO foi enca-
minhada pelo líder do governo 
no Congresso, senador Randolfe 
Rodrigues (Sem partido-AP). A 
medida determina que qualquer 
contingenciamento de recursos 
orçamentários em 2024 man-
tenha um crescimento mínimo 
das despesas acima da inflação 
de 0,6%. A reportagem tentou 
entrar em contato com o relator 
da proposta, deputado Danilo 
Forte (União Brasil-CE), mas o 
parlamentar não quis se manifes-
tar antes da votação.

Déficit zero
A maior polêmica envolven-

do a LDO se refere à meta fiscal 
de déficit zero, definida pelos 
ministros Fernando Haddad, 
da Fazenda, e Simone Tebet, 
do Planejamento. Nas últimas 
semanas, o próprio presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva gerou 
polêmica sobre a meta fiscal ao 
declarar que “dificilmente” ela 
seria cumprida. A fala de Lula 
chegou a estabelecer uma possi-
bilidade de rediscussão da meta. 
Ao final, porém, o governo op-
tou por mantê-la.

Em entrevista concedida ao 
site Congresso em Foco, o líder 
do governo no Congresso, sena-
dor Randolfe Rodrigues (Sem 
Partido-AP), considera que a 
meta de equilíbrio fiscal defen-
dida pela equipe econômica do 
governo federal é possível, se 
cumpridas medidas pendentes 

no Congresso. “A orientação que 
estamos trabalhando é a manu-
tenção do que está no texto da 
LDO, e esperamos a contribui-
ção do Parlamento, do Congres-
so, para nos ajudar a alcançar o 
déficit zero. Repito: hoje a ma-
nutenção do déficit zero depende 
mais da aprovação de todas essas 
medidas do que do Executivo”, 
disse o senador.

O parlamentar enfatizou 
que o medo inicial do presidente 
Lula era ter que cortar gastos de 
políticas públicas para manter a 
meta fiscal. No entanto, na mes-
ma linha de pensamento, parla-
mentares como Chico Alencar 
(Psol-RJ) e o vice-líder do gover-
no Lindbergh Farias (PT-RJ), 
mantiveram a apresentação de 
emendas que admitem um défi-
cit de 0,78% e 1% do Produto In-
terno Bruto (PIB) em 2024 para 
evitar contingenciamento.

Reforma Tributária
Além da LDO, o Congres-

so volta a discutir a Proposta 
de Emenda à Constituição 
(PEC) nº 45/2019, que de-
termina a nova reforma tri-
butária. O texto voltou para 
a Câmara dos Deputados de-
pois de passar por mudanças 
no Senado Federal. Nesta ter-
ça-feira (21), está confirmada 
uma reunião para tratar do 
assunto na Subcomissão Es-
pecial da Reforma Tributária, 
na Câmara, às 16h.

No entanto, ainda não há 
uma garantia de que a medida 
será realmente votada ainda 
nesta semana. O presidente 
da Câmara, deputado Arthur 
Lira (PP-AL), já havia sinali-
zado a Fernando Haddad que 
talvez a medida precise de 
mais tempo para ser analisa-
da. Ele propôs adiar a votação 
da proposta e “fatiá-la”, mas 
a ideia não foi bem recebida 
pelo relator da proposta na 
Casa, deputado Aguinaldo 
Ribeiro (PP-AL).

“A gente não pode deixar 
nada pendente, até porque 
isso traria aquilo que comba-
temos na reforma tributária, 
que é a insegurança jurídica”, 
declarou o parlamentar du-
rante entrevista ao programa 
“Canal Livre”, da BandNews, 
neste domingo (19).

A proposta da medida é 
simplificar o sistema tribu-
tário brasileiro, reduzindo 
cinco impostos (ISS, ICMS, 
PIS, Cofins e IPI) por um 
único imposto, o Impos-
to sobre o Valor Agregado 
(IVA) dual.

Lula Marques/ Agência Brasil

Lira estuda adiar mais um pouco a reforma tributária
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No Senado, Javier Milei 
não terá maioria

O que poderá fazer Milei com 
um Congresso fragmentado?

Pauta radical Juntos e Libertad

Frustração

Temas caros

Pressão

Futuro

No Senado, a situação de 

Milei é mais complicada. 

Os oito senadores do La 

Libertad Avanza e os 24 

do Juntos por El Cambio 

somam 32. A maioria se-

ria 36. No caso, a maioria 

estará com a oposição. 

O Unión por La Patria de 

Sergio Massa tem 33 se-

nadores. Aos quais se so-

marão os cinco da Tercera 

Via. “Milei terá que fazer 

concessões ao Congresso, 

e com isso, enfraquecer a 

sua pauta mais radical”, 

avalia Kleber Carrilho. 

Para o cientista político, 

Milei não deverá ter apoio 

para coisas como dola-

rizar a economia, extin-

guir o Banco Central ou 

romper com o Brasil ou 

o Mercosul. Mesmo entre 

aqueles que podem agora 

se unir a ele. 

Há uma diferença grande 

entre o que experimentou 

a Argentina nestas elei-

ções em comparação com 

o que houve no Brasil nos 

dois últimos pleitos pre-

sidenciais. Na Argentina, 

não houve, como acon-

teceu por aqui, uma po-

larização entre dois can-

didatos. Mas uma grande 

fragmentação. Javier Mi-

lei, o vencedor, e Sergio 

Massa, o derrotado, pas-

saram do primeiro para o 

segundo turno com 66% 

dos votos argentinos. Essa 

grande massa que se di-

vidiu entre outras opções 

no primeiro turno lança 

um grande desafio para 
Milei no Congresso. Para 

governar, o novo presi-

dente argentino terá que 

fazer alianças. E, mesmo 

assim, elas não lhe garan-

tirão em princípio uma 

maioria folgada. A aliança 

com o partido de Patricia 

Bulrich lhe garante 130 

votos, somente um a mais 

que a maioria. 

Para o cientista político 

Kleber Castilho, pesqui-

sador na Universidade de 

Helsinque, na Finlândia, é 

uma situação que deve-

rá inibir possibilidade de 

Milei de fato imprimir sua 

pauta mais radical, de ex-

tinção do Banco Central, 

dolarização e rompimen-

to com o Mercosul.

Somados, os partidos de 

Milei, La Libertad Avan-

za, e o de Bulrich, Juntos 

por El Cambio, somam 

130 deputados. A maioria 

na Câmara argentina é 

129. O Unión por La Patria, 

partido de Sergio Massa, 

junto com a Tercera Via e 

a Frente de Izquierda de 

Trabajadores, fazem 121.

Se Milei não for capaz de 

imprimir sua pauta mais 

radical, isso poderá frus-

trar seus eleitores, espe-

cialmente se ele vier a se 

mostrar incapaz de dar 

alguma solução rápida 

para os graves problemas 

econômicos da Argenti-

na. Isso poderá gerar uma 

pressão sobre Milei. 

“Tanto moeda como Ban-

co Central são temas ca-

ros para os partidos que 

dominam o Congresso”, 

considera o cientista po-

lítico. No caso, portanto, 

mesmo em campos opos-

tos, os peronistas e a cen-

tro-direita se uniriam para 

preservar a moeda e a ins-

tituição monetária. 

Caso Milei sucumba a 

uma pressão por mudan-

ças que o Congresso não 

queira fazer, isso pode 

complicar a sua situação, 

considera Carrilho. “Difi-

cilmente, ele conseguirá 

desenvolver a agenda ra-

dical. Ou se adapta à cen-

tro-direita, ou terá vida 

curta como presidente”.

Esses desafios políticos 
que se projetam para Mi-

lei é que definirão até que 
ponto a sua vitória será de 

fato uma alavanca para 

um eventual retorno da 

direita nos demais países 

do continente. “Essa pode 

ser uma tendência, mas 

será preciso ver como ele 

irá se manter no poder”.

Secretaria de Turismo de Buenos Aires

Reprodução TV

Mesmo com alianças, Milei não terá maioria no Senado

Composições poderão inibir pauta radical de Milei

POR RUDOLFO LAGO
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AEB frisa o risco de vizinho 
depender da China

Exportadores querem boa 
relação com Argentina

Safra quebrada Esperança

Condenada

Supremo 1

Ai que calor

Supremo 2

O dirigente da AEB afirma 
que, sem o Brasil, a Argen-

tina terá que recorrer aos 

chineses, também critica-

dos por Milei na campa-

nha. Frisa que os manufa-

turados que exportamos 

para o vizinho são mais 

baratos que os da China, 

país que tem outro pro-

blema: “A China não dá 

ajuda gratuita, qualquer 

negociação com eles tem 

sempre um beneficiário, a 
própria China”, diz.

Castro afirma ainda que 
a saída da Argentina do 

Mercosul comprometeria 

o acordo comercial nego-

ciado com a União Euro-

peia, já que Uruguai, Pa-

raguai e Bolívia não têm 

peso para compensar o 

eventual rompimento da 

segunda maior economia 

da América do Sul. 

Presidente executivo da 

Associação de Comércio 

Exterior do Brasil (AEB), 

José Augusto de Castro 

diz esperar que o presi-

dente eleito argentino, Ja-

vier Milei, seja pragmático 

nas relações com o Brasil. 

Para ele, “os dois lados 

têm que ter juízo, são ir-

mãos siameses. A diplo-

marcia tem que atuar”, 

ressalta. Na campanha, 

Milei afirmou que o pre-

sidente Lula é “ladrão” e 

“comunista”. 

A Argentina é o terceiro 

maior parceiro comercial 

do Brasil, atrás da China e 

dos Estados Unidos. Ano 

passado, exportamos US$ 

15,3 bilhões e importamos 

US$ 13 bilhões. Este ano, 

até outubro, nossas ven-

das chegaram a US$ 14,9 

bilhões; as compras alcan-

çaram R$ 10,2 bilhões.

O país vizinho é o nos-

so maior importador de 

produtos manufaturados, 

como carros de passeio e 

peças automotivas.

Castro diz esperar que a 

Argentina se recupere 

da quebra de metade de 

sua safra. Este ano, o pro-

blema fez com que o país 

fosse obrigado a comprar 

soja do Brasil para aten-

der compromissos no ex-

terior. Em 2023, a soja re-

presentou 13% de nossas 

exportações para lá.

A venda do produto, que 

cresceu 993% entre 2022 

e 2023, chegou a US$ 

1,98 bilhão, mais do que 

a exportação de partes 

e acessórios de veículos, 

que ficou no segundo lu-

gar na nossa pauta de ex-

portações para a Argenti-

na. “Esperem que eles se 

recuperem”,afirma.

Janira Rocha, a ex-depu-

tada do Psol que teria 

levado a mulher de um 

chefão do Comando Ver-

melho ao Ministério da 

Justiça, já foi condenada 

pela Justiça do Rio. Teve 

que indenizar, por dano 

moral, uma ex-diretora do 

Sindsprev, Sindicato dos 

Previdenciários.

Ministros do Supremo 

Tribunal Federal têm dito 

que o projeto que limita 

alguns de seus poderes 

é desnecessária. Alegam 

que medidas como prazo 

máximo para pedidos de 

vista foram tomadas pela 

própria Corte. A Proposta 

de Emenda Constitucio-

nal deve ser votada hoje.

O calor no Rio de Janeiro 

esteve tão insuportável 

que, durante a apresen-

tação, domingo, da ópera 

‘La Traviata’ no Theatro 

Municipal, quase todos os 

músicos usavam camise-

tas pretas. Por falar nisso, 

o ar condicionado de nos-

so lindo teatro anda pra lá 

de deficiente.

Parlamentares favoráveis 

à PEC afirmam que não 
podem ficar sujeitos a 
mudanças no regimento 

do STF, é preciso sacra-

mentar tudo na  Consti-

tuição. A proposta é tam-

bém uma sinalização: 

muita gente no Congres-

so reclama de interferên-

cia indevida do Judiciário.

Divulgação 

Reprodução

Castro: chineses não ajudam de graça

Milei, de extrema direita, foi eleito no domingo

Lula assina medidas 
em combate ao racismo

Por ana Paula Marques

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva assinou no dia da 
Consciência Negra no Brasil, 
celebrado nesta segunda-feira 
(20), o segundo pacote volta-
do para incentivar a igualdade 
racial no país. São ao todo 13 
ações que contemplam des-
de a titulação de territórios 
quilombolas a um decreto 
presidencial que reconhece o 
hip-hop como Referência Cul-
tural Brasileira.

No evento, para celebrar 
e encorajar a reflexão sobre a 
importância da população ne-
gra, no dia que faz referência 
à data da morte de Zumbi dos 
Palmares, em 1695, o presiden-
te Lula declarou que as “ações 
antirracistas são pagamento da 
dívida histórica que a suprema-
cia branca construiu no Brasil”, 
ações essas que foram apresen-
tadas pela ministra da Igualda-
de Racial, Anielle Franco, em 
conjunto com outros dez mi-
nistérios e órgãos federais.

Quilombos
As medidas do pacote in-

cluem a Política Nacional de 
Gestão Territorial e Ambiental 
Quilombola (PNGTAQ), para 
incentivar desenvolvimento 
sustentável, com investimento 
de mais de R$ 20 milhões em 
3.669 comunidades quilom-
bolas certificadas pelo poder 
público. Também foi criado o 
Grupo de Trabalho de Comu-
nicação Antirracista, com o 
principal objetivo de apresen-
tar propostas de comunicação 
antirracista e sugestões de es-
tratégias para fortalecer mídias 
negras. 

O pacote abarca o atendi-
mento psicossocial para mãe e 
familiares vítimas de violência, 

com investimento inicial de R$ 
8 milhões para Bahia e Rio de 
Janeiro, que serão usados como 
modelo para esse projeto em 
específico. Outra ação incor-
porada na medida é a criação 
do Programa “Caminhos Ame-
fricanos”, que irá ofertar bolsas 
para pessoas pretas, pardas e/ou 
quilombolas da rede pública de 
ensino que sejam estudantes de 
cursos de licenciatura ou pro-
fessores na Educação Básica.

Em março deste ano, o pre-
sidente Lula assinou a primeira 
medida voltada a incentivar a 
igualdade racial. Esse primeiro 
pacote titularizou terras, reser-
vou vagas para pessoas negras 
na administração pública e to-
mou medidas para a redução da 
letalidade da juventude negra.

Tombamento
A segunda medida adotada 

pelo governo no evento de se-
gunda-feira foi o tombamento 
da cultura quilombola em uma 
ação para reconhecer e reforçar 
a proteção aos territórios. Só no 

evento desta segunda, o gover-
no titularizou cinco terras dos 
povos quilombolas, entre elas, 
duas são federais: a comunida-
de da Ilha de São Vicente, que 
fica em Araguatins (TO) e con-
ta com 55 famílias, e a Lagoa 
dos Campinhos, de Amparo 
de São Francisco e Telha (SE), 
com 89 famílias.

Segundo o analista político 
e ativista de questões raciais, 
Nauê Bernardo, a assinatura do 
pacote de medidas teria sido 
simbólica em qualquer data, 
mas no Dia da Consciência Ne-
gra se torna ainda mais “espe-
cial, dá muito mais força à luta”.

“É de extrema importância 
que o chefe de Estado reconhe-
ça o problema, principalmen-
te, dos quilombolas, que são 
uma população que passa por 
uma discriminação exacerbada 
no Brasil, tanto ou mais que a 
população indígena, com a adi-
ção da pouca atenção do poder 
público. Garantir a titularidade 
para esses povos pode resultar 
até em ganhos para a conserva-

ção da biodiversidade e estabili-
dade climática”, explica.

Outra medida destacada 
pelo ativista é o programa ‘Ca-
minhos Amefricanos’ que irá 
investir R$ 4,5 milhões ao ano 
para beneficiar 50 bolsistas do 
Brasil e 10 bolsistas de países 
parceiros como Moçambique, 
Colômbia e Cabo Verde com 
intercâmbios de 15 dias para 
estudantes de cursos de licen-
ciatura ou professores na Edu-
cação Básica.

“Quanto mais se investir 
nessas pessoas, mais elas vão 
conseguir vencer esse determi-
nismo histórico negativo im-
posto por um racismo existente 
em nossa estrutura. Essas pes-
soas vão sair de uma situação 
predeterminada por sua cor, 
que não deveria existir”, disse.

Essa é a primeira vez que o 
Brasil comemora o 20 de no-
vembro após a recriação do 
ministério dedicado à popula-
ção negra, quilombola, cigana 
e demais povos e comunidades 
tradicionais.

‘Pagamento de dívida histórica’, diz presidente da República
Fabio Rodrigues-Pozzebom/ Agência Brasil

Presidente Lula assina pacote de proteção à população negra

Um dos presos pelos atos 
golpistas de 8 de janeiro morreu 
na manhã desta segunda (20) na 
Penitenciária da Papuda, em Bra-
sília. Cleriston Pereira da Cunha 
teve um mal súbito durante o ba-
nho de sol, segundo o presídio.

Equipes dos bombeiros e do 
Serviço de Atendimento Móvel 
de Urgência (Samu) foram acio-
nadas para socorrer o detento. Fo-
ram realizados procedimentos de 
reanimação cardiorrespiratória, 
mas ele não sobreviveu.

Cleriston foi preso no Sena-
do durante os atos de vandalismo 
praticados no 8 janeiro. Segundo 
a defesa, o acusado não participou 
dos atos e entrou no Congresso 
para se proteger das bombas de 
gás que foram lançadas pelos poli-
ciais que reprimiram os atos.

A morte do preso foi comu-
nicada pela Vara de Execuções Pe-

nais (VEP) do Distrito Federal ao 
gabinete do ministro do Supremo 
Tribunal Federal (STF) Alexan-
dre de Moraes, que determinou 

as prisões dos investigados pelo 8 
de janeiro e é relator do processo a 
que o acusado respondia.

Ao tomar conhecimento do 

óbito, Moraes 
determinou que 
a direção do pre-
sídio preste in-
formações sobre 
o caso.

“Tendo em 
vista a notícia so-
bre o falecimen-
to do réu Cle-
riston Pereira da 
Cunha oficie-se, 
com urgência, à 
direção do Cen-
tro de Detenção 
Provisória II, 
requisitando-se 
informações de-
talhadas sobre 
o fato, inclusive 

com cópia do prontuário médico 
e relatório médico dos atendi-
mentos recebidos pelo interno 
durante a custódia”, decidiu.

Preso pelo 8/1 tem mal súbito 
e morre no presídio da Papuda

Reprodução

Cleriston Pereira da Cunha chegou a ser socorrido, mas não sobreviveu

A população de Santa Cata-
rina deve estar alerta nos próxi-
mos dias. Com 71 cidades em 
situação de emergência devido 
às consequências de fenômenos 
climáticos, o estado deve voltar 
a enfrentar temporais e uma 
nova frente fria nesta semana.

Em um boletim divulgado 
na segunda-feira (20), a Defesa 
Civil estadual alerta que, após 
um dia de tempo firme, hoje, o 
clima deve voltar a ficar instável 
a partir desta terça-feira (21).

Para esta segunda-feira, es-
tão previstas chuvas fracas e 
isoladas no leste catarinense. Já 
amanhã, a combinação de calor 
e umidade favorece a ocorrên-
cia de temporais isolados, entre 
o início da tarde e a noite, espe-
cialmente na divisa com o Rio 
Grande do Sul.

Embora o solo siga enchar-
cado e, consequentemente, 
instável em parte do estado, 
os técnicos da Defesa Civil 
consideram baixo o risco das 

chuvas desta terça-feira causa-
rem novas ocorrências. Já entre 
quarta-feira (22) e quinta-feira 
(23), uma nova frente fria cau-
sará temporais, podendo causar 
alagamentos, deslizamentos, 
enxurradas, destelhamentos, 
queda de galhos e de árvores 
e danos à rede elétrica, prin-
cipalmente no Grande Oeste 
catarinense, onde pode chover 
o equivalente a algo entre 70 
milímetros e 130 mm.

Com os níveis dos rios ele-

vados e o solo encharcado, a De-
fesa Civil considera alto o risco 
de ocorrerem inundações nas 
bacias hidrográficas nas regiões 
do Grande Oeste, Vale do Itajaí e 
Planalto Sul – regiões onde o ór-
gão considera muito alto o peri-
go de alagamentos e enxurradas.

Na sexta-feira (24), um 
sistema de alta pressão avança 
pelo estado e mantém o tempo 
firme com variação de nuvens 
nas regiões de divisa com o Rio 
Grande do Sul. 

Risco de chuvas fortes no Sul

POR FERNANDO MOLICA
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Diretor da Shein ‘bate perma’ 
no Brás, em São Paulo

MST capta R$ 3 milhões 
no mercado financeiro

CORREIO ECONÔMICO

Argentina Corte de Juros

SoftBank I

OpenAI I

SoftBank II

OpenAI II

O diretor de marketplace 

da Shein, Raul Jacob en-

frentou a onda de calor 

no Brás e no Bom Retiro, 

no centro da capital pau-

lista para visitar lojistas e 

atacadistas que passaram 

a vender, diretamente ao 

consumidor final, seus 
produtos em uma das 

maiores plataformas de 

e-commerce de moda 

do mundo.  Ex-Shopee e 

Dia, ele lidera a operação 

do marketplace  da Shein 

no Brasil, que segundo a 

companhia já tem mais 

de 10 mil vendedores lo-

cais e representa 50% de 

vendas brutas totais no 

país. Os outros 50% são 

divididos entre vendas 

próprias com produção 

nacional (1P) e o cross bor-

der (produtos importados 

da China).

 Uma cooperativa do MST 

em São Paulo conseguiu 

captar R$ 3 milhões jun-

to ao mercado de capitais 

para financiar sua produ-

ção agropecuária e agroin-

dustrial. O investimento foi 

obtido por meio da emis-

são de Certificados de Re-

cebíveis do Agronegócio, 

instrumento que normal-

mente é utilizado por gran-

des produtores e compa-

nhias do setor.

O valor arrecadado tem 

como destino a Coopera-

tiva de Produção Agrope-

cuária dos Assentados e 

Pequenos Produtores da 

Região Noroeste do estado 

de São Paulo (Coapar), lo-

calizada na cidade paulista 

de Andradina. Estima-se 

que cerca de 500 famílias 

de assentados e pequenos 

produtores estão sendo 

beneficiadas com o inves-

timento. Aliás, o valor con-

segue comprar bastante 

terra, não é verdade?

A vitória de Javier Milei na 

eleição presidencial argen-

tina está em foco, enquan-

to os investidores se pre-

param o balanço da Nvidia 

e as atas dos últimos en-

contros do Federal Reserve 

(Fed) e do Banco Central 

Europeu (BCE) na semana 

que abriga o feriado do Dia 

de Ação de Graças.

Na última semana, vários 

diretores do Fed se ma-

nifestaram adotando, em 

geral, um tom mais ameno, 

o que amparou uma con-

solidação da visão dos in-

vestidores de fim do aperto 
monetário. O mercado já 

estima em 30% a chance 

de um corte da taxa de ju-

ros a partir de março.

A agência de classificação 
de riscos Moody’s revisou 

a perspectiva de classifi-

cação de crédito do Sof-

tBank de negativa para 

estável, devido à redução 

dos níveis de alavanca-

gem e melhora da trans-

parência. Trazendo um 

respiro para empresa em 

meio a crise.

Os investidores estão 

atentos aos desdobra-

mentos da demissão re-

pentina de Sam Altman 

e sua substituição no co-

mando da OpenAI deter-

minada pelo conselho da 

empresa que decidiu con-

tratar o ex-chefe do Twit-

ch, Emmett Shear, como 

CEO nesse momento.

Após o IPO da Arm Hol-

dings, a participação dos 

ativos listados do Sof-

tBank, que inclui a unida-

de de telecomunicações 

do SoftBank e Alibaba, 

superou 60% do valor to-

tal do seu portfólio, como 

valor de ativos listados ex-

cedendo a dívida total em 

setembro.

Investidores liderados 

pela Microsoft e pela 

Thrive Capital instigaram 

o conselho a renunciar 

e queriam Sam Altman 

de volta ao comando da 

Open AI. A Microsoft aca-

bou contratando Sam Alt-

man para liderar sua equi-

pe interna de inteligência 

artificial.

Divulgação
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Foco em encontrar lojistas e atacadistas

Lucro veio de financiamento de produção agrícola

Negócios do setor náutico 
incluem ‘Airbnb de barco’
Aplicativo para aluguel de embarcações tem alta significativa 

Ainda ancorados no cres-
cimento registrado durante a 
pandemia, representantes do 
setor náutico veem os negócios 
se diversificarem. Novas empre-
sas que surgiram nos últimos 
anos prestam serviços como 
compartilhamento e aluguel 
de embarcações. O movimen-
to reflete o aumento expressivo 
da procura por novos barcos, 
impulsionado pelo isolamento 
social. Apesar do otimismo ge-
neralizado, alguns representan-
tes do segmento são cautelosos 
e consideram obstáculos para 
esse mercado no futuro.

A engenheira Jéssica Carva-
lhais pagou cerca de R$ 2.200 
para navegar com um grupo de 
nove pessoas, no começo de se-
tembro, por seis horas na costa do 
Rio de Janeiro em uma embarca-
ção alugada no aplicativo Bom-
bordo, lançado neste ano e apeli-
dado pelos donos de “Airbnb de 
barcos”. Assim como a plataforma 
de aluguel de imóveis, o aplicativo 
funciona como um intermediário 
entre o usuário e o proprietário. 
Segundo o sócio Rafael Tebet, 
a empresa --que já tinha um site 
antes do lançamento do aplicati-
vo-- aproveita algumas fraquezas 

do setor, como a informalidade e a 
falta de segurança na locação, e os 
altos custos para manter o barco.

“O proprietário de barco, para 
conseguir manter uma embarca-
ção, tem custo de marina, de ma-
rinheiro, de manutenção, que é 
muito alto. Estima-se que durante 
um ano o proprietário gaste entre 
10% e 20% do valor do barco só 
nesses custos fixos. 

Ele pode transformar seu 

patrimônio em investimento de 
maneira segura”, afirma Tebet. 
Ele diz que a empresa já alu-
gou pouco mais de 300 barcos. 
Apesar de ter Rio de Janeiro, 
São Paulo e Brasília como prin-
cipais pontos de divulgação, o 
aplicativo funciona para todo 
o Brasil. É possível alugar lan-
chas, iates e veleiros, entre ou-
tros. “Eu não quero pegar uma 
coisa que eu não sei, não vi, não 

tenho uma foto, que eu não sei 
se o cara vai estar lá”, diz Carva-
lhais, cliente da empresa.

Para Eduardo Colunna, pre-
sidente da Acobar (Associação 
Brasileira dos Construtores de 
Barcos e Implementos), novos 
negócios como o da Bombordo 
eram menos comuns antes da 
pandemia e passaram a acom-
panhar o ritmo de crescimento 
da produção de novos barcos.

Divulgação

Embora em crescimento, especialistas veem uma futura crise do setor em pouco tempo

A Mondial terá 60 dias para 
deixar de produzir, promover, 
manter estoque e vender um 
de seus liquidificadores. Para 
a Justiça do Paraná, o modelo 
“turbo premium L-1000” é um 
cópia de um modelo da Philco, 
o “PH 900”. A ordem da juí-
za Renata Ribeiro Bau, da 24ª 
Vara Cível de Curitiba, atendeu 
a um pedido da Britânia, dona 
da Philco, que acusou a concor-
rente de ter lançado em feverei-
ro de 2017 um produto similar 
ao seu, o que violaria artigos da 
lei de propriedade industrial.

O processo foi apresentado 
no mesmo ano e uma decisão 
provisória chegou a ser conce-
dida para que os produtos fos-
sem recolhidos, mas o Tribunal 
de Justiça do Paraná cassou a 
determinação. A nova decisão, 
de 7 de novembro, analisou o 
mérito, ou seja, o pedido prin-
cipal. A Mondial ainda pode 
recorrer. Vandré Bittencourt, 
advogado do grupo MK, dono 

da empresa, disse em nota que 
a determinação da primeira 
instância pode ser modificada a 
qualquer momento.

Segundo a companhia, o 
L-1000, seu modelo de liqui-
dificador, atende ao direito de 
propriedade industrial “por es-
tar em domínio público desde 

12 de outubro de 2010”. Essa 
situação teria sido atestada por 
perícia judicial, disse o advoga-
do da Mondial. A Philco não 
comentou. 

As duas empresas têm outra 
briga judicial pela propriedade 
do modelo de liquidificador no 
Rio de Janeiro. Naquele estado, 

a disputa correu na Justiça Fe-
deral e também começou em 
2017.

Depois de receber uma notifi-
cação extrajudicial da Britânia que 
informava ter os desenhos indus-
triais do eletrodoméstico registra-
dos no INPI, a dona da Mondial 
pediu que a Justiça Federal anu-
lasse os registros do produto pois, 
segundo a empresa, eles não eram 
novos ou originais. O pedido foi 
negado na 9ª Vara Federal do Rio 
de Janeiro em abril de 2020. 

Depois, o TRF-2 negou 
os recursos apresentados pela 
Mondial e também sua tenta-
tiva de levar o caso para o STJ. 
A Mondial defende nos proces-
sos que o modelo já tinha sido 
registrado nos Estados Unidos 
pela Conair, o que demonstra-
ria a falta de originalidade do 
produto da concorrente.

Os dois modelos vendidos 
no Brasil por Philco e Mondial 
têm capacidade para 3 litros, 12 
velocidades e filtro interno. 

Philco e mondial brigam na Justiça
Divulgação

Ambas marcas brigam por direito de liquidificador

Desenrola Brasil entra em nova fase

comércio vê recorde na Black Friday

Desde segunda-feira (20), o 
Programa Desenrola Brasil entrou 
numa nova fase. A Faixa 1 do pro-
grama, destinada à renegociação a 
devedores com renda de até dois 
salários mínimos ou inscritos no 
Cadastro Único para Programas 
Sociais do Governo Federal (Ca-
dÚnico), passará a renegociar dí-
vidas de até R$ 20 mil.

Débitos de R$ 5.000,01 a 
R$ 20 mil, após a atualização 
dos valores, poderão ser refi-
nanciadas até 30 de dezembro. 

Após esse prazo, os descontos 
serão mantidos, mas a dívida 
só poderá ser quitada à vista. 
A Faixa 1 abrange dívidas ban-
cárias, como cartão de crédito, 
e as contas atrasadas de outros 
setores, como energia, água e 
comércio varejista. Desde o 
início de outubro, a Faixa 1 do 
Desenrola renegocia dívidas 
de até R$ 5 mil na plataforma 
desenvolvida pela B3, no site 
www.desenrola.gov.br. A por-
taria que regulamenta o pro-

grama definiu que, se após os 
40 primeiros dias, sobrassem 
recursos no Fundo Garantidor 
de Operações (FGO), fundo 
do Tesouro Nacional que cobre 
eventuais calotes de quem ade-
rir à renegociação, o refinan-
ciamento seria ampliado para 
débitos de até R$ 20 mil.

Para acessar a plataforma de 
renegociação, o consumidor pre-
cisa ter cadastro no Portal Gov.
br, com conta nível prata ou ouro 
e estar com os dados cadastrais 

atualizados. Em seguida, o de-
vedor terá de escolher uma ins-
tituição financeira ou empresa 
inscrita no programa para fazer a 
renegociação. Em seguida, bastará 
selecionar o número de parcelas e 
efetuar o pagamento. 

A página vai listar as dívidas 
por ordem de desconto, do maior 
para o menor. Na etapa de leilões, 
654 empresas apresentaram as 
propostas, com o desconto médio 
ficando em 83% do valor original 
da dívida.

O comércio brasileiro está 
otimista em relação às vendas 
da Black Friday, na próxima 
sexta-feira (24). A estimativa 
da Confederação Nacional do 
Comércio de Bens, Serviços e 
Turismo (CNC) é de um fatu-
ramento de R$ 4,64 bilhões, o 
que significa 4,3% a mais que 
em 2022. Se a previsão de con-
cretizar, será o maior volume de 
vendas para a data, trazida para 
o Brasil em 2010. 

Um levantamento da CNC 

mostra que os segmentos de 
eletroeletrônicos e utilidades 
domésticas (R$ 1,28 bilhão) 
e de móveis e eletrodomésti-
cos (R$ 1,05 bilhão) deverão 
responder por quase metade 
(48%) da movimentação finan-
ceira prevista. Na sequência, 
se destacam os ramos de hiper 
e supermercados (R$ 1,02 bi-
lhão) e de vestuário, calçados e 
acessórios (R$ 0,73 bilhão). 

A desaceleração da inflação é 
um dos fatores que devem impul-

sionar as vendas, segundo a CNC. 
No ano passado, de acordo com a 
pesquisa, os preços livres da eco-
nomia acumulavam alta de 9,7%. 
Este ano, a variação é de 3%. A 
valorização de 7,5% do real ante 
o dólar é outro fator positivo, pois 
contribuiu para estratégias mais 
agressivas de preços por parte dos 
varejistas. Os cortes recentes na 
taxa básica de juros por parte do 
Banco Central, que favorecem o 
crédito, representam outro moti-
vador para as compras, principal-

mente de bens duráveis - geladei-
ra, televisão e celular.  

“O início da flexibilização 
da política monetária a partir 
de agosto tende a distensionar 
o mercado de crédito em um 
evento caracterizado por um 
volume de vendas relativamen-
te maior de bens duráveis – tra-
dicionalmente mais dependen-
tes das condições de crédito”, 
argumenta o economista da 
CNC, Fabio Bentes, responsá-
vel pelo levantamento.  

POR GUILHERME COSENZA
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Camisas Negras

Libertadores

Maracanã vive maratona

Para 2024

Cobiçado

NO BANCO

O técnico Fer-

nando Diniz trei-

nou a Seleção 

Brasileira pela 

última vez antes 

do clássico con-

tra a Argentina e 

parece que o de-

sejo dos torcedo-

res vai ficar para o 
segundo tempo. 

Isso porque a expec-

tativa do substituto de Vini Jr., que saiu lesionado, era o 

garoto Endrick. No entanto, Diniz indicou que iniciará o 

jogo com Gabriel Jesus, do Arsenal, de titular, deixando 

o atacante do Palmeiras como opção no banco.

Aproveitando a comemo-

ração do Dia da Consciên-

cia Negra e o centenário 

dos ‘Camisas Negras’, o 

Vasco lançou uma pági-

na especial no site para o 

elenco histórico marcado 

pela luta contra o racismo.

Enquanto o título ainda 

está em disputa, a vaga 

para a Libertadores 2024 

parece estar cada vez 

mais próxima para o Bo-

tafogo. De acordo com os 

matemáticos, falta ape-

nas mais uma vitória.

Pela primeira vez desde 

a reforma para a Copa 

de 2014, o Maracanã re-

ceberá três jogos oficiais 
em três dias consecuti-

vos. O Primeiro é o Brasil 

x Argentina desta terça. 

Na quarta, Fluminense x 

São Paulo se enfrentam 

no Maraca. E na quinta, é 

a vez de Flamengo x Red 

Bull Bragantino jogarem 

partida atrasada do Bra-

sileirão. A atual gestão 

negou diversas vezes que 

o Vasco jogasse usando 

a desculpa de respeitar o 

descanso do gramado.

Um dos poucos desta-

ques do péssimo elenco 

do Santos de 2023 é o za-

gueiro Joaquim Henrique. 

Segundo o jornalista Venê 

Casagrande, ele foi ofe-

recido ao Flamengo, que 

não abriu negociação.

A bola da vez no futebol 

europeu é o atacante do 

Fluminense, Matheus 

Reis, de 16 anos. Destaque 

na base, o garoto é alvo 

de Liverpool, Manchester 

City, Chelsea e Arsenal, diz 

o Gazzetta dello Sport.

CBF

Endrick será opção no banco

CORREIO NO MUNDO

Musk e Trump

Uruguai e Peru

Milei: veja algumas reações 

Apoio vizinho

Fernandez

RENÚNCIA ‘IR-

RESPONSÁVEL’

No dia seguinte 

à vitória na elei-

ção presidencial, 

o ultraliberal Ja-

vier Milei voltou 

a atacar as políti-

cas econômicas 

de seu adversá-

rio na disputa, o 

peronista Sergio 

Massa, atual mi-

nistro da Economia. Mas, segundo o presidente eleito, 

uma renúncia do governista à pasta, como vem sendo 

ventilado pela imprensa argentina, seria uma atitude 

“extremamente irresponsável”.

Outras reaçõs pelo mun-

do: “a prosperidade ar-

gentina vem aí”; Elon 

Musk, empresário. 

“Você mudará seu país 

e realmente tornará a 

Argentina grande nova-

mente!”; Donald Trump, 

ex-presidente dos EUA.

“Temos muito que tra-

balhar juntos e melhorar 

nossas relações bilate-

rais”; Luis Lacalle Pou, pre-

sidente do Uruguai. “Peru 

renova seu compromisso 

de seguir fortalecendo 

os laços”; Dina Boluearte, 

presidente do Peru.

Momentos após o anún-

cio da vitória de Javier 

Milei nas eleições da Ar-

gentina, líderes mun-

diais parabenizaram o 

ultradireitista. Uma das 

primeiras reações foi do 

presidente brasileiro, Luiz 

Inácio Lula da Silva (PT), 

que desejou “boa sorte 

e êxito ao novo governo” 

sem citar o nome de Milei. 

O presidente chileno, Ga-

briel Boric, saudou Milei 

nominalmente, enquanto 

Gustavo Petro, da Colôm-

bia, afirmou estar “triste 
pela Argentina”.

“Ofereço a mão cordial e 

fraterna do Paraguai para 

fortalecer as relações entre 

nossos países”; Santiago 

Pena, presidente do Para-

guai. “Bom momento para 

as democracias da Améri-

ca.”; Guillermo Lasso, presi-

dente do Equador.

“Sou um homem demo-

crático e nada valorizo 

mais do que o veredicto 

popular. Confio que ama-

nhã poderemos começar 

a trabalhar para garantir 

uma transição ordenada.”; 

Alberto Fernandez, presi-

dente da Argentina.

Reprodução

Milei critica saída de Massa

Economia ainda é segredo

Luta pelas futuras gerações

Milei começa a anunciar equipe, mas sem revelar o principal 

Vini bate de frente com racismo para que jovens sofram menos

Um dia depois de ganhar as 
eleições na Argentina, o presi-
dente eleito Javier Milei come-
çou a formar sua equipe, mas 
evitou anunciar um ministro 
para a Economia sob a justifica-
tiva de que o atual governo vai 
“sabotá-lo” antes que assuma. 
É a principal pasta num país 
em crise econômica crônica e 
143% de inflação anual, e será 
a responsável por sua promessa 
de dolarização.

Em uma rodada de entre-
vistas a rádios locais na manhã 
desta segunda (20), o ultrali-
beral confirmou que, além de 
privatizar “tudo o que possa es-
tar nas mãos do setor privado”, 
cortará os atuais 18 ministérios 
para apenas 8, extinguindo pas-
tas como Cultura, Mulheres e 
Ciência e Tecnologia.

Ele também indicou que vi-
sitará antes da posse, em 10 de 
dezembro, os EUA e Israel, que 
tratou durante toda a campa-
nha como “mundo livre”.

A maioria dos nomes anun-

ciados até aqui é de seu núcleo 
duro, mas Milei afirmou que 
“vai surpreender”: “Estamos in-
tegrando especialistas de diver-
sas áreas [...]. Os mais talento-
sos estarão dentro, não importa 
de onde venham. O que impor-
ta é resolver os problemas dos 
argentinos, e não fazer testes de 
liberalismo no sangue”, disse.

Uma das pastas que fica é 

a da Justiça, a ser comandada 
pelo advogado de perfil midiá-
tico Mariano Cúneo Libarona, 
confirmou ele. Os dois se co-
nhecem há cerca de dez anos, 
quando trabalharam juntos 
no conglomerado América do 
empresário milionário Eduar-
do Eurnekian, e hoje Libarona 
chefia um dos escritórios mais 
conhecidos de Buenos Aires.

Outro nome recém-anun-
ciado é o de Carolina Píparo, 
rosto comum em seus atos de 
campanha e candidata derrota-
da pelo peronismo na província 
de Buenos Aires que é separada 
da capital. Ela ficará com a An-
ses (Administração Nacional 
da Segurança Social).

Por: Júlia Barbon 
(Folhapress)

por André Martins e Igor 

siqueira (Folhapress)

O atacante Vinicius Junior 
falou sobre a importância do 
Dia da Consciência Negra e 
explicou que segue defendendo 
a bandeira antirracista para que 
as novas gerações possam sofrer 
cada vez menos. O astro da se-
leção brasileira e do Real Ma-
drid acrescentou ainda que seu 
objetivo é que os jovens saibam 
se comportar diante do precon-
ceito sofrido.

O jogador também enfa-
tizou a data e agradeceu pelo 
apoio recebido no Brasil. Ele 
deu a declaração na zona mista 
após a derrota do Brasil para a 
Colômbia, pelas Eliminatórias 
Sul-Americanas.

Vini falou sobre o Dia da 
Consciência Negra ao ser ques-
tionado pelo UOL após a parti-
da da seleção brasileira contra a 
Colômbia, na semana passada.

“Quero seguir por todos 
aqueles que estão por vir para 
que cada vez eles possam sofrer 
menos e saber mais se compor-
tar com todo o racismo que a 
gente sofre”, disse o jogador. 
“Data importante para nós 

para seguirmos juntos fazendo 
o que o Brasil vem fazendo co-
migo, me dando o maior apoio 
em todas as coisas que aconte-
cem comigo.”

O brasileiro se tornou uma 
das principais figuras interna-
cionais no combate ao racismo. 
Ele, que já foi alvo de discrimi-
nação racial no Brasil quando 
atuava pelo Flamengo, viu os 
casos explodirem após sua as-
censão no Real Madrid.

Vini sofreu racismo em vá-

rios jogos na Espanha, e sua dor 
comoveu o planeta. Apesar de 
o jogador lidar com episódios 
de preconceito por sua cor há 
anos, a repercussão ultrapassou 
fronteiras e o universo do fute-
bol após o episódio durante o 
jogo Valencia x Real Madrid, 
em maio deste ano.

O atacante recebeu apoio 
ao redor do mundo e seguiu se 
posicionando. Recentemente, 
ele foi premiado com o Prêmio 
Sócrates na Bola de Ouro pela 

atuação do Instituto Vini Jr e 
citou sua luta contra o racismo 
e o impacto para os jovens no 
discurso que fez na cerimônia.

“Chato sempre ter que falar 
sobre racismo, mas estou prepa-
rado para isso, para sempre po-
der falar quando for necessários 
para todos seguirem fortes por-
que vou lutar por eles. Espero 
que todos os jogadores possam 
nos ajudar. É muito triste sem-
pre ter que falar sobre racismo, 
gosto de falar de futebol, de 
grandes jogadores que estão 
aqui. É muito triste e quero pe-
dir força de vocês para a gente 
seguir na luta e que as crianças 
que vão vir, possam sofrer cada 
vez menos”, afirmou o jogador 
ao receber o Prêmio Sócrates na 
Bola de Ouro 2023

Ele também incentiva o en-
sino antirracista por meio de 
seu Instituto. A entidade tem 
um programa que atende cen-
tenas de crianças em escolas pú-
blicas do Rio de Janeiro.

No ano passado, o jogador 
de 23 anos compartilhou uma 
mensagem no Dia da Cons-
ciência Negra. “Preto, brasilei-
ro e sonhador”, escreveu Vini 
nas redes sociais.

Reprodução

Joilson Marconne / CBF

Um dia após ser eleito, novo presidente disse temer sabotagem do governo atual

Vinícius Júnior é referência na luta antirracista

taiwan: candidato 
quer EUA mais perto

Ataque de Israel mata 
12 em hospital de Gaza

 O vice-presidente taiwanês, 
Lai Ching-te, candidato a pre-
sidente nas eleições de janeiro, 
anunciou que Hsiao Bi-khim, 
chefe do escritório de Taiwan 
nos Estados Unidos desde 
2020, será o nome para vice-
-presidente na chapa do Partido 
Democrático Progressista, no 
poder há quase oito anos.

Nascida no Japão, de pai tai-
wanês e mãe americana, Hsiao, 
52, foi criada em Taiwan e es-
tudou nos EUA a partir do en-
sino médio. Dirigia o escritório 

desde 2020, em função equi-
valente à de embaixador, não 
sendo citada como tal porque 
Washington não reconhece 
Taiwan desde 1979.

Lai, que lidera as pesquisas 
de opinião, creditou a Hsiao “o 
melhor relacionamento com 
os EUA em todos os tempos”. 
Pela primeira vez para um re-
presentante taiwanês, ela foi 
convidada para a posse de Joe 
Biden em 2021. 

Por: Nelson de Sá 
(Folhapress)

 A guerra entre Israel e Ha-
mas chega ao 45º dia. Tanques 
israelenses cercam o Hospital 
Indonésio em Gaza, onde pelo 
menos 12 pessoas morreram 
após ataques durante a madru-
gada de segunda-feira (20).

Pelo menos 11 pacientes e 
uma pessoa que se abrigava no 
local morreram. Os ataques 
partiram das Forças de Defesa 
de Israel ao Hospital Indoné-
sio em Gaza, disse o porta-voz 
do Ministério da Saúde, Ashraf 
al-Qudra. Dezenas ficaram fe-

ridas, incluindo um médico, no 
bombardeio ao complexo mé-
dico localizado em Beit Lahia, 
onde tanques e atiradores is-
raelenses estão estacionados ao 
redor do complexo.

Para Israel, hospital é usado 
na guerra. No início deste mês, 
Israel disse que as IDF (sigla 
em inglês) têm informações 
sobre uma rede de túneis sob o 
Hospital Indonésio, bem como 
imagens aéreas mostrando lan-
çadores de foguetes próximo do 
complexo.

O mês de novembro veio 
para acirrar de vez a rivalidade 
entre Brasil x Argentina. Hoje, 
o mundo vai parar para assistir 
ao Superclássico no Maracanã. 
No entanto, há quem tema 
alguma retaliação da torcida 
argentina por conta das brigas 
e emboscadas realizadas no co-

meço do mês por torcedores 
organizados do Fluminense, 
que atacaram parte da torcida 
do Boca Juniors antes da final 
da Libertadores, no começo de 
novembro.

Para isso, a cidade preparou 
um esquema de segurança espe-
cial para a hora do jogo. No en-

tanto, não há uma separação es-
pecífica no interior do estádio.

Ou seja, é torcer para que a 
rivalidade continue sadia e que 
o respeito impere dentro do 
Maracanã. A CONMEBOL 
destinou o Setor Sul do estádio 
aos argentinos, mas também 
abriu o Setor para os torcedores 

brasileiros. A expectativa é que 
os argentinos fiquem mais res-
tritos ao anel superior da Sul, 
deixando os brasileiros mais 
perto do campo. O Movimento 
Verde e Amarelo, por exemplo, 
maior Torcida Organizada da 
Seleção Brasileira, ficará aloca-
da na Sul inferior.

Brasil teme retaliação no Maracanã
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‘Não fazer o exame 
de toque pode o 
levar a um caixão’
No novembro azul, saiba como prevenir o câncer de próstata

por Gabriela Gallo

E
nquanto o mês de 
outubro foi vol-
tado para a saúde 
da mulher a cons-
cientização e alerta 

para o câncer de mama, novem-
bro é a vez dos cuidados da saúde 
do homem. Durante este mês, 
o planeta realiza a campanha do 
novembro azul, voltada para a 
conscientização e prevenção ao 
câncer de próstata. De acordo 
com o Instituto Nacional de Cân-
cer (INCA), o câncer de próstata 
é o segundo tipo de câncer que 
mais atinge homens no Brasil, 
atrás apenas dos tumores de pele 
não melanoma. No Brasil, esti-
mam-se 71.730 novos casos de 
câncer de próstata por ano para o 
triênio 2023-2025.

Os exames de prevenção ao 
tumor são o exame de PSA e o tão 
temido exame físico. PSA é uma 
sigla em inglês para “Antígeno 
Prostático Específico”, uma subs-
tância produzida especificamen-
te na próstata que, se apresentar 
alterações, pode indicar possíveis 
problemas no órgão. Portanto, o 
exame PSA é um exame de sangue 
simples, enquanto o exame físico é 
o exame de toque. Nele, o médico 
insere o dedo com luvas e lubrifi-
cante no ânus do paciente por dez 
segundos para verificar se a região 
apresenta alguma irregularidade.

Inicialmente o câncer de 
próstata não apresenta sintomas. 
Quando os sintomas começam a 
aparecer, 95% dos casos já estão 
em fase avançada. Os sintomas 
são: dores ósseas ou ao urinar, 
vontade de urinar com frequên-
cia e presença de sangue na urina 
e/ou no sêmen. Portanto, quanto 
mais precoce o diagnóstico do 
médico for feito, menos agressivo 
será o tratamento e maior será a 
taxa de cura.

Saúde de homem

Ao Correio da Manhã, o es-
pecialista em Urologia Oncoló-
gica do Centro de Oncologia do 
Paraná (COP), Antônio Brunet-
to Neto, detalhou que os exames 
exigem “uma conversa com o 
paciente, um exame físico geral, 
associado ao toque retal, além 
de exames laboratoriais e de ima-
gens, se necessário”.

“Então, a consulta anual uro-
lógica serve não só para fazer a 
rotina da próstata, mas para ver a 
saúde do homem como um todo”, 
ele enfatizou.

Porém, apesar da importân-
cia, muitos homens ainda apre-
sentam resistência para realizar 
os exames. “Muitos homens per-
guntam se o fato de fazer o exame 
urológico não altera a masculini-
dade, se ele é doloroso, se é demo-
rado, se precisa de algum preparo. 
Então, a gente percebe que gran-
de parte da resistência decorre do 
desconhecimento de que todo o 
exame físico é rápido, indolor e 
ele não altera a masculinidade do 
paciente”, explicou o urologista.

Homens que têm fatores de 

Valter Campanato/Agência Brasil

Monumentos de Brasília como o Itamaraty se iluminaram na campanha do Novembro Azul

Após quatro anos, foram 
retomadas nesta segunda-feira 
(20) as festividades do Dia da 
Consciência Negra na Serra da 
Barriga, em Alagoas, no Parque 
Memorial do Quilombo dos 
Palmares. O local foi sede do 
quilombo que teve Zumbi como 
último líder. A data estabelecida 
para celebrar a luta contra o racis-
mo no Brasil é o dia da morte da 
liderança quilombola.

Na madrugada desta segunda-
-feira (20), sacerdotes das religiões 
de matriz africana subiram a serra, 
em rituais, para cultuar os ances-
trais. No início da manhã, foram 
levadas flores em oferenda às ori-
xás femininas das águas, na lagoa 
do parque. “A água é a força da 
natureza”, enfatizou Pai Célio Ro-
drigues, um dos responsáveis por 
conduzir as celebrações.

À frente dos trabalhos tam-
bém estava Mãe Mirian, que, com 
89 anos, é uma das matriarcas 
das religiões de matriz africana 
de Alagoas. “É um grande dia de 
emoção, quando viemos homena-
gear 300 e poucos anos da morte 
do filho de Palmares”, disse a líder 
do Ilé N’ifé Omi Omo Posú Bétá, 
que fica em Maceió. “Espero que 
isso aqui seja respeitado, valori-
zado, porque é um patrimônio 
histórico, não só de Alagoas, mas 
do nosso Brasil, e talvez do mun-
do todo, onde viveu um herói que 
lutou pela liberdade do negro”, 
acrescentou a sacerdotisa.

Rio

Em dia de feriado, a Avenida 
Presidente Vargas, uma das mais 
importantes do Rio de Janeiro, 
costuma ficar vazia. Mas, nesta 

segunda-feira (20), o cenário foi 
diferente. No meio da via fica o 
Monumento Zumbi dos Palma-
res, que exibe um busto gigante do 
herói da resistência negra contra a 
escravidão. Ativistas, capoeiristas 
e crianças tomaram os pés do mo-
numento para exaltar o legado do 
herói negro. 

O Dia da Consciência Negra 
é celebrado neste 20 de novem-
bro para dar visibilidade ao líder 
que morreu nesta data, em 1695, 
em combate pela liberdade do 
povo negro.

O Rio de Janeiro é um dos seis 
estados em que a data é feriado. 
Em 1.260 municípios, há leis que 
tornam o dia 20 de novembro fe-
riado, mesmo sem lei estadual. A 
Fundação Cultural Palmares vai 
propor que o dia seja declarado 
feriado em todo o país. 

Segunda marcada por fé e luta contra racismo

Arquivo pessoal

Rovena Rosa/Agência Brasil

Paulo Campos realiza todos os exames, sem tabus

Celebração na Serra da Barriga foi retomada

risco para o tumor, ou seja, que 
têm um histórico familiar de 
câncer em parentes do primeiro 
grau, como pai ou irmãos, preci-
sam iniciar o exame por volta dos 
45 anos. Já pacientes que não têm 
fator de risco, podem começar 
mais tarde, por volta dos 50 anos 
de idade. Pacientes da etnia negra 
também têm uma maior preva-
lência da doença; Emtão, é reco-
mendado que iniciem o check-up 
também aos 45 anos.

“Flor da idade”

Esse é o caso do servidor pú-
blico Paulo Campos Júnior, que 
tem histórico de câncer na famí-
lia. A mãe dele faleceu devido 
a um câncer no ovário e um tio 
morreu justamente por câncer 
de próstata. Hoje, aos 45 anos, 
ele brincou com a reportagem de 
que está “na flor da idade” para 
realizar os exames.

Ao Correio da Manhã, ele 
contou que não teve que realizar 
o exame de toque, e sim uma ba-
teria de exames. “Eu perguntei ao 
médico e ele disse que não havia 
necessidade [do exame de toque], 
mas eu tenho que voltar uma vez 
ao ano para repetir os exames. 

Mas se eu tivesse que fazer, eu fa-
ria o exame sem problemas”, con-
tou Paulo.

A reportagem também con-
versou com o pedagogo e funcio-
nário público Luciano Santos, de 
57 anos. Ele contou que a empre-
sa em que ele trabalha exige que 
os funcionários realizem exames 
periódicos, incluindo as consultas 
e exames PSA e de toque.

Ele relatou que realizou o exa-
me pela primeira vez antes mesmo 
de ter idade, por questões de saúde. 

“Eu estava fazendo uma consulta 
de rotina com meu pai, e ele teve 
inflamação na próstata. A infla-
mação não é câncer, muitas vezes 
é só fazer aquela raspagem. Então 
eu resolvi fazer, tinha 42 anos. O 
médico falou ‘não, você está muito 
novo ainda’. Então você vai ter que 
fazer só uma após os 50 anos’. Mas 
eu fiz nessa época”, contou.

E, ao longo de 14 anos reali-
zando os exames anualmente, ele 
nunca teve nenhuma inflação ou 
qualquer problema no órgão.

Tabus

O médico urologista Antô-
nio Neto, explicou que, apesar da 
campanha do Novembro Azul 
ter começado em 2003, até hoje 
se percebe “algum grau de resis-
tência dos homens”.

“Isso decorre de preconcei-
to, é uma mistificação do exame 
de próstata, da consulta de roti-
na e também porque o homem 
não está habituado, diferente da 
mulher que vai no ginecologista 
todo ano, a ver o médico com re-
gularidade. A gente percebe que 
o Novembro Azul tem um papel 
muito importante, seja da inicia-
tiva pública ou privada. Ano a 
ano, os homens vão tendo mais 
contato com informação, o que 
ajuda a desmistificar o check-up 
anual com urologista na preven-
ção do câncer de próstata”, disse o 
médico.

Questionado pela repor-
tagem, o funcionário público 
Luciano Santos considera de ex-
trema importância homens com 
mais de 50 anos realizarem os 
exames de próstata regularmente, 
apesar dos preconceitos. “Tenho 
colegas que falam assim: ‘O meu 
falecido pai nunca fez’. E o pai 

morreu de que? Câncer de prós-
tata. O cara segue o exemplo do 
pai que morreu. Mas porque ele é 
heterossexual não pode fazer esse 
exame porque senão vai ficar ‘mal’ 
pra ele. Isso eu acho uma bobeira. 
Eu acho que os homens têm que 
que pensar um pouco na sua fa-
mília, parar com isso. Porque não 
leva a nada, pode levar só a um 
caixão”, disse.

Mas, apesar dos preconceitos, 
o servidor Paulo Júnior considera 
que a atual geração de homens na 
faixa etária de fazer o exame vem 
quebrando esses tabus. “Eu me 
lembro do meu avô, que chegou a 
fazer o exame de toque, e isso era 
um assunto proibido dentro de 
casa. Ninguém podia tocar no as-
sunto. Mas, em compensação, co-
migo, antes de eu pensar em fazer, 
eu tenho amigos que fizeram e 
que me aconselharam a fazer. No 
meu ciclo social, eu não encontrei 
ninguém até hoje que tenha me 
relatado que tenha problema ou 
algum medo do exame. Inclusive 
amigos que não se encaixam em 
pensamentos mais progressistas, 
mas eles estão mais preocupados 
com a saúde do que com esse tabu 
“, relatou à reportagem.
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Castramóvel atinge 180 
atendimentos em Campos

Maricá promove educação 
ambiental em templos

CORREIO FLUMINENSE
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Esgoto

Debate

Meio Ambiente

A unidade móvel munici-

pal de castração de cães 

e gatos, o castramóvel, 

completou um mês de 

atendimentos realizados 

no aeroporto Bartolomeu 

Lisandro, em Campos dos 

Goytacazes. Ao todo, 180 

animais já foram castra-

dos, sendo 123 gatos e 57 

cães. O atendimento, que 

acontece de segunda a 

sexta, das 8h às 17h, está 

disponível para tutores 

que comprovem residên-

cia nos bairros Aeroporto 

e adjacências. “A iniciativa, 

em parceria com a Infra 

Operações Aeroportuárias, 

é uma ferramenta impor-

tante no controle reprodu-

tivo de cães e gatos e na 

redução de doenças como, 

por exemplo, a esporotri-

cose e a raiva animal”, des-

tacou o município.  

Maricá promoveu nova-

mente o ‘Sanear Educação 

nos Templos Religiosos’. O 

objetivo é levar educação 

ambiental aos locais de 

culto. Ao todo, mais de 70 

casas de axé, igrejas evan-

gélicas e templos católi-

cos já foram visitados pela 

equipe. Segundo o órgão, 

cerca de 1.100 frequenta-

dores de alguma religião, 

que residem em Maricá, 

já foram alcançados. Esses 

centros religiosos ficam 
localizados nos bairros do 

Retiro, São José, Inoã, Pon-

ta Negra, Bambuí, Itaipua-

çu, Ponta Grossa, Itapeba, 

Bananal, Mangueira, Bo-

queirão, Ubatiba, Pindo-

bas, Flamengo, Barra de 

Maricá e Aldeia Mata Ver-

de Bonita. De acordo com 

a equipe, o trabalho nos 

templos tem um resulta-

do mais eficaz na aproxi-
mação com a população, 

já que amplia o debate 

sobre o esgotamento sa-

nitário e possibilita o de-

senvolvimento.

Arraial do Cabo divul-

gou o edital do processo 

seletivo simplificado nº 

004/2023. As inscrições, 

já começaram e vão até 

o dia 22 de novembro. 

Para participar, os can-

didatos devem estar 

atentos aos documentos 

necessários e às especi-

ficidades de cada vaga.

Inscrição será gratuita e 

implicará na aceitação 

das normas do edital. A 

divulgação das etapas 

do processo, resultados 

e demais informações 

serão feitas no Diário 

Oficial Eletrônico do 

município, disponível no 

site da Prefeitura de Ar-

raial do Cabo

As obras que Campos re-

aliza no antigo prédio do 

CRTCA estão em estágio 

avançado. No local da anti-

ga piscina já foi feito aterro, 

base e construídos pilares, 

vigas e colunas. No prédio 

anexo retirado o antigo te-

lhado, construída a estru-

turação de base e colunas 

e colocada a laje de 50m².

Maricá realizou o lança-

mento das obras da rede 

de saneamento na região 

de Inoã. A rede de esgota-

mento sanitário da região 

contará com cerca de 13 

quilômetros de extensão, 

dois mil metros de linhas 

de recalque e três elevató-

rias. O esgoto tratado será 

destinado ao rio Taquaral.

Realizado no Teatro de Bol-

so Procópio Ferreira, em 

Campos, um encontro de-

bateu o projeto “Passapor-

te Cultural”, iniciativa da 

Prefeitura de Campos com 

execução por meio da Fun-

dação Cultural Jornalista 

Oswaldo Lima (FCJOL), 

que terá seu lançamento 

em um futuro próximo. 

Uma operação de preser-

vação ambiental foi con-

duzida por Cabo Frio. A 

ação realizada nesta últi-

ma semana visou à retira-

da de pneus e à substitui-

ção por mourões tratados 

da restinga de Unamar, 

no distrito de Tamoios, 

contribuindo para comba-

ter um crime ambiental.

Ailne Mendes / Divulgação

Divulgação / Maricá

Iniciativa importante no controle de doenças em cães

Cerca de 1.100 frequentadores já foram alcançados

Estudantes do RJ 
ganham absorventes

Uma a cada cinco estudan-
tes já deixaram de ir à escola 
por não terem dinheiro para 
comprar absorvente higiêni-
co.  Para evitar que a pobreza 
menstrual prejudique o apren-
dizado de milhares de alunas 
da rede estadual de ensino, 
desde 2022, a Secretaria de 
Estado de Educação distribuiu 
7,5 milhões de pacotes de ab-
sorventes para 282 mil alunas, 
com idades entre 10 a 55 anos, 
nas 1.232 escolas estaduais.

A secretária de Educação, 
Roberta Barreto, destaca a im-
portância de o Governo do 
Estado viabilizar recursos fi-
nanceiros para essa demanda 
emergencial.

- Até o momento, o go-
verno já destinou R$ 12,7 
milhões para a compra de ab-
sorventes, buscando reduzir a 
evasão escolar nestas situações, 
além de garantir que ninguém 
deixe de ir à escola durante o 
período de menstruação.  Nos-
sas estudantes precisam se sen-
tir amparadas e não podemos 

deixar que tenham o aprendi-
zado prejudicado por conta de 
um item tão básico - afirma a 
secretária.

As alunas recebem, ao todo, 
quatro pacotes com oito ab-
sorventes cada ou um pacote 

com 32 unidades por mês. O 
processo de compra dos itens 
íntimos é de responsabilidade 
da Seeduc.

A medida está descrita 
na Lei 9.404/21, sanciona-
da pelo governador Cláudio 

Castro e publicada no Diário 
Oficial do Estado de 19 de se-
tembro de 2021, que prevê a 
disponibilização gratuita de 
absorventes higiênicos femi-
ninos nas escolas públicas do 
Estado do Rio.

Secretaria de Estado de Educação distribui mais de 7 milhões 
de pacotes do produto para estudantes da rede estadual

Marcello Casal Jr/Agência Brasil

Iniciativa visa evitar que alunas deixem de ir à escola por não terem condição de comprar

alunos criam game baseado em Maricá

saquarema monta área de exposições

A Prefeitura de Maricá, por 
meio da Secretaria de Educa-
ção, promoveu, na última se-
mana, uma apresentação dos 
alunos do CEPT Professora 
Zilca Lopes da Fontoura, que 
criaram um game baseado nas 
políticas públicas do municí-
pio. No projeto, os veículos 
vermelhinhos e integrantes da 
Guarda Municipal interagem 
com personagens criados por 
eles. Os alunos fazem parte do 
programa de Educação em tem-
po integral e desenvolvem jogos 
com layout de cidades e órgãos 
públicos.

Os criadores do jogo, Leo-
nardo Valente, Erick Fritaroni, 
Luiz Miguel e Miguel Sá, todos 
com 14 anos de idade, incluí-
ram ainda no roteiro da simula-
ção, a Polícia Militar do estado 
do Rio de Janeiro e o Corpo de 
Bombeiros, dentre outros.

“É importante destacar que 
eles reproduzem no jogo, aqui-
lo em que vivenciam nos locais 
onde estão inseridas as políti-
cas públicas transformadoras 
da nossa sociedade. Estamos 
formando jovens com mentes 

criativas e inovadoras”, disse o 
subsecretário de Educação, Ma-
xwell Guerra.

Segundo a diretora da uni-
dade, Simone Maldonado, os 
adolescentes são incentivados 
a desenvolver suas habilidades 

tecnológicas: “Nós aqui incen-
tivamos todos os projetos. Nós 
permitimos que eles tragam 
o celular e os incentivamos a 
criar algo novo. Muitas das 
vezes, as pessoas pensam que 
eles só estão jogando, e não é, 
estão testando a criatividade. É 
gratificante saber que um alu-
no está projetando algo novo”, 
comentou.

Com foco no desenvolvi-
mento profissional de games, o 
aluno Leonardo Valente, de 14 
anos , destacou a importância 
do jogo para o quarteto. “É mui-
to importante a gente desen-
volver esse projeto, ainda mais 
com apoio da nossa professora 
e da diretora. Começamos na 
brincadeira e depois pensamos 
em fazer como trabalho escolar. 
Seria legal para a nossa turma, 
para a escola e assim queríamos 
fazer mais”, contou Valente.

A Prefeitura de Saquare-
ma, por meio da Secretaria 
Municipal de Obras Públicas, 
deu mais um importante pas-
so para a conclusão das obras 
do Parque de Exposições, no 
bairro Sampaio Corrêa. As 
equipes finalizaram a monta-
gem da grande estrutura me-
tálica da pista de areia. Ago-
ra, será iniciada a pintura das 
vigas metálicas para posterior 
colocação das telhas.

Já os prédios de Apoio aos 
Peões e da Administração es-
tão praticamente concluídos, 
restando apenas alguns itens 
de acabamento. A estrutura 
do Clube dos Cavaleiros está 
com a estrutura e alvenaria fi-

nalizadas e o telhado está em 
fase de madeiramento. Após, 
será iniciada a etapa de aca-
bamentos, com instalação de 

cerâmicas, esquadrias, banca-
das de granito e execução de 
pinturas.

Com a conclusão das 

obras, o município terá um 
espaço para exposições do se-
tor primário voltadas para a 
comercialização de máquinas 
e equipamentos específicos 
para o agronegócio, como tra-
tores e colheitadeiras, venda 
de hortifrutigranjeiros, shows 
e espetáculos, além de exposi-
ções de animais de pequeno e 
grande porte, leilões, ativida-
des equestres e vasta progra-
mação cultural. De acordo 
com a Secretaria Municipal 
de Obras Públicas, 78% das 
obras do Parque de Exposi-
ções já foram concluídas. O 
prazo estipulado pelo Muni-
cípio para a finalização das 
construções é início de 2024.

Marcos Fabrício

Divulgação

Itens do município interagem com personagens

Equipes finalizaram a montagem da estrutura metálica

são Gonçalo retoma vacinação contra covid
A Secretaria de Saúde e De-

fesa Civil da Prefeitura de São 
Gonçalo vacina toda a população 
com mais de seis meses contra o 
coronavírus. A imunização é rea-
lizada em pontos de vacinação 
distintos (veja relações abaixo). 
Nesta semana, no feriado do Dia 
da Consciência Negra (segun-
da-feira, 20 de novembro), as 
unidades não irão funcionar. Os 
pontos vacinarão de terça-feira a 
sexta-feira, das 8h às 17h. E no 

sábado, todos podem ser vacina-
dos nas clínicas gonçalense do 
Mutondo e da Família Dr. Zerbi-
ni, no Arsenal, das 8h às 12h.

O imunizante bivalente 
pode ser aplicado nos maiores 
de 18 anos. Os imunossuprimi-
dos, gestantes e puérperas (até 
45 dias após o parto) e pessoas 
com deficiência permanente 
com mais de 12 anos também 
podem receber a vacina biva-
lente. Para a aplicação da vacina 

bivalente, os gonçalenses têm 
que ter o esquema primário de 
vacinação contra o coronavírus 
(pelo menos, duas doses aplica-
das das vacinas monovalentes 
anteriores) e ter mais de 4 meses 
de intervalo da última dose. 

Para que a vacinação seja 
garantida, os gonçalenses de-
vem chegar meia hora antes 
da previsão de fechamento das 
unidades em todos os dias de 
funcionamento. Para a imuni-

zação, os gonçalenses devem 
levar identificação pessoal e 
comprovação das vacinações 
anteriores, caso haja. 

Acamados – Os responsáveis 
devem enviar e-mail para: vacina.
acamados.sg@gmail.com para 
solicitar a vacinação em casa com 
as seguintes informações: nome, 
endereço, comorbidade ou de-
ficiência permanente, motivo 
de ser acamado, idade e telefone 
para contato.

Circula em conjunto com: CoRREio PEtRoPoLitaNo
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CORREIO CARIOCA Motoristas economizam 

mais de 40% com GNV
Naturgy lançará campanha informativa sobre o combustível

O Rio de Janeiro é referên-
cia nacional quando o assunto 
é Gás Natural Veicular (GNV). 
Ele é hoje o combustível mais 
competitivo e econômico no 
estado, quando comparado aos 
demais. Considerando a média 
de preços praticados nos pos-
tos, quem utiliza GNV pode 
economizar mais de 40% por 
mês em relação ao etanol. A 
economia também pode ser ve-
rificada pelo rendimento, uma 
vez que o GNV roda o dobro 
comparado ao etanol.

Hoje, a tarifa do GNV está 
1,3% menor do que a tarifa em 
vigor no mesmo período do 
ano passado. E essa diferença só 
não é maior em função do fim 
da vigência da Medida Provi-
sória que zerava as alíquotas de 
PIS e Cofins incidentes sobre 
operações com gás natural vei-
cular. De acordo com o Índice 
de Preços Ticket Log (IPTL), 
o preço do GNV na região 
Sudeste, no primeiro semestre 
deste ano, obteve uma queda de 
13% se comparado ao mesmo 
período de 2022.

Atualmente, o Rio de Janei-
ro tem a maior frota a gás do 
país, com mais de 1,6 milhão de 
veículos leves convertidos para 
GNV. São mais de 650 postos de 
combustível, que permitem que 
motoristas percorram todo o es-

tado e viajem para outros como 
Minas Gerais, São Paulo e Espí-
rito Santo utilizando apenas esse 
combustível. Até o fim do ano, 
serão mais dez novos postos. E, 
até o fim de 2027, a Naturgy 
projeta total de 200 novos. Um 
investimento estimado em mais 
de R$ 195 milhões.

Hoje, um carro popular per-
corre aproximadamente 14 qui-
lômetros com 1 m³ de GNV, 
7 quilômetros com 1 litro de 
etanol e 10 quilômetros com 
1 litro de gasolina, ou seja, o 
GNV é muito mais econômico. 

E para anular essa economia, o 
GNV deveria custar o dobro do 
valor do etanol, tomando como 
base as unidades de comercia-
lização atual: gasolina e etanol 
em litros, e GNV em metros 
cúbicos.

Do ponto de vista ambien-
tal, as vantagens também são 
relevantes. O GNV é uma fonte 
de combustível limpa: ele emite, 
em média, de 20% a 30% me-
nos dióxido de carbono do que 
a gasolina. E quem opta pelo 
combustível tem direito a um 
desconto de 62,5% no IPVA.

E para incentivar a conver-
são veicular e as vantagens de se 
usar o GNV, a Naturgy lançará 
a segunda campanha anual in-
formativa no estado do Rio.

“A campanha ajudará o con-
sumidor a calcular a sua econo-
mia ao optar pelo GNV e, dessa 
forma, tomar a melhor deci-
são.” explica a diretora Comer-
cial da Naturgy Giselia Pontes.

Para auxiliar no cálculo de 
rendimento e economia com o 
uso do GNV em metros cúbi-
cos, a Naturgy oferece em seu 
site um simulador de economia

Divulgação

Além de ser uma energia limpa, GNV também fornece desconto de 62,5% no IPVA

Sindicato dos auditores 

ficais com nova diretoria
O Sindicato dos Auditores 

Fiscais da Receita Estadual do 
Rio de Janeiro tem nova Dire-
toria para o biênio 2004-2005. 
A posse será na quinta (23), às 
16h, na Secretaria Estadual de 
Fazenda (Av. Presidente Var-
gas, 670, 20º andar).

Eis a nova composição:
Presidente: Luiz Cezar 

Moretzsohn Rocha; Vice-Pre-
sidente: Rosalvo Reis; Vice-
-Presidente Administrativo e 
Financeiro: Pedro Gonçalves 
Diniz Filho; Secretária: Vera 
Lúcia Marques de Freitas; Te-
soureiro: Henrique Martins 
Vieira; Diretor Jurídico: Ale-
xandre Mello Telles de Mene-

zes; Diretor Social: Floriano 
Adalberto de Oliveira; Dire-
tora de Comunicação: Cláu-
dia Viana Toval Conrado; 
Diretor de Apoio Legislativo: 
Ricardo Sampaio da Rocha 
Pitta; Suplentes: Alexandre 
Peon Albuquerque, Antonio 
Gerbase Neto, Daniel Barra-
das Frazão, Flavio Esteves Fer-
reira e Humberto Felbinger 
Cossu de Vasconcelos.

Conselho Fiscal: João 
Cláudio Marchelli Filho, José 
Cid Fernandes Filho e Paulo 
Roberto Rocha Rivera. Su-
plentes: Cláudio Mendes Gon-
çalves, José Eduardo Lopes Tei-
xeira Filho e Thereza Marina 
Cunha Mattos Cunha.

Resgate da herança africana no RJ
Afoxés e Blocos Afro tornam-se patrimônio cultural imaterial 

No Dia da Consciência Ne-
gra, uma marca para celebrar a 
data em grande estilo: os Afoxés 
e Blocos Afro foram declarados 
patrimônio cultural imaterial do 
Rio de Janeiro. Este é o primeiro 
registro deste tipo realizado pelo 
Instituto Estadual do Patrimônio 
Cultural (Inepac). 

Segundo a diretora Ana Cris-
tina Carvalho, o bem imaterial é 
tratado como registro e não como 
tombamento. O reconhecimento 
foi feito após três anos de estudos 
e acompanhamento do dia a dia 
e das tradições de grupos de sete 
diferentes municípios: São Gon-
çalo, Belford Roxo, Nova Iguaçu, 
São João de Meriti, Duque de 
Caxias, Niterói e na própria capi-
tal fluminense. 

“A convenção para salva-
guarda do patrimônio imaterial 
contempla práticas, representa-
ções, expressões, saberes e fazeres 
de comunidades, grupos ou até 
indivíduos. Esta decisão exalta a 
resistência da cultura afro-brasilei-
ra, essencial para a construção da 
identidade do cidadão fluminen-
se”, explica Ana.

No estado, a prática dos Afo-
xés é datada da década de 50, 

enquanto os Blocos Afro, da dé-
cada de 80. Os grupos costumam 
acompanhar celebrações tradi-
cionais como o Carnaval e outras 
datas festivas do calendário reli-
gioso, além de comemorações que 
valorizam a identidade da pessoa 
negra, como o 20 de novembro.

“Essas tradições são funda-
mentais para a construção da 
identidade do nosso estado e do 
nosso país. São saberes carregados 

de ancestralidade e verdadeiros 
tesouros invisibilizados que pre-
cisam ser valorizados e carregados 
para as próximas gerações. Na 
nossa gestão, estamos investindo 
na manutenção destas ações, por 
meio de fomento direto e indireto 
e de preservação dos bens mate-
riais e imateriais”, ressalta a secretá-
ria de Estado de Cultura e Econo-
mia Criativa, Danielle Barros.

Os Afoxés são cortejos de rua 

que saem, principalmente, duran-
te o Carnaval, acompanhado por 
cantos e instrumentos de percus-
são, incluindo atabaques, agogôs 
e xequerês.

Já os Blocos Afro são grupos 
carnavalescos com viés de pro-
moção e valorização da cultura e 
da pessoa negra, promovendo sua 
história, fortalecendo a identida-
de da comunidade e trabalhando 
sua autoestima.
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Afoxés são a materialização da cultura afro no estado

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO

Fiscais do Procon avaliam 
medidas protetivas ao público
No domingo (19), os fiscais 
do Procon foram ao estádio 

Nilton Santos para acom-

panhar o andamento do 

show cantora Taylor Swift, 

fiscalizando e verificando 
se foi oferecida estrutura 

adequada pela produção 

e se o evento apresentou 

intercorrências. Durante 

a inspeção, os pontos de 

hidratação apresentavam 

estoques e caixa d’água fre-

quentemente repostos. O 

mesmo foi encontrado no 

pronto-socorro, que aten-

deu às exigências necessá-

rias, tanto com a entrega 

de copos flexíveis de 300 
ml, quanto garrafas de 500 

ml, realizada por funcioná-

rios terceirizados e segu-

ranças. Por determinação 

do governador Cláudio 

Castro, foram enviados ao 

local equipe formada por 15 

aguadeiros da Cedae, que 

distribuíram, gratuitamen-

te, mais de 4 mil litros de 

água gelada em copos

CRÍTICA / SHOW

Taylor Swift faz show histórico, 
mas omissão tira o brilho

Por Pedro Sobreiro

Após uma série de polêmi-
cas, o segundo show da cantora 
— que seria o terceiro no cro-
nograma oficial, mas o show 
de sábado (18) acabou sendo 
transferido para segunda (20) 
por conta do calor extremo — 
aconteceu no último domingo 
e foi uma verdadeira catarse.

Em relação ao primeiro 
show, na sexta (17), a organi-
zação de domingo foi muito 
melhor. Com a morte da jovem 
Ana Benevides, a empresa orga-
nizadora, T4F, reviu decisões 
absurdas tomadas no primeiro 
show, o que melhorou conside-
ravelmente a experiência dos fãs 
que pagaram rios de dinheiro 
para conferir o ‘The Eras Tour’. 

A principal foi a remoção 
dos tapumes no Setor Sul do es-
tádio, colocados anteriormente 
para evitar que o som chegasse 
aos fãs sem ingresso que costu-
mam se juntar na passarela do 
trem para tentar ver um pou-
quinho dos shows. No entan-
to, como os três shows tiveram 
suas cargas de ingressos esgo-
tadas em pouquíssimas horas, 
a decisão não passou de uma 
mesquinharia gigantesca da 
organização. Houve quem ten-
tasse justificar como uma me-
dida de segurança, para evitar 
aglomerações no entorno do 
estádio. Mas isso se resolve com 
segurança, não com tapumes.

Em meio a fortíssima onda 
de calor que tomou o Rio na 
semana passada, os tapumes 
bloquearam as passagens de ar 
do Estádio Olímpico Nilton 
Santos, transformando o inte-
rior do ‘Niltão’ em um verda-
deiro forno, com temperaturas 
superiores a 60ºC registradas lá 
dentro.

A outra decisão revogada 
foi a proibição da entrada de 
garrafas d’água descartáveis. É 
surreal que isso seja proibido 
em uma cidade cujo apelido ex-
traoficial é ‘40ºC’. Com isso, o 
show de domingo contou com 
uma série de fãs entrando no es-
tádio com garrafas descartáveis 
de 2L nas mãos. 

Falando exclusivamente do 
show, a cantora Sabrina Car-
penter empolgou o público 
com seu curto, mas interessan-
te apresentação de abertura. E 
logo em seguida, o fenômeno 
mundial do Pop fez justificar 
o hype com um show que mais 
parecia roteiro de cinema. Ao 

longo de 3h13, Taylor Swift 
cantou, conversou e mergulhou 
de cabeça, literalmente, nos 
seus 17 anos de carreira, pas-
sando pelos principais sucessos 
de cada ‘Era’ musical sua. Daí o 
nome da turnê.

E o público, que ansiava 
por uma apresentação da Loi-
rinha há quase uma década, fez 
valer cada segundo de espera. A 
sensação de quem foi ao Nilton 
Santos neste domingo é de ter 
visto dois shows diferentes na 
mesma noite. A arrebatadora 
apresentação de Taylor Swift e 
a resposta de um público que 
esvaziou os pulmões cantando 
seus hits favoritos como se não 
houvesse amanhã.

Conversando com outros 
fãs que estão viajando pelo 
mundo atrás do ‘The Eras Tour’, 
a reação foi a mesma: “Nunca vi 
nada igual”.

Além da voz e da capaci-
dade fora do normal de Taylor 
para contar histórias por meio 
da música, o show contou com 
um trabalhado refinadíssimo 
envolvendo o palco e a ce-
nografia. O telão gigantesco 
promoveu uma sensação de 
imersão fascinante. Para quem 
estava na pista premium, era 
como mergulhar nessa jornada 
de quase duas décadas junto 
à própria Taylor Swift. Para 
quem estava nas arquibanca-
das e pôde ter uma visão de 
cima, o palco trouxe luzes qua-
se hipnóticas, sincronizadas 
com as pulseirinhas luminosas 
distribuídas aos fãs.

Para onde se olhasse, era 
algo acontecendo. Um show 
que não deu descanso aos olhos 
e ouvidos, como uma apresen-
tação dessa magnitude deve ser. 
Ainda teve a questão da chuva, 
que poderia atrapalhar, mas 
acabou dando um tom quase 
poético, principalmente nas 
canções mais dramáticas. Não 
parou de chover por um segun-
do de show, enquanto os fãs la-
vavam a alma diante da cantora.

De longe, um show históri-
co. Infelizmente, a omissão da 
empresa e da equipe da canto-
ra em relação a morte de Ana 
Benevides, a ponto da família 
contar com a ajuda de uma ‘va-
quinha’ para tentar levar o cor-
po da filha de volta para casa, 
marcou negativamente um 
show que tinha tudo para ser 
lembrado eternamente como 
uma das maiores apresentações 
já feitas no Rio de Janeiro. 

AgNews / AgNews

‘Loirinha’ deu show, diferentemente da organização
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Prefeitura de Nilópolis 
inaugura Parque Sara Areal

Forte ventania derruba teto 
de hospital em Nova Iguaçu

Sem luz Vento ventania...

Dedinho

Presenças

Novo

2024

A Prefeitura de Nilópolis 

inaugurou na manhã do 

último sábado (18), o novo 

Parque Municipal Sara Are-

al, no bairro Nova Cidade. 

O espaço, que possui uma 

área de lazer de 6.200 m², 

ganhou anfiteatro (arenas 
ovais ou circulares rodea-

das de degraus a céu aber-

to) com camarim, parCão 

para cachorros, pista de 

caminhada e skate. O local 

também conta com deze-

nas de espécies de árvores, 

parquinho infantil, quios-

ques e pergolado com 

mesas. No mesmo local foi 

inaugurado o novo Centro 

de Referência de Assis-

tência Social (CRAS), para 

oferecer atendimento e 

suporte às pessoas em situ-

ação de vulnerabilidade. O 

atendimento é de segunda 

a sexta-feira, das 9h às 17h.

O calor intenso no último 

sábado (18), com a tem-

peratura ultrapassando os 

40°C em território flumi-
nense, fez com que a noite 

fosse marcada por fortes 

chuvas e ventania. Como 

consequência da mudança 

de tempo, parte do telhado 

de duas enfermarias desa-

bou no Hospital Estadual 

Dr. Ricardo Cruz (HERCruz), 

em Nova Iguaçu, chegando 

a atingir os botijões de gás 

do refeitório da unidade 

hospitalar. Por medida de 

segurança o gás foi desli-

gado de imediato. Por con-

ta do incidente, janelas do 

setor de internação foram 

quebradas. 

Cerca de quinze pacientes, 

10 adultos e cinco crianças, 

foram transferidos para os 

hospitais Estadual Carlos 

Chagas, Geral de Nova 

Iguaçu (Hospital da Pos-

se) e Regional Dra. Zilda 

Arns. Em nota divulgada, 

a Secretaria Estadual de 

Saúde informou que não 

houve feridos.

Com a mudança brusca de 

tempo na noite de sábado 

(18), alguns bairros de cida-

des da Baixada, como Nova 

Iguaçu e Mesquita, ficaram 
horas sem energia. Na cida-

de de Mesquita, por exem-

plo, pontos dos bairros Cen-

tro, Juscelino e Santo Elias 

ficaram sem luz durante a 
noite.

De acordo com registros, 

as regiões foram impac-

tadas por rajadas de ven-

to de aproximadamente 

70 km por hora. Em Nova 

Iguaçu, a equipe da Se-

cretaria Municipal de 

Defesa Civil foi acionada 

para duas ocorrências. 

Não houve registro de 

feridos.

Sem ainda confirmar o 
partido, o ex-presidente 

da Câmara Municipal de 

Nilópolis, Jorge Henrique 

Dedinho, afirmou à colu-

na que vai disputar nova-

mente o comando da ci-

dade. Ele foi candidato em 

2020 pelo Solidariedade, 

perdendo a eleição para 

Abraãozinho.

Na cerimônia de inaugu-

ração do Parque Sara Areal 

e do novo CRAS, estiveram 

presentes, além do pre-

feito Abraaozinho David, 

a vice-prefeita Flávia Du-

arte; o deputado estadual 

Rafael Nobre; o deputado 

federal Ricardo Abrão; o 

vereador Leandro Hun-

gria, entre outros.

Buscando ocupar o es-

paço de uma terceira via, 

o Partido Novo também 

já possui pré-candidato 

à prefeitura de Nilópolis. 

O nome é do empresário 

Leandro Silva. Assim como 

em Nilópolis, a legenda 

está se estruturando para 

a disputa em toda a Baixa-

da Fluminense.

Em Nilópolis, o prefeito 

Abraãozinho é pré-can-

didatíssimo à reeleição. 

Abraão vai buscar o se-

gundo mandato do car-

go que também já foi 

ocupado por seu pai, 

Miguel Abraão, e por seu 

tio, Farid Abrão, ambos 

já falecidos. Abraãozinho 

segue no PL.

Divulgação
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Novo Parque Municipal Sara Areal, em Nova Cidade

Parte do telhado do hospital Dr, Ricardo Cruz veio abaixo

POR CARLOS MARTINS

Japeri realiza programação 
pelo Dia da Consciência Negra
Celebração das matrizes africanas foi destaque durante todo o evento

Por Carlos Martins

Em homenagem ao Dia 
Nacional da Consciência Ne-
gra, comemorado em 20 de no-
vembro, a Prefeitura de Japeri, 
através da Secretaria Municipal 
de Cultura, realizou na Praça 
Vereador Wendel Coelho, uma 
vasta programação cultural no 
último domingo (19), tendo 
como premissa, a celebração 
das matrizes africanas existen-
tes na cultura de Japeri. 

A festividade contou com a 
parceria da Pastoral Afro-bra-
sileira da Paróquia Senhor do 
Bonfim, do Kilombu Kurandé, 
da Casa do Encontro das Águas 
e da Tenda Espírita Tia Maria 
do Cruzeiro das Almas.

A programação do dia foi 
iniciada com uma missa afro, e 
os japerienses também tiveram 
a oportunidade de participar 
de uma roda de conversa, além 
de apresentações culturais, roda 
de samba, oficinas, entre outras 
atividades. As artesãs da Eco-
nomia Solidária do município, 

também tiveram espaço garan-
tido durante o evento.

Jorge Braga Júnior, secre-
tário de Cultura do municí-
pio, destacou a importância da 
programação. “Contamos com 
parceiros incríveis neste grande 
evento, além do suporte da Eco-
nomia Solidária e de empreen-
dedores da região. O apoio de 
diversas secretarias municipais 

também foi fundamental. O 
objetivo desta comemoração 
era reconhecer e valorizar ainda 
mais a arte e a cultura negra ja-
periense e brasileira.”, declarou.

Para Eloina de Anchieta, 
que é secretária da Pastoral 
Afro, as homenagens de do-
mingo possuem um papel im-
prescindível para a construção 
de uma sociedade mais cons-

ciente. “Tivemos a alegria de 
participar de um lindo evento, 
que ofereceu um importante es-
paço para a comunidade negra 
da região. Sabemos dos nossos 
desafios diários, e mobilizações 
como as de hoje são importan-
tes para que a população possa 
adquirir conhecimento sobre o 
papel dos negros na nossa cida-
de e no Brasil”, afirmou.

Lucas Alexandre/Prefeitura de Japeri

Missa afro, roda de conversa e atividades culturais marcaram a celebração na cidade de Japeri

Por Carlos Martins

O projeto ‘’Giro Cultural’’ 
chega ao palco do Teatro Raul 
Cortez, em Duque de Caxias. O 
evento acontece nesta quarta-feira 
(22), com início a partir das 19:30,  
e contará com apresentações de 
Biafra, Dalto e Nico Rezende. A 
iniciativa do projeto é levar até 
museus e teatros de todo o Estado 

do Rio de Janeiro, apresentações 
artísticas, buscando descentralizar 
o acesso às produções culturais.

Os ingressos serão vendidos na 
bilheteria do Teatro Raul Cortez 
no dia 21 de novembro, das 13h às 
17h, a preços populares: R$ 5,00 
inteira e R$ 2,50 meia (somente di-
nheiro). O Teatro Raul Cortez está 
localizado na Praça do Pacificador, 
Centro, Duque de Caxias.

Caxias recebe projeto ‘’Giro Cultural’’

Começou no último sábado 
(18) em Nova Iguaçu, o Plano 
Verão Tinguá. Durante os fi-
nais de semana e feriados, até 
o final do carnaval, equipes da 
Prefeitura vão dar suporte aos 
visitantes da região de Tin-
guá, com ações para fluidez no 
trânsito, prevenção de aciden-
tes, orientações sobre o uso de 
equipamentos de proteção por 
motociclistas, além do ordena-
mento do espaço público e au-
mento no policiamento. Tudo 
isso tem por objetivo oferecer 
mais segurança aos frequenta-
dores da localidade.

Tinguá é reconhecida pelo 
seu potencial turístico e econô-
mico, atraindo cerca de 30 mil 
visitantes por dia nos finais de 
semana. A operação acontece 
em dois locais de circulação de 
veículos, na Estrada de Tinguá 
(RJ-111) e na Praça de Tinguá. 
As equipes vão atuar das 8h às 
20h, garantindo também a or-
ganização da entrada e saída dos 
veículos.

“Essa ação da Prefeitura vai 
oferecer apoio aos turistas e fre-
quentadores de Tinguá. Vamos 

organizar o trânsito, orientar e 
reforçar a segurança para que to-
dos possam curtir o fim de sema-
na em Tinguá, destaca Manoel 
Barreto, secretário de Governo 
de Nova Iguaçu.

A operação conta com um 
ônibus comando, seis motoci-
cletas e cinco carros da Secretaria 
de Segurança, além de três viatu-
ras da Secretaria de Transporte, 
Trânsito e Mobilidade Urbana. 
Policiais do Programa Estadual 
de Integração na Segurança 
(Proeis) também participam das 

ações. Agentes de trânsito, além 
das fiscalizações, vão orientar os 
motoristas quanto à segurança 
nas estradas para Tinguá. 

“A expectativa é que a po-
pulação possa curtir Tinguá 
com tranquilidade, respeitando 
as orientações. Vamos oferecer 
maior mobilidade no trânsito, 
com a chegada e saída bem or-
ganizada, além de garantir um 
maior espaço do solo público, 
explica o secretário municipal 
de Segurança Pública, tenente-
-coronel Fernando Bastos.

Prefeitura de Nova iguaçu 
inicia Plano Verão Tinguá

Divulgação

Plano Verão Tinguá começou no último sábado (18)

Os pais e responsáveis dos 
alunos da rede municipal de 
ensino devem ficar atentos. 
Pela primeira vez na história da 
cidade, a Prefeitura de Quei-
mados, por meio da Secretaria 
Municipal de Educação, vai 
realizar as novas matrículas na 
rede municipal de ensino de 
forma on-line. A pré-matrícula 
começa nesta terça-feira (21) 
por meio do site www.queima-
dos.rj.gov.br. O município tem 
ao todo 32 escolas municipais e 
três creches públicas.

Poderão fazer a pré-matrí-
cula alunos que desejam vagas 
na Creche, Pré-Escola, Ensi-
no Fundamental, Educação 
de Jovens e Adultos Presen-
cial para o 1º semestre (EJA 
I a EJA IX). De acordo com 
o cronograma, os nomes dos 
contemplados serão divulga-
dos no dia 18 de dezembro, 
e a efetivação de matrículas 
na própria unidade deverá ser 
feita entre os dias 19 e 27 de 
dezembro. As vagas remanes-
centes e aqueles que não fo-

rem selecionados na primeira 
fase ou que perderam o pra-
zo, a Secretaria Municipal de 
Educação divulgará um novo 
calendário de matrículas. 

Para os responsáveis com di-
ficuldades de acesso à internet, 
durante a pré-matrícula estarão 
disponíveis os seguintes polos 
de atendimento que serão as 
escolas municipais Metodista, 
Scintilla Exel, Oscar Weins-
chenk e a Secretaria Municipal 
de Educação (Rua Papagaio, s/
nº, Pacaembu). 

Queimados abre pré-matrícula

A Fábrica do Conheci-
mento, em Paracambi, pode 
se tornar Patrimônio Cul-
tural Imaterial do Estado do 
Rio de Janeiro. A proposta 
é do deputado estadual An-
drezinho Ceciliano (PT), 
que protocolou na Alerj, o 
Projeto de Lei 2.408/23, re-
conhecendo a importância 
do prédio histórico que hoje 
abriga um complexo educa-
cional.

“A Fábrica faz parte da 
história da cidade e da mi-
nha também. Foi na escola 
de música que eu comecei 
a tirar as primeiras notas 
no violão. A Fábrica é um 
exemplo da transformação 
que a educação é capaz de 
promover”, declarou o de-
putado

Com a aprovação do 
projeto, o Governo do Esta-
do deverá apoiar iniciativas 
para valorizar e divulgar a 
Fábrica do Conhecimento.

História da fábrica

Inaugurada em 2002 pelo 
então prefeito André Ceci-
liano, pai de Andrezinho, 
a Fábrica do Conhecimen-
to foi instalada no edifício 
onde funcionou a primei-
ra indústria têxtil do país, 
construída no século XIX. 
O prédio estava fechado até 
1984 e, durante a gestão de 
Ceciliano, se transformou 
em um complexo educacio-
nal multisetorial que forma 
talentos da cidade de Para-
cambi e de toda a Baixada 
Fluminense.

Na fábrica também estão 
instalados o Ballet Municipal 
Canto do Curió, o Planetário 
de Paracambi, e o Espaço Cine-
ma e Arte.

Fábrica do 
Conhecimento 
em destaque 
na alerj

Circula em conjunto com: CORREiO PETROPOLiTaNO

SERVIÇO

Show: Giro Cultural 
com Biafra, Dalto e Nico 
Rezende;
Data: 22 de novembro 
(quarta-feira);
Horário:19h30;
Ingressos: R$ 5,00 
(inteira) e R$ 2,50 
(meia). Somente 

dinheiro.
Venda Física: bilheteria 
do Teatro Raul Cortez 
no dia 21 de novembro, 
das 13h às 17h;
Endereço: Teatro Raul 
Cortez – Praça do 
Pacificador, Centro, 
Duque de Caxias.
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Por Wellington Daniel

O juiz Luís Claudio Rocha 
Rodrigues, da 1ª Vara Criminal 
de Petrópolis, aceitou a denún-
cia do Ministério Público do 
Rio de Janeiro contra o verea-
dor Domingos Galante Neto, o 
Domingos Protetor (Pode). O 
magistrado determinou que o 
parlamentar não tenha contato 
com as supostas vítimas relata-
das pelo MP.

A Justiça também determi-
nou que a defesa de Domingos 
se manifeste em até dez dias. A 
Câmara Municipal deverá en-
viar uma listagem, detalhando 
todos os funcionários lotados 
no gabinete de Domingos e 

subordinados ao vereador des-
de o início da legislatura. Um 
contracheque de um dos envol-
vidos também deverá ser enca-
minhado à 1ª Vara.

O juiz, no entanto, ainda não 

concedeu outras medidas pe-
didas pelo Ministério Público, 
que são o afastamento do cargo 
e a proibição de frequentar a 
Câmara Municipal. “Quanto 
ao pedido de imposição de me-
didas cautelares alternativas à 
prisão, entendo imperativo que 
se estabeleça contraditório, mí-
nimo que seja, nesta fase pro-
cessual que se inaugura com o 
recebimento da denúncia, inti-
mando-se o acusado a se mani-
festar, ante a gravidade de even-
tual acatamento no âmbito da 
esfera de seus direitos subjetivos 
e, também, consideradas as re-
percussões políticas das medidas 
solicitadas”, consta de uma parte 
da decisão.

Procurada pela reportagem, 
a defesa de Domingos disse que 
sempre confiou que o pedido de 
afastamento da função pública 
não iria prosperar, pois diz que 
há ausência de contemporanei-
dade das alegações. Informou 
que se manifestará nos autos, 
com o objetivo de demonstrar a 
verdade real dos fatos.

A defesa diz ainda que “o 
vereador Domingos Protetor 
segue trabalhando, normal-
mente, em favor dos animais e 
de toda a população petropoli-
tana”.

A Câmara Municipal infor-
mou que ainda não foi notifica-
da, mas segue à disposição da 
Justiça.

Justiça aceita denúncia do MP
Divulgação/CMP

MP alega que Domingos 
tentou tirar vantagens 
em cargos

Moradores fazem barricada 
pedindo retorno da energia
Enel Rio diz estar ‘otimista’ com trabalho de religação do serviço

Por Wellington Daniel

A segunda-feira (20) foi 
marcada por manifestações em 
diversos pontos de Petrópolis 
em locais onde moradores fica-
ram sem luz após o temporal de 
sábado (18). Em alguns lugares 
houve até mesmo o desabaste-
cimento de água, por causa dos 
problemas na energia. Apesar 
disso, o diretor-operacional 
da Enel Distribuição Rio, José 
Luis Salas, disse que a compa-
nhia está “otimista” com a res-
posta da companhia em relação 
ao evento climático.

“Estamos otimistas com 
o trabalho e com o resultado 
desta primeira 24 horas, onde 
conseguimos rapidamente nor-
malizar mais de 90% dos nossos 
clientes”, afirmou. No entanto, 
a assessoria de comunicação 
da companhia informou, às 
21h39 de domingo (19), que 
84% dos clientes tiveram o 
abastecimento normalizado na 
área de cobertura da compa-
nhia no Estado do Rio. Já nesta 
segunda-feira, a concessionária 
informou que 93% dos clientes 
afetados tiveram a energia res-
tabelecida.

Em outras ocasiões, mo-
radores também relataram 
demora para conseguir o res-
tabelecimento da energia. No 
carnaval, por exemplo, após um 
temporal, diversos moradores 
de Petrópolis chegaram a ficar 
até 10 dias sem luz. À época, 
o Procon Petrópolis multou a 
companhia em R$ 16 milhões.

Na ocorrência de sábado, 
a situação vem sendo acompa-

nhada pelo Ministério Públi-
co do Rio de Janeiro (MPRJ), 
que ingressou com uma ação 
na Justiça ontem (20), em que 
pede de forma urgente o resta-
belecimento da energia em to-
das as residências em até quatro 
horas. O MPRJ também pede 
uma multa de R$ 10 mil.

O MPRJ cita, por exemplo, 
os protestos de moradores que 
pedem o retorno da energia. 
Nesta segunda-feira, foram 
registradas manifestações em, 
pelo menos, quatro locais, sen-
do Posse, Pedro do Rio, Araras, 
Duchas e Floresta. Os morado-
res e comércio relatam prejuí-
zos, já que diversos alimentos 
e produtos que dependem de 
refrigeração estão estragando.

“Estamos sem luz desde sá-
bado, às 21h. Já entramos em 
contato com a Enel, foram lá 
pessoalmente e disseram que só 
na quarta-feira fariam ordem 
de serviço”, disse o morador das 

Duchas, Gilmar Luiz Nasci-
mento, em uma das manifesta-
ções. “Tem criança pequena em 
casa, senhora acamada e doen-
te”, disse indignado.

Próximo ao bairro Duchas, 
um retrato do prejuízo na 
economia, a famosa Chope-
ria Gehren, precisou fechar as 
portas nesta segunda-feira, pela 
falta de energia. Do outro lado 
da cidade, no Floresta, a comer-
ciante Heloísa Ramos, dona de 
uma mercearia, também conta-
biliza os prejuízos.

“Não tenho como vender. 
São dois freezers com carne, 
tudo estragado, vou ter que 
jogar fora”, relatou a comer-
ciante. “Temos que fechar a 
rua para reivindicar um direito 
que é nosso”.

A Enel informou que, até 
a tarde de ontem, 93% dos 
clientes tiveram o abasteci-
mento restabelecido em toda 
a área de cobertura no Estado 

do Rio de Janeiro. No entanto, 
não informou um recorte para 
Petrópolis. Disse que o evento 
climático causou danos severos 
à rede e que o plano verão foi 
acionado.

O diretor-operacional tam-
bém informou que todas as 
equipes estão em campo e as lo-
jas abriram de forma excepcio-
nal no domingo e no feriado. 
Sem informar quantidade, dis-
se que a companhia receberia 
reforços da Enel de São Paulo, 
onde diversos clientes também 
ficaram dias sem energia após 
um temporal no início do mês.

“Sentimos realmente o 
transtorno que a falta de ener-
gia está deixando para cada um 
deles, mas também tem que 
levar a mensagem que estamos 
com toda nossa equipe em 
campo para, em pouco tempo, 
conseguir levar a energia para 
todos os 100% dos clientes”, 
disse o diretor.

Reprodução/Redes Sociais

Moradores da Posse bloquearam a rua, estão desde sábado (18), sem energia

Auxílio aluguel para as vítimas 
Vítimas de violência do-
méstica e familiar terão 
direito a Auxílio Aluguel 
em Petrópolis. É o que diz 
a lei 8.637, de autoria da 
vereadora Júlia Casamas-
so (Coletiva Feminista 
Popular), já promulgada 
pela Câmara Municipal. 
O texto da lei prevê que a 
avaliação dos casos ficará 
a cargo do Centro de Re-
ferência em atendimento 
à Mulher (CRAM), órgão 
vinculado à Secretaria 
de Governo do municí-
pio, que será responsável 

pelos cadastros, laudos 
técnicos e demais trâmi-
tes para a concessão do 
benefício. O valor men-
sal a ser pago será de R$ 
1 mil, com validade de 
12 meses, podendo ser 
prorrogado por até igual 
período. Para a vereado-
ra o dispositivo será de 
grande importância para 
que mulheres possam 
afirmar sua independên-
cia e segurança tendo 
oportunidade a um novo 
começo, livre de violência 
doméstica. 

POR LUANA MOTTA

PETROPOLITANAS

Desafio dos Chefs

Número total de clientes 
afetados não foi levantado

A finalíssima do concurso 
Desafio dos Chefs, atra-
ção do Festival Petrópolis 
Gourmert 2023, será reali-
zada nesta terça-feira (21), 
às 10h30, no Senac. Os fi-
nalistas são: Clícia Thain-
na (Casarão Odin), Henri-
que Schimel (Osteria de 
la Campana), Ítalo Varjão 

(Brassaria Matriz), Sebah 
Peixoto (Olivo Cucina Ita-
liana) e Silvana Henrichs 
(Adega Santarém). O ven-
cedor ganha uma viagem 
de 15 dias a Portugal, com 
tudo pago e curso na re-
nomada Cozinha Ricci, do 
chef Márcio Ricci, curador 
do festival.

Mais de 48 horas de inter-
rupção e intermitência no 
fornecimento de energia 
em Petrópolis, a Enel Rio 
ainda não apurou o real 
número de clientes que 
foram impactados pela 
tempestade que aconte-
ceu no último sábado. A 
promotora de Justiça, Va-
nessa Katz, da 2ª Promo-
toria de Justiça de Tutela 
Coletiva do Núcleo Petró-
polis requereu as informa-
ções da concessionária, 
mas não foi atendida. 
“A concessionária limi-

tou-se a dizer que estava 
mobilizada para resolver 
o problema”, informou o 
MPRJ. Segundo apurado 
pela promotora de Justiça 
Vanessa Katz, junto à Se-
cretaria de Defesa Civil, até 
a tarde desta segunda-feira 
(20), 14.428 consumidores 
estão sem luz na cidade. 
Ao Correio, a Enel Rio não 
deu previsão sobre o resta-
belecimento total do servi-
ço. A Promotoria requereu 
ao plantão Judiciário que a 
concessionária restabeleça 
o serviço imediatamente. 

Ascom/PMP

Comdep fez a limpeza e desobstrução das ruas 

Prefeitura lança Selo 
Antirracista nas escolas

A Praça da Liberdade, 
palco da 11ª Festa Afro 
Ubuntu, ficou lotada na 
noite de sexta-feira (17), na 
abertura da festa. O ponto 
alto da festa foi o lança-
mento do Selo Escola An-
tirracista que tem como 
um dos objetivos coibir 
a perpetuação do racis-
mo no ambiente escolar, 
sendo um programa de 
reconhecimento, valori-

zação e disseminação do 
ensino da cultura afro-in-
dígena na rede municipal 
de ensino de Petrópolis.  
O coordenador da Igual-
dade Racial, Filipe Gracia-
no, lembrou que o selo é 
a celebração ainda maior 
com as políticas públicas 
na cidade e citou o Dis-
que Antirracista, lançado 
na Festa Afro Ubuntu de 
2022.

Ascom/PMP

Lançamento aconteceu na abertura da Ubuntu

Circula em conjunto com: CoRReio PeTRoPoLiTano

SECRETARIA DE ESTADO DE CIÊNCIA E TECNOLOGIA 

UNIVERSIDADE ESTADUAL DO NORTE FLUMINENSE
DARCY RIBEIRO

COMISSÃO PERMANENTE DE PREGÃO ELETRÔNICO

AVISO

A Comissão Permanente de Pregão Eletrônico da UENF torna público 
que realizará no portal SIGA, endereço eletrônico www.compras.
rj.gov.br, a licitação, na modalidade PREGÃO ELETRÔNICO, abaixo 
mencionada:

PE 029/2023
Tipo: Menor Preço (Global por Item)
Data/hora limite para apresentação das propostas: 04.12.2023, 
às 14h00.
Data/hora da fase de lances: 04.12.2023, às 15h00 (horário de Brasília).
Objeto: Aquisição de EQUIPAMENTOS DE LABORATÓRIO - 
ESTUFAS para atender às necessidades de diversos laboratórios 
da UENF no valor estimado total dos itens de R$ 332.763,19 
(Trezentos e trinta e dois mil, setecentos e sessenta e três reais e 
dezenove centavos).
Processo: SEI-26/0009/002256/2022

O Edital e seus anexos encontram-se disponíveis no portal SIGA, 
endereço eletrônico www.compras.rj.gov.br, podendo, alternativamente, 
ser adquirida uma via impressa, mediante a permuta de 100 folhas 
A4, na UENF (www.uenf.br), localizada na Av. Alberto Lamego, 
2000, sala 115, Setor de Licitação, prédio E1 (Reitoria), Parque 
Califórnia, Campos dos Goytacazes/RJ.

GABINETE DE SEGURANÇA INSTITUCIONAL

AVISO DE LICITAÇÃO

A Comissão de Pregão Eletrônico do Gabinete de Segurança 
Institucional do Governo, designada por meio da Resolução n.º 147, 
de 22 de maio de 2023, torna público a realização do PE SRP GSI 
N.º 006/2023.

PROCESSO: SEI-390004/000299/2023
MODALIDADE: Pregão Eletrônico SRP GSI - N.º 006/2023
TIPO DE LICITAÇÃO: MENOR PREÇO UNITÁRIO POR ITEM.
DATA DE INÍCIO DE ACOLHIMENTO DAS PROPOSTAS: 21/11/2023 
às 10h00
DATA LIMITE PARA ACOLHIMENTO DAS PROPOSTAS: 04/12/2023 
às 09h30
DATA DE ABERTURA DAS PROPOSTAS: 04/12/2023 às 09h31
DATA E HORA DO PREGÃO: 04/12/2023 às 10h00
PORTAL: www.compras.rj.gov.br
OBJETO: Registro de preços para a aquisição de eletrodomésticos 
diversos, conforme as especificações contidas no Termo de Referência - 
Anexo I. 
VALOR TOTAL ESTIMADO DOS ITENS: R$ 964.148,62 (novecentos 
e sessenta e quatro mil cento e quarenta e oito reais e sessenta 
e dois centavos). 

O edital se encontra disponível no endereço eletrônico www.compras. 
rj.gov.br, no portal do Gabinete de Segurança Institucional, na página 
https://www.gabseguranca.rj.gov.br/licitacoes2023 e http://www.
subsecmilitar.rj.gov.br/views_licitacoes podendo, alternativamente, 
ser obtido mediante a apresentação de uma mídia gravável, na 
Coordenação de Licitações e Contratos do DGAF/GSI, Rua Pinheiro 
Machado, s/nº - Palácio Guanabara, Laranjeiras, Rio de Janeiro/RJ - 
CEP 22.231-901, telefone: (21) 2334-3314, no horário das 10h00 às 16h00. 
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Veto à nomeação de condenados
Por Leandra Lima*

 
Foi aprovada em primei-

ra e segunda discussão na 
Câmara Municipal de Nova 
Friburgo o projeto de lei nº 
242 que dispõe sobre o veto a 
nomeação no âmbito da Ad-
ministração Pública Direta e 
Indireta no município, para 
todos os cargos efetivos e em 
comissão de livre nomeação 
e exoneração, de pessoas que 
tiverem sido condenadas nas 
condições previstas na Lei 

Federal Maria da Penha (nº 
11.340/2006).

O projeto é de autoria dos ve-
readores Claudio Leandro (PL) 
e Christiano Huguenin (PP), os 
parlamentares comemoraram a 
aprovação alegando que este é 
mais um projeto voltado às mu-
lheres na cidade. A lei se aplica 
a indivíduos condenados com 
decisão judicial transitada em 
julgado por crimes praticados no 
âmbito da Lei Maria da Penha.

Segundo os vereadores, 
através dessa ação coercitiva aos 

agressores, a lei pretende inibir 
e prevenir a violência contra as 
mulheres no município. Res-
saltando que não é honesto e 
honrável que pessoas condena-
das ocupem cargos públicos. 
Christiano Huguenin diz que 
esse passo é importante já que o 
concurso público municipal está 
para acontecer.

Na justificativa os parlamen-
tares indicam que “não há vício 
de iniciativa legislativa em norma 
editada com o objetivo de dar 
eficácia específica àqueles princí-

pios e estabelecer casos nos quais, 
inquestionavelmente, configura-
riam comportamentos adminis-
trativamente imorais ou não-iso-
nômicos. Em outras palavras, a 
regra relativa à iniciativa legislativa 
aplica-se apenas aos casos em que 
a obrigação imposta por lei não 
deriva automaticamente da pró-
pria Constituição. Neste sentido, 
tal projeto atende o interesse de 
toda a coletividade no enfrenta-
mento à violência doméstica e fa-
miliar contra a mulher.”

*Estagiária

CORREIO SERRANO

Arrecadação

Cultura

Ponto turistico interditado 

Comemoração

Caminhada
A Biblioteca Livre do Fó-
rum Itaboraí de Petrópolis 
iniciou na última semana, 
uma arrecadação de livros 
infantis e infantojuvenis. 
Doações podem ser feitas 
no Palácio Itaboraí e na Bi-
blioteca Gabriela Mistral, no 
Centro. O objetivo da arre-
cadação é doar aos jovens.

Águas do Imperador vai 
patrocinar a 8ª edição do 
Festival de Cinema de Pe-
trópolis, que será realizado 
entre os dias 23 e 26 de 
novembro. Mostra compe-
titiva, seminários, palestras 
e exibições de grandes pro-
duções nacionais fazem 
parte da programação. 

A Prefeitura de Nova Fribur-
go, por meio da Secretaria 
de Defesa Civil, interditou 
o acesso de banhistas à co-
nhecida Cachoeira Indiana 
Jones, em Boa Esperança, 
no distrito de Lumiar. Com 
a frequência de turistas na 
região por ocasião do calor, 

a Secretaria Municipal de 
Turismo está comunican-
do a interdição, além de 
alertar aos frequentadores 
que procurem outros lo-
cais para banhos de rios e 
cachoeiras. A ação atende 
a uma solicitação do Minis-
tério Público.

No próximo dia 15 de de-
zembro o município de São 
José do Vale do Rio Preto 
comemorará seu 36º Ani-
versário de Emancipação. 
A prefeitura em conjunto 
com a Secretaria de Educa-
ção, Cultura, Ciência e Tec-
nologia estão na organiza-
ção da programação.

O Dia da Consciência Ne-
gra foi marcado pela Ter-
ceira Caminhada Contra 
as Intolerâncias e o Ra-
cismo Religioso e a ho-
menagem a Zumbi dos 
Palmares, dentro da pro-
gramação da Festa Afro 
Ubuntu 2023 em Petró-
polis.

De 77 coletivos da empre-
sa Petro Ita, apenas oito foram 
aprovados, ou seja, em plena 
condição de uso, na vistoria 
feita pela Companhia Petropo-
litana de Trânsito e Transpor-
tes (CPTrans). Os dados são de 
um relatório do Ministério Pú-
blico do Estado Rio de Janeiro 
(MPRJ), anexados a uma peti-
ção na Justiça, para que a Petro 
Ita retire, imediatamente, de 
circulação 33 coletivos repro-
vados. O MP ingressou com a 
ação na última sexta-feira (17).

Segundo o documento, ao 
todo, 34 ônibus foram repro-
vados. O MPRJ pede que o 34º 
quarto seja substituído em até 
30 dias por não ter condições 
de acessibilidade. Já em relação 
aos demais, é solicitado que à 4ª 
Vara Cível determine a retirada 
destes em até 48 horas das ruas 
e substituição.

Outros 26 coletivos foram 
aprovados com restrições pela 
vistoria da CPTrans e nove 
foram classificados como “veí-
culo em manutenção”. Junto 
a comissões da Câmara, o Mi-
nistério Público cobra a ade-
quação destes veículos e que o 
plano seja apresentado em, no 
máximo, dez dias.

O requerimento do pedido 
de retirada dos 34 ônibus foi 
formalizado após a união de 

forças da Comissão Permanen-
te de Transporte e Mobilidade 
Urbana da Câmara Municipal, 
presidida pelo vereador Hingo 
Hammes, a Comissão Especial 
para Avaliação das Concessões e 
Parcerias Público-Privadas, pre-
sidida pela vereadora Júlia Ca-
samasso, e o Ministério Público, 
visando garantir a segurança dos 
funcionários da empresa, dos 
usuários do sistema de transpor-
te e da população em geral.

Após o acidente registrado 
no Morin, em que um ônibus da 

Petro Ita colidiu contra um muro 
deixando ao menos quatro passa-
geiros feridos, o vereador Hingo 
Hammes entregou ao MP relató-
rio com informações levantadas 
tanto pela comissão quanto pelos 
representantes da sociedade civil 
no Comutran (Conselho Muni-
cipal de Trânsito) sobre os pro-
blemas na prestação de serviços.

“Não é de hoje que cobra-
mos da CPTrans medidas efeti-
vas para garantir que o serviço 
seja prestado de maneira segu-
ra. Os problemas, que já eram 

muitos, ficaram mais graves 
após o incêndio registrado em 
maio na garagem que guardava 
ônibus da Petro Ita e da Cas-
catinha. O que vemos são ôni-
bus e mais ônibus quebrados e 
acidentes que, por pouco, não 
se transformaram em grandes 
tragédias. Não podemos mais 
esperar! Os ônibus sem con-
dições de circulação precisam 
ser retirados das ruas. É inad-
missível sentar e esperar uma 
tragédia acontecer”, criticou o 
vereador Hingo Hammes.

O pedido do Ministério Pú-
blico foi formalizado com base 
em ação já transitada em julgado 
que obriga a Petro Ita a manter 
a frota de veículos em condições 
de circulação, atendendo o dis-
posto em legislação municipal e 
resolução da própria CPTrans.

A CPTrans não retornou o 
contato da reportagem. A Pe-
tro Ita disse que, desde o dia da 
vistoria, providenciou o plane-
jamento da manutenção indi-
cada, além de outras corretivas 
já previstas.

“A Petro Ita, que passou por 
dois alagamentos e um incêndio 
criminoso, adquiriu e reformou 
mais de 50 ônibus nos últimos 
11 meses. Inclusive, está arcando 
com o pagamento de 26 ônibus 
que foram totalmente perdidos 
no incêndio”, informou a nota.

apenas oito ônibus da Petro ita 
estão em plena condição de uso

Reprodução/Redes Sociais

Na última semana, no bairro Morin, ônibus colidiu com 
muro e deixou ao menos quatro passageiros feridos

Teresópolis abre Natal Sesc
Com decoração especial, cidade terá programação até dezembro

A cidade de Teresópolis ga-
nhou um brilho especial neste fim 
de semana, o Natal Sesc RJ 2023 
deu início à programação cultural 
com direito à iluminação natalina 
e instagramável em vários pontos 
da cidade. A festa começou neste 
domingo (19), com a abertura da 
decoração natalina e apresentação 
da Orquestra Sinfônica Jovem do 
Rio de Janeiro (OSJRJ).

A Praça Santa Teresa rece-
beu iluminação especial com 
microlâmpadas em 16 árvores, 
elementos cenográficos em 16 
postes e um ambiente temático 
instagramável. E a fachada da Igre-
ja Santa Teresa ganhará um video-
mapping entre os dias 7 e 10 de 
dezembro. No dia 07, às 19h30, 
na Praça Santa Teresa, acontece 
o show gratuito “Natal com Dó 
Ré Mi e Padre Omar” em uma 
carreta-palco. O espetáculo, con-
duzido pelo Padre Omar Raposo, 
reitor do Santuário Cristo Re-
dentor, na companhia do Grupo 
Dó Ré Mi, promete emocionar 
o público com um repertório de 
canções natalinas. Já no dia 16, às 
19h30, o Teatro da unidade Sesc 
Teresópolis recebe o ator, come-
diante, apresentador e mágico 
Gabriel Louchard. Esse artista 
múltiplo une humor e ilusionis-
mo nas apresentações personali-
zadas que realiza, assim como em 
seus shows de stand up comedy.

“O Natal Sesc RJ já é aguar-
dado com grande ansiedade 
por todos em Teresópolis. Tão 
esperadas quanto o Papai Noel, 

as atrações tradicionais como a 
cantata de natal, mapping e inú-
meras atrações gratuitas levam 
cultura, lazer, entretenimento a 
milhares de pessoas, fomentan-
do o turismo, desenvolvendo a 
economia e espalhando o espíri-
to natalino no coração de todas 
as pessoas. Agradeço ao Sesc RJ, 
mais uma vez, por viabilizar a rea-
lização do Natal em Teresópolis. 
As tradicionais atrações como 
a cantata e o mapping em frente 
à Igreja Matriz representam um 
grande sucesso não apenas em 
Teresópolis, mas em todo estado 
do Rio. Em 35 cidades do estado, 
inúmeras atrações gratuitas levam 
cultura, lazer e entretenimento a 
milhares de pessoas, fomentando 
o turismo e desenvolvendo a eco-

nomia local”, afirma Igor Edels-
tein, presidente do Sincomércio 
Teresópolis.

Assim como Teresópolis, os 
demais municípios também rece-
bem uma programação artística, 
incluindo concertos de orquestras 
e solistas, apresentação de corais, 
cenografia natalina e atividades 
artísticas diversas, o que provocará 
intensa movimentação econômi-
ca, prevê o presidente do Sistema 
Fecomércio RJ e Sesc RJ, Antonio 
Florencio de Queiroz Junior.

“O Natal Sesc está consolida-
do no calendário de eventos do 
Rio de Janeiro porque leva a todas 
as regiões do estado uma progra-
mação artística e de lazer associada 
a valores como união, solidarieda-
de e esperança, algo muito apre-

ciado pelo público nesse período 
do ano. Ao mesmo tempo em que 
encanta os moradores das cidades, 
o evento atrai turistas e movimen-
ta o comércio, os serviços e toda a 
cadeia produtiva, gerando empre-
go, renda e desenvolvimento para 
o nosso estado”, diz o dirigente.

Natal Lixo Zero

Uma parceria entre o Sesc 
RJ e o Instituto Fecomércio de 
Sustentabilidade permitirá rea-
lizar o evento sem impactos ao 
meio ambiente. Cooperativas de 
catadores serão contratados para 
recolher os resíduos sólidos ge-
rados nos espetáculos. Também 
haverá campanha para doação de 
roupas, visando reaproveitamen-
to e reciclagem.

Helio Melo

Orquestra Sinfônica Jovem do Rio de Janeiro (OSJRJ) abriu a programação cultural 

TERESOPOLITANAS

Resposta

Cursos I

Abastecimento de água 
começa a ser normalizado

Cursos II

Normalidade
“Estamos com nossas equi-
pes da Defesa Civil, Obras e 
Serviços Públicos, Agricul-
tura, Saúde e Assistência 
Social de prontidão”, disse 
Claussen, a ação tenta mi-
nimizar os prejuízos causa-
dos pela chuva.

A Secretaria Municipal de 
Trabalho, Emprego e Eco-
nomia Solidária e o Insti-
tuto Federal de Educação, 
Ciência e Tecnologia do 
Estado do Rio de Janeiro 
(IFRJ) abriram as inscrições 
para os cursos gratuitos.

A chuva e o vendaval que 
ocorreu no último sábado 
(18) deixou vários bairros 
em Teresópolis sem ener-
gia elétrica. Até a noite 
de domingo, a energia 
não tinha retornado. E 
em alguns locais, houve 
também o desabasteci-
mento de água. A Cedae 

informou que o sistema 
chegou a ficar paralisado 
por 24 horas após falhas 
recorrentes no forneci-
mento de energia por 
parte da Enel. Nas redes 
sociais, o prefeito Vinicius 
Claussen informou que 
estava acompanhando a 
situação e acionou a Enel. 

As vagas são para Balconis-
ta de Farmácia, Assistente 
Administrativo e de Micro-
empreendedor Individual. 
As inscrições começam 
nesta terça (21), e seguirão 
até o dia 1º de dezembro, 
na Casa do Trabalhador.

Segundo a Cedae, com o 
restabelecimento da ener-
gia, a produção de água foi 
retomada gradativamente 
e, caso não ocorra nenhu-
ma intercorrência, o abas-
tecimento será restabeleci-
do em até 72 horas. 

Reprodução/Google

Teresópolis ficou 24 horas sem água

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO

NOTIFICAÇÃO
A concessionária 
Águas do Impe-
rador foi notifica-
da pelo Procon 
Petrópolis após 
denúncias dos 
moradores da re-
gião do Madame 
Machado, em Itai-
pava, sobre as ir-
regularidades no 
abastecimento de 
água. Uma equipe do Procon esteve no local na última 
semana, para receber as notificações da população e 
efetuar a fiscalização. A partir da ação a concessionária 
foi notificada a dar explicações sobre a situação.

PMP/Petrópolis

irregularidade no abastecimento          
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Taxação de 25%

Queda no lucro

CEO da CSN fala de 
importação exagerada

Outros mercados

Protecionismo
Steinbruch defende a ta-

xação de 25% do aço que 

vem de fora: “A maioria 

dos países tem 25% de ta-

xação e alguns deles tem 

essa taxação mais cota. 

Aqui, nós tínhamos 12,5%, 

baixamos para 6%, vol-

tamos para 9%, estamos 

muito defasados do que é 

praticado no mundo”.

Em 13 de agosto, a CSN de 

Benjamin Steinbruch re-

portou ao mercado lucro 

líquido de R$ 90,8 milhões 

para o terceiro trimestre, 

queda de cerca de 62% 

sobre o resultado obti-

do um ano antes e recuo 

ante os R$ 283 milhões do 

trimestre imediatamente 

anterior. 

Na esteira de uma pos-

sível crise, companhias 

de minério e de siderur-

gia listadas na Bolsa de 

Valores, também estão 

preocupadas com o ce-

nário.  Os principais no-

mes são Vale, CSN, que 

tem a Usina Presidente 

Vargas, em Volta Redon-

da,  Usiminas e Gerdau. 

Aliás, o CEO do grupo 

CSN, Benjamin Steinbru-

ch, se manifestou sobre 

o problema causado 

pelo gigante asiático em 

teleconferência realiza-

da em 14 de novembro, 

quando os resultados 

do terceiro trimestre da 

siderúrgica foram divul-

gados. Segundo ele, “a 

importação de aço que 

está correndo de forma 

exagerada e desorgani-

zada no Brasil”.

O Grupo CSN, além de 

aço, atua no mercado 

com cimento e minério 

de ferro, que apresen-

tou queda anual de 12% 

nas vendas da área de 

siderurgia, com recuos 

equivalentes tanto no 

mercado interno quanto 

externo, conforme ba-

lanço  divulgado.

A CSN alega ser altamen-

te prejudicada com o 

que considerada exces-

so de importação de aço 

no Brasil. Naz opinião de 

Steinbruch, “o mundo 

vive um período de prote-

cionismo e o governo bra-

sileiro não pode ficar indi-
ferente ao que o resto do 

mundo está praticando”. 

Arquivo

Steinbruch quer taxação de 25% de produtos importados 

CORREIO DO VALE

Barra Mansa continua operando

Demanda cai no mercado nacional 

ArcelorMittal dá férias 
coletivas em Resende 

A siderúrgica poupou a 

fábrica de Barra Mansa 

(antiga Votorantim), que 

funcionará normalmente, 

entre outras do país. Em 

2021, ano do centenário 

da empresa no Brasil, a 

ArcelorMittal retormou as 

operações da Aciaria na 

unidade barramansense. 

A iniciativa demandou, 

na época, investimentos 

de R$ 19 milhões quando 

o mercado do aço estava 

franco crescimento. 

Por meio de nota, a side-

rúrgica alegou que a me-

dida foi tomada em virtu-

de do “aumento recorde 

da importação direta e in-

direta de aço tem tido im-

pacto, cada vez maior, nas 

vendas internas e na pro-

dução das siderúrgicas no 

Brasil”. No caso de Juiz de 

Fora e da usina paulista, 

os empregados não se-

rão afetados. A intenção 

é ajustar a produção de 

aço frente à uma baixa 

demanda no mercado na-

cional e crescimento das 

importações.

A escalada chinesa na si-

derurgia brasileira acen-

deu o alerta no setor 

e reflete até no Médio 
Paraíba. A ArcelorMittal 

anunciou que irá parali-

sar temporariamente a 

produção na unidade de 

Resende. Cerca de 400 

empregados dos atuais 

668 vão ter férias coletivas 

ou fará compensação do 

banco de horas durante a 

paralisação que começa 

agora, em novembro e, a 

princípio, vai até dezem-

bro. Também haverá pa-

ralisações transitórias nas 

plantas de Juiz de Fora 

(MG) e de Piracicaba (SP). 

A empresa trata o assunto 

como “paradas técnicas”.

 Wallace Feitosa/Divulgação

Fábrica de Resende faz parada temporária

Morador de Volta Redonda morre 
em naufrágio em Angra dos Reis
Outras seis pessoas foram resgatadas por um navio do Cruzeiro da MSC

O morador do bairro Jar-
dim Amália, em Volta Redon-
da, José Luiz Tito, de 63 anos, 
morreu em um naufrágio no 
último sábado (18), em Angra 
dos Reis. O corpo foi encontra-
do pelo Corpo de Bombeiros, 
nas proximidades da Ilha de 
Jorge Grego, onde o naufrágio 
aconteceu. Ele era casado com 
Luzia Pinto Suhett Tito, subse-
cretaria do Gabinete de Estra-
tégia Governamental da prefei-
tura de Volta Redonda. 

Outros seis sobreviventes 
foram resgatados na noite de 
domingo, dia 19, pelo navio 
do Cruzeiro da MSC, que se 
deslocava pela Baía de Sepetiba 
e voltou à Enseada do Abraão 
para desembarcar o grupo. As 
informações são do Foco Re-
gional.

Os seis sobreviventes são: 
o policial civil Carlos Eduardo 
Martins da Silva, de 40 anos, 
lotado na delegacia de Barra 
do Piraí; José Tito, de 71 anos;  
Adilson Gouveia Toledo, de 
66 anos; Arlindo Moraes, de 
51 anos; Cláudio Gouveia 
Toledo, de 53 anos; e Rafael 
Viana Toledo, de 42 anos. Os 

seis homens foram atendidos 
inicialmente no posto de saúde 
da Vila Abraão. De lá, foram 
embarcados para o continente, 
chegando ao Hospital Munici-
pal da Japuíba já na virada de 
domingo para a madrugada de 
segunda, dia 20. 

O naufrágio aconteceu na 
tarde de sábado, dia 18. Na oca-
sião em que o navio encontrou 
os sobreviventes, o comandan-
te da embarcação fez contato 
com o presidente da TurisAn-
gra, Marc Olichon, solicitando 
apoio. A Defesa Civil foi cha-
mada para concluir o resgate 
das vítimas. 

Segundo a sobrinha de um 
dos homens que sobreviveu, o 
grupo saiu para pescar no sá-
bado (18) próximo à ilha de 
Jorge Grego, na baía da Ilha 
Grande. Eles ficaram de voltar 
até o meio-dia do domingo, 
mas, como não retornaram até 
o meio da tarde, as autoridades 
náuticas e os bombeiros foram 
acionados.

A jovem disse em uma rede 
social, que o homem que mor-
reu teria batido a cabeça, per-
dendo os sentidos. 

Reprodução

A forte chuva que atingiu 
as regiões  Sul Fluminense e da 
Costa Verde no último feriadão 
causou diversos danos. Entre eles, 
a falta de energia. Moradores de 
Volta Redonda, Resende e Angra 
dos Reis contabilizaram proble-
mas por isso.

Em Volta Redonda, os bair-
ros mais afetados foram os que 
ficam na margem esquerda do 
Rio Paraíba, onde houve alaga-
mentos, queda de ávores, entre 
outros problemas. O município 
não tem desalojados por causa 
das chuvas. 

Em Resende, a 2ª Promotoria 
de Justiça de Tutela Coletiva do 
Núcleo de Resende ajuizou, no 
último dia 13, uma Ação Civil 
Pública para que Enel, adeque 
a prestação do serviço aos parâ-
metros estabelecidos pela Aneel 
e indenize todos os prejuízos 
materiais e morais causados in-
dividualmente a cada um de seus 
consumidores. 

De acordo com investigação 
realizada pelo MPRJ, os mora-
dores da cidade têm sofrido, 
nos últimos meses, com diver-
sos registros de interrupção no 
fornecimento de energia elétri-
ca, mesmo sem a ocorrência de 
eventos climáticos críticos, que 
justifiquem a falta de luz. 

Na ação, encaminhada à 1ª 
Vara Cível de Resende, tam-
bém é solicitado ao Judiciário 
que condene a concessionária 
em danos morais coletivos em 
valor não inferior à R$ 1 mi-
lhão, pelos diversos registros de 
interrupção no fornecimento 
de energia elétrica verificados 
nos últimos meses na cidade.

A ACP teve como base o In-
quérito Civil nº 23/20, instaura-
do após representação formulada 
pela Associação de Moradores do 
bairro da Casa da Lua, que noti-
ciou a precariedade do serviço 
de energia elétrica prestado pela 
Enel, deficiência já constatada 
em outras localidades, como Por-
to Real, Penedo e Visconde de 
Mauá.  

A investigação conduzida 
pela Promotoria de Justiça veri-
ficou um aumento no índice de 
reclamação da população, junta-
mente com o agravamento dos 
parâmetros objetivos de qualida-
de na prestação dos serviços de 

distribuição de energia elétrica, 
em especial o DEC (Duração 
Equivalente de Interrupção por 
Unidade Consumidora) e o FEC 
(Frequência Equivalente de Inter-
rupção por Unidade Consumi-
dora). Um documento estatístico 
apontou, a partir de setembro de 
2022, um grande crescimento das 
reclamações dos consumidores 
relacionadas à má prestação dos 
serviços pela empresa, número 
que chegou ao ápice em março 
deste ano. 

Qualidade dos 
serviços

A ação também ressalta que, 
quanto aos parâmetros de quali-
dade dos serviços considerados 
pela Aneel, os conjuntos elétricos 
responsáveis pelo abastecimento 
de energia no município (Con-
junto Itatiaia e Conjunto Retiro 
Saudoso) se encontram em cres-
cente piora de qualidade.

“No Conjunto Itatiaia há 
superação dos limites máximos 
fixados pela Aneel, tanto para 
o DEC quanto para o FEC, ao 
passo que, no Conjunto Retiro 
Saudoso, ao menos no período 
mais recente, a violação se dava 
no indicador DEC. O que mais 
causa preocupação é que, ana-
lisando os gráficos evolutivos, 
o cenário é de constante piora, 
sendo certo que, se não houver 
uma correção, em breve o pro-
blema se tornará algo incon-
trolável”, diz um dos trechos da 
ação. 

O documento, entre outros 
pedidos, também requer ao Ju-

diciário que a Enel apresente, em 
até 60 dias, um estudo técnico 
que identifique as causas que fa-
zem com que os indicadores de 
qualidade estejam em descon-
formidade com os parâmetros 
estabelecidos pela Aneel, e im-
plemente as ações concretas nele 
contempladas, corrigindo o pro-
blema em um prazo máximo de 
180 dias. 

Angra dos Reis acionará 
Enel na Justiça

A chuva também castigou 
Angra dos Reis. A Defesa Civil 
registrou um grande volume de 
chuva na manhã de domingo, 
dia 19. Foram 50 milímetros em 
menos de uma hora. A   Estrada 
do Contorno chegou a ficar to-
talmente obstruída na altura do 
Sesc. Árvores caíram sobre a rede 
elétrica.

O vento forte causou o des-
telhamento e a ruptura de um 
toldo de uma residência na Rua 
Prefeito João Gregório Galin-
do, altura do Morro da Forta-
leza. Uma pessoa que passava 
pelo local teve ferimentos leves. 
A Defesa Civil está em estado 
de atenção, e pede para que a 
população faça o cadastro no 
serviço de SMS 40199 e fique 
atenta às mensagens e situações 
de risco. 

O município acionará Enel 
na justiça novamente, cobrando 
agilidade no reestabelecimento 
da energia e melhorias nos servi-
ços. Segundo nota, a Prefeitura 
de Angra dos Reis informou que 
vem de forma incessante traba-

lhando para responsabilizar judi-
cialmente a empresa Enel pela má 
prestação de serviço de energia 
elétrica na cidade. 

“Em mais uma ação na de-
fesa dos direitos dos consumi-
dores angrenses, a Procurado-
ria-Geral do Município dará 
entrada nos próximos dias em 
uma nova ação judicial contra a 
concessionária de energia”. 

  Essa ação será bem ampla: 
além de cobrar novamente que 
seja prestado um serviço mais ágil 
no reestabelecimento da energia, 
o governo municipal vai exigir 
também um cronograma de exe-
cução de obras  a fim de garantir 
a segurança dos moradores, evi-
tando, por exemplo,  a queda de 
postes e que fios de alta tensão fi-
quem expostos nas ruas, podendo 
ocasionar tragédias.

Outra ação
Já tramita na 2° vara cível 

da comarca de Angra dos Reis, 
a ação judicial n° 0001859-
71.2022.8.19.0003, de 2022, que 
solicita que a empresa seja obriga-
da a prestar um serviço de melhor 
qualidade e de forma contínua, 
considerando a previsibilidade da 
falta de energia elétrica constante, 
que nos últimos anos tem causa-
do grandes transtornos e danos 
aos moradores e turistas que visi-
tam a cidade.

Para garantir o funcionamen-
to do gerador da Vila do Abraão, 
na Ilha Grande, e assim minimi-
zar os problemas causados pela 
falta de energia, neste domingo, 
19 de novembro, a Prefeitura au-
xiliou a Enel na logística de trans-
porte de tambores com mais de 
mil litros óleo diesel. 

Na manhã de domingo, 
manfestantes chegaram a fazer 
protesto na Rio-Santos em vir-
tude do problema que atingiu 
o município da Costa Verde. 
No mesmo dia, a Defesa Civil 
atuou em 8 ocorrências emer-
genciais registradas: uma no 
bairro Fortaleza, onde um te-
lhado inteiro foi levado pelo 
vento e caiu em cima da rede 
elétrica, deixando cabos expos-
tos; na queda de duas árvores 
no Pontal. A queda de outra 
árvore atingiu a escola do Ca-
morim e outra ocorreu nas pro-
ximidades do Colégio Naval.

PMVR

Várias ocorrências foram registradas em Volta Redonda

POR SONIA PAES

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO

Chuvas: Moradores da região 
sofrem com falta de energia

Vítimas 
foram 
resgatadas 
vivas pelo 
navio do 
Cruzeiro da 
MSC
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Eleição

Teatro

Furban constrói e revitaliza 
praças em Volta Redonda

Atração

Eleição II
O Bispo da Diocese Barra 

do Piraí-Volta Redonda, 

Dom Luiz Henrique, foi 

eleito como novo Vice-

-presidente do Regional 

Leste 1, da Conferência 

Nacional dos Bispos do 

Brasil (CNBB). A eleição foi 

feita em uma reunião do 

Conselho Episcopal, que 

discutiu temas importan-

tes para a Igreja Católica.

Nesta quinta-feira (23), o 

Festival de Teatro da Cia. 

Arte em Cena retomará 

suas atividades com o es-

petáculo ‘Espelho Meu’. A 

peça será apresentada no 

Teatro Gacemss 1, às 19:30. 

Os ingressos podem ser 

comprados pelo Sympla 

ou na bilheteria do teatro. 

O valor do ingresso é mais 

caro na hora do evento.

Uma série de obras de 

revitalização em áreas de 

lazer estão sendo conclu-

ídas em Volta Redonda 

por meio do Furban (Fun-

do Comunitário). Recen-

temente, foi construída 

uma nova praça no bair-

ro São Geraldo. Melhorias 

também serão feitas em 

outros três espaços, sen-

do um no Vale Verde e 

dois no Eucaliptal. Cerca 

de R$ 200 mil foram in-

vestidos no projeto. Se-

gundo o diretor-técnico 

do Furban-VR, Ernesto 

da Rocha, os espaços são 

escolhidos por indicação 

dos moradores.

O grupo de pagode ‘Cla-

reou’ foi confirmado como 
uma das atrações da Expo 

Quatis 2023, que aconte-

cerá entre os dias 23 e 26 

de novembro. A banda 

se apresentará neste sá-

bado (25). O evento será 

uma comemoração dos 

32 anos da cidade, e sua 

programação completa 

ainda será anunciada.

A eleição foi necessária 

devido a nomeação de 

Dom Gregório Paixão, atu-

al Vice-presidente, para 

a arquidiocese de Forta-

leza. Até receber o novo 

cargo, Dom Luiz Henrique 

era Secretário Geral do 

Regional Leste 1. O bispo 

auxiliar Dom Antônio Luiz 

Catelan Ferreira assumirá 

sua antiga função.

Obras beneficiam três bairros

CORREIO VALE PARAÍBA

Previsão

Programa ‘Calçada Acessível’  

Drenagem interrompe o 
trânsito em Itatiaia 

A Secretaria de Obras e 

Serviços Públicos de Ita-

tiaia explica que, inicial-

mente, a previsão é de 

que os serviços durem 

durante todo o dia. En-

tretanto, o órgão alerta 

que o diagnóstico preciso 

sobre qual será o cenário 

a ser superado só poderá 

ser feito após serem fei-

tas escavações no local. 

A Guarda Civil Municipal 

vai dar apoio ao monito-

ramento do trânsito na-

quele trecho.

O Secretário de Planeja-

mento de Itatiaia, Deivid 

Oliveira, acompanhado 

pelo especialista técnico 

em Centro de Referência 

da Firjan, Luiz Gustavo Gui-

marães, iniciou a implanta-

ção do Projeto Mobilidade 

Urbana - Programa ‘Cal-

çada Acessível’ no muni-

cípio. A iniciativa promove 

a aplicação de normas de 

acessibilidade, criação de 

rotas acessíveis seguras e 

utilização de tecnologias e 

pavimentação adequadas.

Nesta terça-feira (21), ha-

verá uma intervenção na 

Rua Cel. José Mendes Ber-

nardes, no bairro Jardim 

Paineiras, em Itatiaia. Se-

rão feitos serviços de dre-

nagem na caixa de pas-

sagem existente naquele 

ponto, que não está fun-

cionando em sua plena 

capacidade, causando o 

comprometimento do es-

coamento das águas plu-

viais na região. O objetivo 

é solucionar transtornos 

causados por alagamen-

tos que ocorrem na Vila 

Paraíso. Pelo diâmetro da 

caixa ser quase da mesma 

largura da rua, será neces-

sário interromper o trânsi-

to na via.

Ariane Alves

Obras acontecerão no bairro Jardim Paineiras

VR: Guardas passam 
por treinamento de 
armamento e tiro 

Profissionais que possuem porte de arma 
estão recebendo capacitação 

A Guarda Municipal de Volta 
Redonda (GMVR) está passando 
por capacitação de armamento e 
tiro. A corporação é a primeira e 
única do estado a possuir o porte 
de arma. A capacitação é anual e 
obrigatória, tem duração de três 
dias e é ministrada pelo guarda ci-
vil de Mauá-SP, Karlos Batista da 
Silva - instrutor de armamento e 
tiro e técnicas policiais há mais de 
10 anos.  A ação, que terminou no 
último sábado (18), é importante 
para que os agentes estejam cada 
vez mais preparados para servir e 
levar segurança à população, garan-
tindo a integridade física de todos. 

Os guardas participam de au-
las teóricas e práticas (40 horas ao 
todo), que incluem temas como: 
exercício de saneamento de panes 
em pistolas; técnicas de comba-
te em ambientes confinados ou 
combate a curta distância (CQB); 
técnicas de abordagem e tiro em-
barcado; instrução preparatória 
de tiro e exercícios de disparos.  

Durante o curso, os guardas 
municipais são apresentados ao 
POP (Procedimento Operacio-
nal Padrão), que é utilizado no 
estado de São Paulo. A ferramen-
ta profissional visa padronizar as 
ações dos agentes, de modo que 

ele possa discernir o momento 
adequado de quando usar a força 
letal (tiro), por exemplo.

“O POP visa amenizar os 
efeitos colaterais de uma situação 
de abordagem e os riscos que po-
dem trazer ao guarda municipal. 
Isso proporciona maior eficácia 
nas ações armadas; promovendo 
segurança na utilização do ar-
mamento e também segurança 
jurídica. Porque a nossa primeira 
lição é voltar para casa. Vir traba-
lhar e voltar vivo para os nossos fa-
miliares”, enfatizou Karlos Batista. 

Após essa primeira etapa, os 
agentes passarão por mais 40 ho-
ras de aulas teóricas com os temas: 
inteligência emocional, noções de 
segurança orgânica, atualização 
sobre legislação aplicada e atuali-
zação sobre o uso da força. Os ins-
trutores serão o GMVR Josué e o 
inspetor e corregedor da GMVR, 
Valdo Rocha. 

“Sabemos a luta que foi para 
conseguir esse armamento, cum-
prindo inúmeras e importantes 
exigências para chegar até o porte 
de arma do Sinarm (Sistema Na-
cional de Armas), instituído no 
Ministério da Justiça, no âmbito da 
Polícia Federal (PF). Os agentes es-
tão preparados e desse jeito a Guar-

da Municipal de Volta Redonda 
andará mais protegida e poderá 
proteger mais a população”, disse o 
comandante da GMVR, inspetor 
Silvano de Paula.

Prontos para agir 
Todos os agentes que partici-

pam da capacitação foram habili-
tados por meio de cursos teóricos 
e práticos, cumprindo as exigên-
cias da Superintendência Regio-
nal de Polícia Federal no Estado 
do Rio de Janeiro. O secretário 
municipal de Ordem Pública (Se-
mop), tenente-coronel Luiz Hen-
rique Monteiro Barbosa, frisou 
que o objetivo de armar a GM não 
é torná-la violenta, mas sim prepa-
rada para colaborar no combate à 
violência, naquilo que compete à 
GMVR.

“O porte de arma vai permitir 
que possamos otimizar os recur-
sos, liberando inclusive a Polícia 
Militar para as questões mais 
contundentes, a fim de que toda a 
cidade seja atingida pela seguran-
ça pública. É importante que essas 
capacitações ocorram na forma 
que a legislação permite, reforçan-
do a responsabilidade de portar 
uma arma pelo agente público”, 
disse Luiz Henrique.

Divulgação/Semop – PMVR

Todos os agentes que participam da capacitação foram habilitados

BM: aplicativo para alunos especiais
A criação de um aplicativo 

de jogo educacional chamado 
‘GJT Jogos Educacionais’, de-
senvolvido por uma funcionária 
pública de Barra Mansa, ajuda 
no desenvolvimento do Projeto 
TEA, realizado pela Associação 
de Pais e Amigos dos Excepcio-
nais (Apae), com o apoio da Pre-
feitura, através da Secretaria de 
Educação.

Responsável pela criação 
do aplicativo, a pedagoga e 
especialista em educação es-
pecial, Thaís Pires, começou 
a desenvolver a ideia no ano 
de 2019 para ajudar um aluno 
que possui deficiência. Qua-
tro anos após seu lançamento, 
o ‘GJT’ se tornou uma mi-
croempresa de jogos para pes-
soas especiais.

Estímulo
De acordo com Thaís, o ‘GJT’ é 

feito para todas as necessidades que 
a pessoa com deficiência precisa. 
“Tudo que as pessoas especiais pre-
cisam no sentido de educação, nós 
transformamos em jogos pedagógi-
cos, gerando estímulo para a apren-
dizagem dos alunos”, explicou.

O secretário de Educação, 
Marcus Barros, comentou sobre 

a importância do aplicativo no 
Projeto TEA. “Nós apoiamos 
a criação e desenvolvimento 
de ferramentas que ajudem na 
educação em nosso município, 
e esse aplicativo é fundamental 
para melhorar o aprendizado dos 
nossos alunos que possuem defi-
ciência. A inclusão é fundamental 
para a sociedade avançar de forma 
igualitária”, ressaltou.

Prefeitura cede área para descarga 
de pescado em angra dos Reis

A Prefeitura de Angra dos 
Reis oficializou a cessão de uso por 
dez anos da área lateral do Cais de 
Turismo, no Centro, para a Coo-
perativa de Produtores da Pesca 
de Angra dos Reis (Propescar). A 
utilização da área irá duplicar a ca-
pacidade de descarga de pescado 
no município, além de permitir a 
chegada de embarcações de pesca 
de maior porte. 

– Hoje é um dia histórico para 
a pesca de Angra dos Reis. Antes, 
era fato recorrente muitas embar-
cações não conseguirem descar-
regar suas cargas de pescado na 
cidade. A partir do momento em 
que a cessão que possibilita a dupli-
cação e, no futuro, a triplicação da 
capacidade de descarga de pescado 
no município é assinada, temos um 
divisor de águas – afirmou o secre-
tário de Agricultura, Aquicultura e 
Pesca, Wagner Junqueira.

A área que será integrada 
ao complexo existente hoje está 
localizada na lateral do Cais de 
Turismo e tem 2.439 metros qua-
drados, o que possibilitará a du-
plicação do espaço de descarga de 
pescado em Angra. 

– Não é uma questão impor-

tante apenas para a pesca do muni-
cípio, mas também tem a ver com a 
questão organizacional: vamos co-
locar o setor pesqueiro num lugar 
só, de forma ordenada, separado do 
setor turístico – explicou o secretá-
rio de Governo e Relações Institu-
cionais, Cláudio Ferreti. 

Termos
O documento assinado pela 

Prefeitura de Angra e pela Pro-
pescar oferece cessão de uso por 
10 anos, renováveis por mais 
10. Entre as várias contrapar-
tidas relacionadas ao termo, a 
Propescar vai construir para 
uso de seus cooperados o Cen-
tro Odontológico Chico Pre-
to, em homenagem a um dos 
maiores nomes da pesca de An-
gra dos Reis.

A formalização da cessão 
da área lateral do Cais de Turis-
mo contou com a presença do 
prefeito Fernando Jordão, dos 
secretários Ferreti e Wagner 
Junqueira, que foi acompanha-
do do secretário executivo da 
pasta, Leandro Silva, além do 
presidente da Propescar, Wil-
son Reis, e da deputada esta-
dual Célia Jordão.  

Wagner Gusmão

Cessão dobrará a capacidade de descarregamento

Circula em conjunto com: CoRReio PeTRoPoliTaNo

A Secretaria Municipal 
de Infraestrutura (SMI) 
de Volta Redonda iniciou 
nesta semana a construção 
de um novo sistema de dre-
nagem de águas pluviais 
no bairro Açude II, para 
melhorar as condições do 
bairro em dias de chuva. 

De acordo com a secre-
tária municipal de Infraes-
trutura, Poliana Moreira, o 
local apresentava problemas 
de alagamentos durante 
temporais, e a obra foi mo-
tivada após um pedido de 
limpeza de bueiros.

“A água não escoava 
e os moradores pediram 
apoio da SMI para conter 
os alagamentos. Ao fazer 
a limpeza, as equipes per-
ceberam que a rede estava 
com muitos problemas, 
manilhas quebradas e 
entupimentos em diver-
sos pontos. A solução foi 
refazer a rede”, explicou 
Poliana.

Os trabalhos acon-
tecem na Rua 7, onde as 
equipes estão escavando 
e encaixando as manilhas 
com 300 milímetros de 
diâmetro para construir 
a nova rede de drenagem, 
que terá 30 metros. 

Os profissionais contam 
com o apoio de uma re-
troescavadeira, guindaste e 
caminhão.

Ações preventivas
A melhoria em sistemas 

de drenagem de água da 
chuva realizada pela Secre-
taria de Infraestrutura já 
beneficiou mais de 45 vias 
de Volta Redonda, segun-
do o balanço da SMI refe-
rente ao período de janeiro 
a setembro deste ano. 

Também foram feitas 
a limpeza de bueiros em 
mais de 850 ruas e a dra-
gagem de mais de dez cór-
regos – ações preventivas 
para o período de fortes 
chuvas do verão.

Construção 
da nova rede 
de drenagem 
no açude ii

Divulgação
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O Superclássico do Século
Possível último jogo de Messi no Maracanã terá casa cheia e ‘Messizetes’ brasileiros

por pedro sobreiro

O 
mundo intei-
ro vai parar às 
21h30 desta 
terça-feira, 21 
de novembro 

de 2023, para conferir o maior 
clássico do planeta jogado no 
maior palco da história do fute-
bol. História. É isso que os mais 
de 70 mil torcedores que esgota-
ram os ingressos em poucas horas 
esperam presenciar no lendário 
Estádio Jornalista Mário Filho, 
o Maracanã. Não apenas por ser 
mais um Superclássico, mas por-
que ele traz um tempero a mais 
para todos os apaixonados por 
futebol: pode ser a última partida 
de Lionel Messi, com a Seleção da 
Argentina, no Brasil. Isso porque 
o camisa 10 albiceleste confirmou 
à imprensa que não pretende dis-
putar a Copa do Mundo FIFA 
2026, que será jogada no México, 
nos EUA e no Canadá. Ou seja, é 
provável que seja a última oportu-
nidade para os fãs de ‘La Pulga’ de 
vê-lo de perto.

É uma situação tão única, da-
quelas que acontecem uma vez 
a cada século, que alguns torce-
dores brasileiros estão torcen-
do para que Messi marque pelo 
menos um gol, só para poderem 
contar aos netos que viram um 
dos maiores da história deixar sua 
marca no Maior do Mundo.

É o caso do professor Luciano 
Vaz, que vai sair do trabalho, em 
São João de Meriti, para ir corren-
do ao Maracanã. “Eu aproveitei 
essa oportunidade do jogo do 
Brasil para conseguir ver o Messi. 
Eu queria muito que o Brasil saís-
se vencedor por 2x1, com direito 
ao Messi deixando o golzinho 
dele”, disse. 

Já a jornalista Marcella Azeve-
do, que vem de São Paulo só para 
ver o jogo, é tão fã do Messi que já 
dá como certo o gol do argentino.

“Eu sou muito fã do Messi e 
sempre que possível vou aos jogos 
dele aqui no Brasil. Tenho pra 
mim que essa é a última vez que 
isso irá acontecer, até porque acre-
dito que, em breve, ele aposenta 
da Seleção. Vai ser histórico estar 
presente no Maracanã para ver 
‘a despedida’ do Messi no Brasil. 
Estou indo para ver o Messi jogar. 
Adoro a Seleção Brasileira, mas 
amo o Messi e ver um gol dele 
vai ser bem bacana. Eu até prefiro 
que a Argentina vença com um 
gol do Messi do que ver um 0x0 
sem graça”, afirmou.

Pelo lado brasileiro, a situação 
está longe da ideal. Sob coman-
do do técnico interino Fernando 
Diniz, a Canarinho vive seu pior 
momento desde a segunda ‘Era 
Dunga’, quando correu sérios 
riscos de não se classificar para a 
Copa do Mundo FIFA 2018, na 
Rússia. Até o momento, foram 
cinco jogos e apenas duas vitórias. 
Um atropelo de 5x1 em cima da 
Bolívia, no Mangueirão, e um so-
frido 1x0 ante o Peru, em Lima. 
Depois disso, em 12/10, um mo-
dorrento empate por 1x1 com a 

Venezuela, na Arena Pantanal, 
deu os primeiros sinais de crise. 
Com fraquíssimo desempenho 
ofensivo, o Brasil empatou pela 
segunda vez na história com os 
venezuelanos. Ao fim do jogo, 
sob vaias da torcida cuiabana, a 
cena que ficou para a campanha 
foi a de um torcedor arremessan-
do um saquinho de pipocas em 
cima de Neymar Jr., camisa 10 da 
Seleção.

Na partida seguinte, em 
17/10, a Seleção Brasileira foi ao 
Estádio Centenário, no Uruguai, 
para enfrentar os donos da casa. 
O jogo foi um desastre e nada 
funcionou para os brasileiros, 
que perderam por 2x0 para os 
uruguaios. O resultado deu fim a 
um tabu histórico. A Seleção Bra-
sileira não perdia um jogo para o 
Uruguai há 22 anos. Na Elimi-
natórias, foi a primeira derrota 
em 8 anos. Para piorar as coisas, 
Neymar deixou o campo ainda 
no primeiro tempo com uma 
suposta torção no joelho. Com 
os exames feitos, foi constatada 
a ruptura do ligamento cruzado 
anterior e do menisco, fazendo 
com que o craque precisasse ser 
submetido a uma cirurgia que o 
deixará fora dos campos pelo me-
nos até maio de 2024.

Sem Neymar Jr., o principal 
nome da Seleção Brasileira pas-
sou a ser Vinícius Jr., que caminha 
para adentrar na longa lista de 
ídolos do Real Madrid. Porém, na 
última quinta-feira (16), o calvá-
rio verde e amarelo ganhou mais 
um capítulo trágico. Em Barran-
quilla, a Colômbia conseguiu 
sua primeira vitória sobre o Bra-
sil na história das Eliminatórias 
para a Copa do Mundo. E isso 
aconteceu da forma mais poéti-
ca possível para os colombianos. 
Em noite endiabrada, o atacante 
Luis Diáz, do Liverpool, marcou 
os dois gols na reta final. Foi um 
dia dos sonhos para ele, que vivia 
um drama pessoal fortíssimo. O 
pai havia sido sequestrado pelo 
Exército de Libertação Nacional, 
em 28 de outubro. Após cha-
mar atenção do mundo para o 

caso, em uma partida da Premier 
League, negociações foram aber-
tas e o pai foi libertado em 9 de 
novembro. Assim, o dia do 2x1 
contra o Brasil, em 16/11, foi a 
primeira vez que Diáz pôde rever 
seu pai. 

Enquanto a Colômbia so-
nhou acordada, o pesadelo bra-
sileiro só aumentou. Além da 
derrota, que empurrou a Canari-
nho para a quinta colocação das 
Eliminatórias, Vini Jr. deixou o 
campo ainda no primeiro tempo. 
Ele sofreu uma lesão muscular no 
bíceps femoral da perna esquerda, 
afetando também o tendão distal. 
Com o diagnóstico, a previsão de 
retorno do camisa 7 aos grama-
dos é para fevereiro de 2024.

Agora, com esse histórico 
negativo recente e sem seus dois 
principais jogadores, a Seleção 
Brasileira se prepara para o jogo 
do século contra a Argentina, 
precisando vencer para evitar 
um novo vexame. O Brasil nunca 
perdeu três partidas seguidas pe-
las Eliminatórias, e só aumenta-
ria ainda mais a crise se esse tabu 
caísse justamente diante da maior 
rival, em pleno Maracanã.

Como vem a Argentina?
Do outro lado, a Argentina 

vem sem pressão. É verdade que 
perdeu para o Uruguai na últi-
ma quinta (16), mas foi apenas a 
primeira derrota da atual campeã 
mundial nestas Eliminatórias. 
São 12 pontos em cinco jogos, 
com a Albiceleste embalada por 
um Lionel Messi realizado. Cam-
peão de tudo e mais um pouco, 
o Camisa 10, aos 36 anos, pare-
ce seguir em campo apenas para 
quebrar os recordes que restaram 
e conquistar os poucos títulos que 
ainda não ostenta em sua galeria.

Por isso, o jogo contra o Brasil 
no Maracanã carrega um aspec-
to pessoal que deve incomodar 
o argentino até os dias de hoje. 
Ao longo de sua carreira, Messi 
enfrentou o Brasil em 13 opor-
tunidades. Em partidas oficiais, 
Messi perdeu para o Brasil qua-
tro vezes, empatou duas e venceu 

apenas uma vez, mas essa vitória 
foi justamente no jogo mais im-
portante: a final da Copa Améri-
ca 2021. Porém, ‘La Pulga’ nunca 
marcou um gol ou deu assistência 
nos jogos oficiais contra o Brasil. 
Em amistosos, a situação muda 
bastante. Nos jogos ‘sem valor ofi-
cial’, a Argentina de Messi venceu 
quatro vezes e perdeu duas, com 
o craque tendo marcado quatro 
gol, sendo três deles em uma úni-
ca partida, em 2012.

Ou seja, com a marca nega-
tiva de nunca ter marcado um 
gol oficial contra o Brasil, Lionel 
Messi chega sedento ao Rio de 
Janeiro para tentar quebrar mais 
um tabu.

Messi e Maracanã, uma 
história de amor e ódio

Lar de craques históricos, 
o Maracanã já foi o maior está-
dio do mundo. Na época de sua 
inauguração, o ‘Maraca’ registrou 
públicos que nunca mais se repe-
tirão. O jogo decisivo contra o 
Uruguai na Copa do Mundo de 
1950 teve mais de 200 mil pes-
soas no estádio, o maior público 
da história do esporte. Nos anos 
seguintes, clássicos do Rio de Ja-
neiro tiveram mais de 170 mil 
torcedores e jogadores como Pelé, 
Garrincha, Zico, Roberto Dina-
mite e Romário se consagraram 
diante de públicos lendários.

Títulos de Campeonato Es-
tadual, Campeonato Brasileiro, 
Copa do Brasil, Libertadores, 
Mundial, Copa América, Copa 
das Confederações, Olimpíadas, 
Jogos Pan-Americanos, e outra 
Copa do Mundo foram decidi-
dos em seu gramado, levando a 
imagem do estádio para o planeta 
e consolidando a imagem do Ma-
racanã como o palco definitivo 
do futebol.

Jogadores de renome inter-
nacional, como Eusébio, Cruyff, 
Beckenbauer, Yashin, Puskás, Di 
Stéfano, Maradona, Platini, Bob-
by Charlton, Pirlo, Buffon, Inies-
ta, Suárez, Pogba, Schweinsteiger 
e muitos outros craques históri-
cos desfilaram seu futebol desfila-

ram seu futebol pelo gramado do 
Maracanã. Mas talvez nenhum 
deles tenha uma história de tan-
tos altos e baixos no estádio quan-
to o próprio Lionel Messi. Leva-
do para Barcelona ainda criança, 
Messi passou boa parte da carrei-
ra sendo questionado pelo povo 
argentino por uma suposta falta 
de identificação do craque com 
seu povo. Para muitos torcedores, 
‘La Pulga’ era muito mais espa-
nhol que argentino. E ao chegar 
a sua primeira final de Copa do 
Mundo, em pleno Maracanã, na 
Copa de 2014, o garoto de Ro-
sário viu naquele título a chance 
de se provar digno de seu próprio 
povo. Para sua infelicidade, o títu-
lo não veio, deixando uma cicatriz 
no atleta e uma mágoa na torcida 
que quase o renegou.

Em 2017, durante entrevista 
para a FIFA, Messi definiu o tor-
neio como um misto de emoções. 
“Não sei se as feridas da derrota 
na final vão curar um dia. Vamos 
ter que conviver com isso, [a dor] 
sempre estará ali. A Copa do 
Mundo é uma lembrança muito 
feliz, mas também amarga pelo 
jeito que terminou”, disse.

Depois do vice no Mundial, 
a relação entre Messi e Argentina 
esfriou. Com mais duas derrotas 
nas finais das Copas América de 
2015 e 2016, Lionel chegou ao 
quarto vice consecutivo com a 
Argentina e anunciou sua apo-
sentadoria da Seleção. “A seleção 
acabou para mim. Não é para 
mim. Eu tentei, era o que eu mais 
desejava, e não deu”, afirmou o 
craque após a derrota para o Chi-
le na Copa América Centenário. 
A cena das lágrimas de Messi co-
moveram o povo argentino, que 
clamou por sua volta. E tal qual 
o salvador que tanto esperavam, 
Lionel Messi desistiu da aposen-
tadoria um mês e meio depois. 
Dessa vez, nos braços do povo.

Apoiado pelos argentinos, 
Messi retornaria ao Maracanã 
cinco anos depois da Copa do 
Mundo, na Copa América 2019. 
O jogo foi tenebroso. Em plena 
tarde de sexta-feira (28/06), a 

Argentina venceu a Venezuela 
por 2x0 com péssima atuação 
de Messi. No entanto, essa par-
tida foi uma virada de chave na 
imagem de Lionel Messi. Ainda 
questionado por alguns por ser 
‘mais espanhol que argentino’, o 
camisa 10 começou a trabalhar 
sua “argentinidade” e pela primei-
ra vez na carreira cantou o hino 
nacional da Argentina. 

O jogador dizia que não 
cantava o hino propositalmente, 
porque não sentia o mesmo que 
seus companheiros. Porém, tudo 
mudou naquela sexta. A imagem 
de Messi enfim “se sentindo ar-
gentino” rodou o mundo e fez os 
torcedores albicelestes sonharem 
com o craque repetindo pela sele-
ção o nível de suas atuações pelo 
Barcelona.

E depois de tantas decepções 
pela Argentina e um histórico 
complicado no Maracanã, o ano 
de 2021 reservou a Messi sua re-
denção no palco do maior trauma 
de sua carreira até então. Progra-
mada para acontecer na Argenti-
na e na Colômbia, a Copa Améri-
ca 2021 precisou mudar de palco 
por conta do surto de Covid que 
tomou os países. Assim, o Brasil 
se ofereceu para sediar o torneio, 
que não teve público, com ex-
ceção da final, que contou com 
alguns poucos convidados das en-
tidades e patrocinadoras oficiais.

Quis o destino que o palco 
da ‘Tragédia de Messi’ fosse tam-
bém o primeiro passo rumo a sua 
maior glória. Na noite daquele 
sábado, 10/07, Neymar teve uma 
atuação de gala, mas não foi o 
bastante para impedir a vitória 
argentina. Com gol de Ángel Di 
María, a Argentina saiu de uma 
fila de 28 anos sem títulos, dan-
do a Lionel Messiseu primeiro 
título oficial com sua Seleção. 
Mais do que isso, em meio a mo-
mentos conturbados, foi nesta 
Copa América que a Argentina 
se encaixou e passou a jogar por 
Messi. Adotando esse estilo de 
jogo que priorizava as caracterís-
ticas de jogo do craque, eles con-
quistaram também a Copa dos 
Campeões 2022, contra a Itália, 
e rumaram para a conquista do 
tricampeonato Mundial na Copa 
do Mundo FIFA 2022, no Qatar.

Agora, diferentemente das 
outras vezes, Messi retorna ao 
Maracanã mais argentino do que 
nunca. Ele deixou de lado aquele 
jeito caladão e está impetuoso. O 
camisa 10 agora briga, provoca e 
debocha, enquanto inferniza as 
zagas adversárias com seus dri-
bles, lançamentos e arrancadas. 
Campeão de tudo e querendo 
derrubar esse tabu de nunca ter 
marcado um gol oficial contra a 
Seleção Brasileira, Messi vem ao 
Maior do Mundo como o maior 
Bicho-Papão do século XXI. Se 
esse jogo será ou não sua ‘Last 
Dance’ no Brasil, só o tempo dirá. 
Fato é que um estádio com tama-
nha vocação à grandeza se prepa-
ra para escrever mais um capítulo 
belíssimo da maior rivalidade do 
planeta.

Pedro Sobreiro

Maracanã recebe o maior clássico do futebol mundial, naquele que pode ser o último jogo de Lionel Messi no Brasil
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A frustração de Messi com o vice-Mundial no Maracanã em 2014
Em 2022, Messi curou o trauma ao ganhar 
a Copa do Mundo com a Argentina
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Referência do Brasil, Vinícius Jr. só volta a jogar em 2024


